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Primer reporte del Presidente de 
México sobre los jóvenes 

desaparecidos en Iguala de la 
Normal Rural Raúl Isidro Burgos 

de Ayotzinapa, Guerrero

Ciudad de México, 
a 8 de julio de 2024

Padres y Madres de los 43 
Normalistas de Ayotzinapa
Presentes

Estimadas y estimados familiares 
de los jóvenes desaparecidos en 
Iguala, Guerrero, la noche del 26 
de septiembre de 2014, madres y 
padres. Con mucho respeto por su 
dolor y sufrimiento, y también con 
apego a mis ideales de hablar con 
la verdad y actuar con honestidad 
y justicia, deseo informarles lo 
siguiente:

Como es sabido, desde el princi-
pio de este lamentable caso, las 
autoridades de ese entonces bus-
caron, por diversos motivos, ocul-
tar la verdad de los hechos, inven-
taron la llamada verdad histórica; 
posteriormente, con la compla-
cencia o confabulación de supues-
tos defensores de derechos huma-
nos de la llamada sociedad civil y 
de organismos internaciones 
como la OEA y agencias del 
gobierno de Estados Unidos, se 
involucró a quienes no participa-
ron en la desaparición de los jóve-
nes, se dejó en libertad a quienes sí 
son responsables y al paso del 
tiempo empezaron a sostener sin 
pruebas que los culpables de esta 
infame tragedia no fueron las 
autoridades locales, estatales y 
municipales de Guerrero, ni la 
banda de delincuentes que ope-
raba en esa región, totalmente 
coludidos con dichos funcionarios, 
sino que en este crimen, la culpa 
mayor recae en los soldados de la 
Secretaría de la Defensa Nacional, 

con el manejo de la consigna de 
que “fue el Estado” y específica-
mente “fue el Ejército” Mexicano.

Ciertamente, no hay duda de la 
responsabilidad del Estado, ya sea 
por omisión, ocultamiento y fabri-
cación de la llamada “verdad histó-
rica” de los funcionarios federales, 
estatales y municipales involucra-
dos, pero el señalamiento al Ejér-
cito, sin pruebas, me produce 
mucha desconfianza y sostengo 
que podría obedecer a un afán de 
venganza de personas o instancias 
del extranjero para debilitar a una 
institución fundamental del 

Estado mexicano, como quisieron 
hacerlo en el caso del general Sal-
vador Cienfuegos o como lo están 
haciendo ahora en mi contra con 
una campaña de desprestigio, sin 
pruebas, tratándome de vincular 
con la delincuencia organizada, 
básicamente por motivos políticos 
e ideológicos.

En el caso de Ayotzinapa, apro-
vechan la actitud sectaria de orga-
nizaciones independientes o no 
gubernamentales, que respeto, 
aun cuando no a todas les tengo 
confianza, porque hay quienes fin-
gen defender al pueblo, pero en 

realidad forman parte del entra-
mado de poder oligárquico nacio-
nal y, sobre todo, extranjero.

Mi hipótesis la sostengo en los 
siguientes hechos:

1. A partir de la desaparición de 
los jóvenes normalistas de Ayotzi-
napa los abogados defensores por 
parte de los padres y madres de las 
víctimas, acudieron a la Comisión 
interamericana de Derechos 
Humanos de la OEA, siendo en ese 
entonces secretario ejecutivo Emi-
lio Álvarez lcaza; para solicitar 
medidas cautelares y en ninguna 
parte hablaron de la participación 
del Ejército; inclusive, el día 3 de 
octubre de 2014, en la resolución 
en la cual conceden esta medida 
cautelar sostienen textualmente: 
“En el marco de los presuntos 
hechos, los solicitantes afirman 
que las autoridades estatales 
habrían actuado con un uso exce-
sivo de fuerza y se habría permi-
tido que ‘un grupo de particulares’ 
actuaran ‘persiguiendo los mis-
mos intereses que los policías ads-
critos a la dirección municipal de 
Iguala, en vista que habrían dispa-
rado de la misma forma en contra 
de los estudiantes. En tal sentido, 
los solicitantes alegan que la 
manera en que habrían ocurrido 
los supuestos hechos sugiere que 
los particulares armados actuaron 
de manera coordinada con las 
autoridades estatales’” (Anexo 1, 

resolución 28/2014).
2. El 29 de octubre de 2014, los 

abogados o representantes de las 
madres y padres de los jóvenes de 
Ayotzinapa se entrevistan con el 
Lic. Enrique Peña Nieto, Presi-
dente de la República, y como 
resultado de esa reunión la Secre-
taría de Gobernación, la Comisión 
lnteramericana de Derechos 
Humanos de la OEA y la organiza-
ción Agustín Pro Juárez, firman, el 
12 y 18 de noviembre, un docu-
mento de trabajo conjunto y se 
propone la participación del 
Grupo interdisciplinario de Exper-
tos Independientes (GIEI) para “la 
incorporación de la asistencia téc-
nica internacional desde la pers-
pectiva de los derechos humanos 
en la investigación de la desapari-
ción forzada de 43 estudiantes de 
la Normal Rural Raúl Isidro Bur-
gos de Ayotzinapa, Guerrero”. 
Cabe señalar que estos escritos los 
suscribieron, entre otros, Lía 
Limón García, en ese entonces 
subsecretaria de Derechos Huma-
nos de la Secretaría de Goberna-
ción; Mario Patrón Sánchez, del 
Centro Agustín Pro Juárez, y Emi-
lio Álvarez lcaza Longoria, secre-
tario ejecutivo de la Comisión lnte-
ramericana de Derechos Huma-
nos de la OEA (Anexo 2, Acuerdo 
para la incorporación de Asisten-
cia Técnica Internacional).

Reporte de López Obrador a 
los padres de los 43 normalistas

/ P 3

En su primer reporte a los padres y ma-
dres de los 43 normalistas de Ayotzinapa 
desaparecidos hace casi 10 años, el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
sostuvo que se ha procesado a 20 milita-
res, entre ellos dos generales, por posible 
omisión y vínculos con la delincuencia 
organizada, pero hasta ahora no se ha en-
contrado “absolutamente nada” sobre la 
participación directa de integrantes del 
Ejército en el crimen de Iguala.

El Ejecutivo federal advierte, asimismo, 
que “es el momento de revisar el compor-
tamiento de quienes han conducido las 
exigencias de supuesta justicia, sobre todo 
sus vínculos con el gobierno de Estados 

Unidos y sus agencias”. Se trata de “per-
sonajes de organizaciones de derechos 
humanos” que defendieron y celebraron 
la excarcelación de por lo menos 60 per-
sonas implicadas en la desaparición de 
los normalistas, bajo el supuesto de que 
fueron torturadas.

López Obrador resalta que espera que en 
su último informe de gobierno, para satis-
facción de los familiares, pueda “cumplir 
el compromiso de encontrar a los jóvenes 
de Ayotzinapa y saber con mayor preci-
sión lo sucedido”, la “irrefutable y autén-
tica verdad de los hechos”.

A continuación, se incluye el documen-
to completo. 

 Páginas final e inicial del 
reporte entregado por López 
Obrador a los familiares de los 
normalistas desaparecidos.
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3. Considero importante dejar 
de manifiesto que la entonces sub-
secretaria de Gobernación, Lía 
Limón, fue posteriormente postu-
lada por el Partido Acción Nacio-
nal como alcaldesa de Álvaro 
Obregón, en la Ciudad de México y 
en los últimos tiempos es militante 
del bloque conservador manejado 
por el seudoempresario Claudio X. 
González, integrado por los parti-
dos PRI, PAN y PRD, así como des-
tacados traficantes de influencias 
del antiguo régimen. De la misma 
forma, es pertinente subrayar la 
actitud hipócrita y reaccionaria de 
Emilio Álvarez lcaza, un gran far-
sante con disfraz de defensor de 
derechos humanos, un acérrimo 
adversario nuestro que siempre se 
ha opuesto a la transformación 
del país.

4. Mientras estos acuerdos se 
establecían en la cúpula del 
gobierno y de las organizaciones 
de derechos humanos, nacionales 

y extranjeros, la Procuraduría 
General de la República y la Sub-
procuraduría Especializada en 
Investigación de Delincuencia 
Organizada (SEIDO), como res-
ponsables de la investigación, lle-
varon a cabo detenciones de auto-
ridades locales, policías municipa-
les e integrantes de la banda lla-
mada Guerreros Unidos y se sos-
tiene que mediante tortura, si no 
de todos, sí de varios, fueron obte-
niendo declaraciones para cons-
truir la llamada verdad histórica, 
según la cual los jóvenes fueron 
asesinados, quemados en un basu-
rero de Cocula y sus restos tirados 
al río San Juan.

5. Como resultado del acuerdo 
entre el gobierno federal y la 
Comisión lnteramericana de Dere-
chos Humanos de la OEA, el 
Grupo lnterdisciplinario de Exper-
tos Independientes, el GIEI, en su 
informe de septiembre de 2015, 
llega a la conclusión de que es falsa 
la llamada verdad histórica; es 
decir, que los jóvenes no fueron 

quemados en el basurero y que 
todo fue producto de declaracio-
nes obtenidas mediante tortura.

6. Casi al mismo tiempo, con la 
participación de los abogados de 
los padres y madres de los jóvenes 
desaparecidos y de la organiza-
ción Agustín Pro Juárez, se tra-
mita una sentencia a favor de los 
encarcelados, con el argumento 
de que habían sido víctimas de 
tortura y se resuelve dejar en 
libertad a 14 de los detenidos por 
la supuesta causa de haber sido 
torturados; posteriormente, a 51 
personas más, las cuales usaron 
esta sentencia como precedente 
para también ampararse y que-
dar en libertad.

7. De manera inexplicable, o 
cuando menos contradictoria, los 
defensores de los padres y madres 
de los jóvenes de Ayotzinapa y los 
directivos del Centro Prodh, 
actuaron consciente o inconscien-
temente a favor de los presuntos 
responsables de la desaparición de 
los jóvenes, pues como se puede 
probar, no todos habían sido tortu-
rados y varios de ellos sí estaban 
involucrados en la desaparición de 
los jóvenes.

8. Esto queda de manifiesto 
cuando uno de los supuestamente 
torturados, poco después de ser 
liberado, afirmó en calidad de tes-
tigo colaborador que, en efecto, 
como lo declaró la primera vez, él 
formaba parte de Guerreros Uni-
dos y participó en la desaparición 
de los jóvenes, como consta en 
documentos oficiales de la investi-
gación (Anexo 3, declaración).

9. Además, era también extraño 
que, si se había demostrado que no 
era cierta la llamada verdad histó-
rica, y el procurador Jesús Murillo 
Karam se había atribuido la res-
ponsabilidad de todo el proceso de 
aplicación de la ley en nombre del 
gobierno federal, al igual que 
Tomás Zerón y otros, no se hubiese 
abierto investigación alguna y, 
mucho menos, girado orden de 
aprehensión en su contra.

10. Más aún, al decidirse que se 
procediera legalmente contra el 
procurador y otros implicados, se 
produjo una rebelión en la Fiscalía 
Especial que llevó a renunciar a su 
titular, Omar Gómez Trejo, quien 
fue propuesto por integrantes del 
GIEI a través de la Comisión inte-
ramericana de Derechos Huma-
nos de la OEA, con el aval de los 
abogados de los padres y madres 
de los jóvenes de Ayotzinapa; y al 
mismo tiempo, en vez de celebrar 
la detención del inventor de la lla-
mada verdad histórica, los miem-
bros del GIEI se inconformaron y 
optaron por irse, pretextando que 
había estado mal meter a la cárcel 
a este funcionario, así como a 20 
militares y a 64 personas más.

11. A partir de entonces, los abo-
gados de los padres y algunos de 
ellos, a los cuales siempre les acep-
tamos cualquier señalamiento y 
hasta insultos, porque se trata de 
la pérdida de sus hijos, empeza-
ron, con el apoyo de las organiza-
ciones de derechos humanos de la 
llamada sociedad civil, de la OEA y 
de la ONU, a enfocar todas las 
baterías en contra del Ejército. 

12. Todo se centró en demandar 
reportes y folios, que nunca se les 
ha negado, porque el general 

secretario de la Defensa Nacional 
tiene orden del Presidente, en su 
carácter de comandante supremo 
de las fuerzas armadas, de entre-
gar toda la información requerida; 
incluso se les propuso a los familia-
res de los jóvenes que buscaran 
especialistas en archivos para que 
pudieran revisar todo lo existente 
en cuarteles, zonas, regiones y en 
las oficinas centrales de la Secreta-
ría de la Defensa Nacional; y se 
han entregado 121 mil fojas a la 
Comisión para la Verdad del Caso 
Ayotzinapa (Covaj), mismas que 
también fueron enviadas a la Uni-
dad Especial de Investigación y 
Litigación para el Caso Ayotzinapa 
(UEILCA); al parecer, todo lo dis-
ponible sobre ese tiempo que 
pudiera estar relacionado con la 
desaparición de los jóvenes (Anexo 
4, cartas que se enviaron al Gral. 
Luis Cresencio Sandoval, secreta-
rio de la Defensa Nacional).

Todo esto incluye diversas pre-
guntas y cuestionamientos que han 
formulado las madres y los padres 
de los estudiantes durante las pes-
quisas. Por ejemplo, señalan la exis-
tencia de un video sobre la presen-
cia de elementos de la Marina en el 
basurero de Cocula el 26 de sep-
tiembre; video que, cabe aclarar, 
fue entregado por la propia Marina 
a la Covaj y al GIEI como parte de la 
investigación, y que efectivamente 
acredita su presencia en el basu-
rero, pero un mes después de los 
lamentables hechos, y limitándose 
a brindar seguridad perimetral en 
apoyo a las labores de investigación 
y búsqueda de la PGR. De hecho, 
fue el GIEI quien, de manera irres-
ponsable, difundió este video, res-
tándole validez como elemento 
probatorio.

También se ha mencionado al 
supuesto militar infiltrado en la 
Escuela Normal, el soldado Julio 
César López Patolzin que, si bien 
integraba el 50º Batallón de Infan-
tería, no contaba con adiestra-
miento en materia de inteligencia 
militar ni mucho menos era un 
infiltrado, sino que se trataba de 
un joven que había recibido autori-
zación de su comandancia para 
estudiar en la Escuela Normal 
para el ciclo escolar 2014-2018 
como parte de su deseo de supe-
rarse y convertirse en maestro 
rural. Lamentablemente, fueron 
sus familiares quienes tres días 
después de los hechos advirtieron 
a la Sedena que López Patolzin 
podría estar entre los estudiantes 
desaparecidos, y a partir de ese 
momento iniciaron las acciones 
para su localización.

Sobre la presencia del Ejército 
en el C4 de Iguala, es necesario 
aclarar que, como ocurre en todo 
el país, estos centros están bajo la 
responsabilidad de los gobiernos 
estatales, no de la Sedena, y que 
cuentan con la participación de 
integrantes de las fuerzas arma-
das, como de muchas otras autori-
dades federales y locales en mate-
ria de seguridad y protección ciu-
dadana. Al momento de los 
hechos, los militares asignados al 
C4 transmitieron los reportes a su 
batallón, lo que motivó el desplie-
gue de dos órganos de búsqueda 
de información (OBI) y tres fuer-
zas de reacción que salieron a 

▲ Reunión en Palacio Nacional, 
el 26 de septiembre de 2020, 
del presidente López Obrador 
con los padres de familia de los 
43 normalistas de Ayotzinapa 
desaparecidos. Foto José 
Antonio López
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territorio a corroborar esta infor-
mación y a reportarla a su base, 
como consta en las bitácoras que 
forman parte de la carpeta de 
investigación.

13. No obstante, los represen-
tantes de los padres y madres de 
los jóvenes y algunos de ellos, se 
niegan a casi todo; han llegado 
incluso a sostener que queremos 
proteger al Ejército y que preten-
demos crear otra verdad histórica, 
y han recurrido a la violencia con 
propósitos propagandísticos, 
como sucedió el día 6 de marzo 
que destruyeron una de las puer-
tas de Palacio Nacional, misma 
fecha en que el abogado Vidulfo 
Rosales amenazó con irrumpir en 
los actos de campaña de Claudia 
Sheinbaum, candidata presiden-
cial de Morena.

14. Ahora bien, ¿en qué basan su 
afirmación de que “fue el Ejér-
cito”? Sostienen, al igual que la 
seudoperiodista Anabel Hernán-
dez, el dicho de Ulises Bernabé 
García, juez de barandilla de 
Iguala, según el cual los jóvenes de 
Ayotzinapa nunca fueron llevados 
a la comandancia de la policía de 
Iguala esa noche y que hasta fue 
un grupo de soldados a buscarlos, 
pero no los encontraron porque 
supuestamente nunca estuvieron 
allí, aun cuando existen otros testi-
monios que sostienen lo contrario.

Hoy sabemos también que 
Felipe Flores, director de seguri-
dad pública del municipio de 
Iguala, acudió en compañía del 
capitán Martínez Crespo al juz-
gado cívico de dicho municipio 
donde fue atendido por Ulises Ber-
nabé, juez de barandilla responsa-
ble del turno, y que, al conversar 
con el referido juez, éste le 
comentó que durante la noche 
habían llevado al patio del juzgado 
un grupo de entre 15 y 17 jóvenes, 
quienes sólo permanecieron unos 
minutos. Le precisó también que 
no les había recabado sus datos 
porque cuando lo iba a hacer, 
Francisco Salgado Valladares, sub-
director de la policía municipal, le 
dijo que había un cambio de ins-
trucción y que se los llevarían en 
las mismas patrullas en las que los 
habían trasladado, sin saber qué 
pasó después con los jóvenes.

Inclusive, el mismo director de 
seguridad pública de Iguala, Felipe 
Flores, narra que la noche del 26 
de septiembre intentó localizar 
por radio y teléfono a Francisco 
Salgado Valladares y a otros ele-
mentos de la policía municipal sin 
lograrlo. Fue hasta tres horas des-
pués que sostuvo comunicación 
con ellos y que al regresar a la 
comandancia las patrullas venían 
llenas de lodo al igual que la vesti-
menta y calzado de los policías.

15. Cabe subrayar que la decla-
ración que da el juez de barandilla 
acerca de que no estuvieron los 
jóvenes en la comandancia es lo 
que sostiene Anabel Hernández 
como prueba de que el Ejército sí 
salió a las calles todo ese día; inclu-
sive, el Departamento de Justicia 
del gobierno de Estados Unidos le 
otorgó a dicho juez el derecho de 
asilo que supuestamente solicitó 
en 2015 y se le concedió en 2020; 

bajo los criterios siguientes:
A) La Corte de Inmigración del 

Departamento de Justicia de Esta-
dos Unidos considera verídico el 
testimonio de Ulises Bernabé y el 
de la señora Anabel Hernández de 
que el Ejército Mexicano estuvo 
presente durante los ataques y 
desaparición de los estudiantes.

B) Dichas autoridades estaduni-
denses llegan a sostener textual-
mente lo siguiente: “resulta inve-
rosímil que un departamento de 
policía municipal tenga la influen-
cia política y  los recursos necesa-
rios para organizar un intrincado 
encubrimiento y la desaparición 
de 43 estudiantes mexicanos. Es 
mucho más plausible que el 
gobierno federal mexicano y la 
Policía Federal fueran los respon-
sables de este horrible incidente” 
(Anexo 5, sentencia Corte de Ari-
zona, p. 114).

C) Otro elemento que se usa 
para culpar al Ejército es una serie 
de escuchas de la DEA, en las que 
algunos miembros de Guerreros 
Unidos sostienen, de manera no 
muy convincente, que ellos le 
entregaban sobornos al coronel 
Rafael Hernández Nieto, encar-
gado de la comandancia militar de 
Iguala; aun cuando la conversación 
telefónica se produjo en abril, cinco 
meses antes de la desaparición de 
los jóvenes de Ayotzinapa, la noche 
del 26 de septiembre de 2014. Con 
esta prueba, de ser cierta, podría 
sostenerse la vinculación de la 
delincuencia con un mando militar, 
pero no la participación de esta ins-
titución en la infamia cometida 
contra los jóvenes.

D) Inclusive podría acusarse de 
omisión a los militares que esta-

ban enterados de actos de violen-
cia ocurridos en Iguala y, sin 
embargo, no actuaron para evitar 
abusos de autoridad y salvar la 
vida de los jóvenes; pero sobre su 
participación directa en este cri-
men, hasta ahora no se ha encon-
trado absolutamente nada; agrego 
que por los casos de posible omi-
sión y vínculos con la delincuencia 
organizada se ha procesado a 20 
militares, incluidos dos generales 
y dos oficiales de rango medio. 

E) Además, sin ninguna prueba 
convincente, y recurriendo a 
dichos de informantes anónimos, 
la seudoperiodista Anabel Her-
nández, en su libro, La verdadera 
noche de Iguala, publicado en 
2016, sostiene que los estudiantes 
habían secuestrado sin proponér-
selo un camión con heroína con 
destino a Estados Unidos, y en un 
apartado de su libro titulado, pre-
cisamente, Fue el Ejército, cuenta 
así su historia:

“La noche del 26 de septiembre 
de 2014 le informaron a un narco-
traficante con un importante nivel 
de operaciones en Guerrero, quien 
se encontraba en Iguala, que estu-
diantes de la Normal de Ayotzi-
napa iban a bordo de dos autobu-
ses en los que se ocultaba un car-
gamento de heroína con un valor 
de al menos 2 millones de dólares; 
los normalistas ignoraban que via-
jaban con la preciada carga y que 
su destino estaba ligado a ella.

“Aunque el capo estaba acos-
tumbrado a traficar varias tonela-
das de heroína, la cantidad que 
transportaban los autobuses no 
era menor y no se podía permitir 
ese robo aunque fuera accidental; 
si lo toleraban, se perdería el 
orden en la plaza.

“‘Si se mata por 20 mil dólares, 
¿por 2 millones? Es una manera de 
operar. La recuperación de la mer-
cancía era un tema de dinero y un 
tema de autoridad, si se permitía 
ese robo después habría más’, 
explicó un informante de credibili-
dad comprobada, con quien se sos-
tuvieron varias reuniones a lo 
largo de 15 meses durante esta 
investigación.

“El narcotraficante en cuestión 
tenía al menos ocho años traba-
jando en la entidad; primero como 
colaborador de Arturo Beltrán 
Leyva, con el que traficaba droga a 

Estados Unidos –no como un sub-
alterno sino como un socio minori-
tario que con el tiempo adquirió 
más poder, aunque logró mante-
ner un perfil discreto–, pero su 
nombre nunca se ha mencionado 
en las causas penales de otros inte-
grantes de ese cártel, como Édgar 
Valdez Villarreal, Gerardo Álvarez 
Vázquez o Sergio Villarreal Barra-
gán. En2009, cuando ultimaron a 
Arturo Beltrán Leyva, en Cuerna-
vaca, el capo decidió seguir con 
sus propias operaciones usando 
Guerrero como base: para el con-
trol de la zona tenía en su nómina 
a militares del 27 y 41 Batallones 
de Infantería, policías federales, 
policías ministeriales de Guerrero, 
policías federales ministeriales, 
policías municipales de Iguala y 
diversas autoridades de los muni-
cipios cercanos, así como en la sie-
rra donde se siembra la amapola y 
se procesa la heroína.

“Cuando reportaron la pérdida 
de su valiosa carga, el capo habría 
hecho una llamada al coronel de 
infantería José Rodríguez Pérez, 
comandante del 27 Batallón, para 
pedirle que recuperara la mercan-
cía a como diera lugar. El Ejército 
era la fuerza de seguridad que 
tenía mayor autoridad en la ciu-
dad; tal vez el narcotraficante no 
dimensionó la magnitud del ope-
rativo para recobrar la droga.

“‘Quien encabezó la operación 
para rescatar la droga fue el mismo 
Ejército’, señaló la fuente de infor-
mación enterada de los hechos.

[...]
“De acuerdo con esta versión, 

en el momento en que los militares 
rescataban la droga de los autobu-
ses, los normalistas a bordo se 
habrían dado cuenta de lo que 
estaban extrayendo de los com-
partimientos, imprevisto que 
detonó súbitamente la necesidad 
de desaparecerlos para no dejar 
testigos.

[...l
“Según habría contado el capo a 

sus conocidos de confianza, su 
gente no intervino en la operación, 
dejaron todo en manos de los 
militares.

“El mismo personaje descono-
cería el paradero final de los nor-
malistas, pero alguien le informó 
que supuestamente habían llevado 
al menos a un grupo de estudian-
tes a las instalaciones del 27 Bata-
llón de Infantería.

“‘Mi intención nunca fue que 
mataran a tanto cabrón, se exce-
dieron, de haber sabido que iba a 
pasar eso…’, se habría quejado el 
capo, quien irónicamente no es 
ninguno de los detenidos por la 
PGR vinculados a la desaparición 
de los 43.

[...]
“En la Evaluación Nacional de la 

Amenaza de las Drogas elaborada 
por la DEA, se afirma que la mayor 
parte de la heroína que se con-
sume en Estados Unidos proviene 
de México y en menor medida, de 
Colombia.

[...]
“Según la DEA hasta 2015 Gue-

rrero seguía siendo una plaza que 
controlaban el cártel de los Bel-
trán Leyva y sus socios, con una 
pequeña presencia del cártel de 
Sinaloa. Es significativo que en el 
reporte de esa agencia no existe 
una sola línea dedicada a Guerre-
ros Unidos ni a los llamados Rojos, 
los únicos grupos en los que se 
enfocó la PGR en su investigación 
sesgada. El informante explicó 
que si bien las células criminales 
de Los Rojos y Guerreros Unidos 
tienen operaciones en Guerrero, 
son de poca escala y están por 
debajo del nivel de poder del capo 
en cuestión. (del libro de Anabel 
H., p. 323, 324, 325, 326).”

F) Todo parece indicar que, 
como afirma Anabel Hernández, 
la fuente de información enterada 
de los hechos era la DEA, pues ella 
o pertenece a esa agencia o cola-
bora con ellos y, en este caso, como 
en otros, hay una clara intención 
de afectar instituciones de países 
independientes y mantener a sus 
autoridades bajo sospecha para 
poder ejercer a sus anchas, en 
territorios ajenos, la política de 
gobiernos hegemónicos e inter-
vencionistas, como ha sido casi 
siempre en la historia.

16. Aquí abro un paréntesis para 
recordar que en los últimos meses 
de este año, se desataron, de 
manera sorpresiva y sin razón apa-
rente, una serie de ataques en mi 
contra en el país y en el extranjero 
–en particular desde medios e ins-
tancias gubernamentales de Esta-
dos Unidos– cuyo propósito cen-
tral ha sido sembrar la idea de que 
yo estaría involucrado en el narco-
tráfico; se ha propalado la mentira 
de que en la campaña de 2006 
recibí dinero de la delincuencia y 
por ello estaría comprometido a 
darle protección.

Una versión, casi idéntica, fue 
difundida por un periodista muy 
famoso pero muy calumniador, lla-
mado Tim Golden, irónicamente 
condecorado en dos ocasiones con 
el premio Pulitzer de periodismo; lo 
mismo hicieron el afamado perió-
dico NewYork Times y la agencia 
Deutsche Welle, entre otros. En 
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▲ Llegada a Palacio Nacional 
de un grupo de padres de los 43 
estudiantes de la Normal Rural 
Isidro Burgos de Ayotzinapa, 
encabezados por su abogado, 
Vidulfo Rosales, el pasado 3 de 
julio. Foto Germán Canseco

Las autoridades 
estatales habrían 
actuado con un 
uso excesivo de 
fuerza



todas esas publicaciones hay una 
constante: citar como fuente prin-
cipal a la Administración de Con-
trol de Drogas (DEA), agencia del 
Departamento de Justicia del 
gobierno de Estados Unidos.

Coincidiendo con el inicio de 
esta guerra sucia, se lanzó en redes 
sociales una campaña de más de 
300 mil cuentas automatizadas 
que difundieron más de 30 millo-
nes de mensajes con la etiqueta 
#NarcoPresidenteAmlo.

Estas y otras operaciones de 
intoxicación de la opinión pública 
coincidieron con el proceso electo-
ral que tuvo lugar en México en los 
últimos meses.

Por otra parte, 15 días antes de 
la elección presidencial del 2 de 
junio, Anabel Hernández, quien 
había participado desde el inicio 
en esa campaña difamatoria, 
publicó un libro titulado La histo-
ria secreta: AMLO y el cártel de 
Sinaloa. Se trata de un panfleto 
carente de pruebas y a todas luces 
difamatorio, cuyo propósito prin-
cipal era dañar mi reputación.

17. Continuando con mi hipóte-
sis de que se quiere acusar al Ejér-
cito sin fundamento de los hechos 
de septiembre de 2014 en Iguala, 
agrego que si además de lo sabido 
se presentaran nuevas evidencias 
que involucren a miembros de esa 
institución no habrá, como no la 
ha habido en ningún caso durante 
el gobierno que represento, encu-
brimiento o impunidad, pues la 
mejor manera de mantener la for-
taleza y el prestigio del Ejército es 
actuar con rectitud y justicia y cas-
tigar a quienes incurren en abuso 
de autoridad y cualquier otro 
delito.

18. Sobre este asunto es indis-
pensable recordar que en el sexe-
nio de Felipe Calderón las agencias 
de Estados Unidos, con el consen-
timiento de las autoridades nacio-
nales, operaron y dirigieron sin 
restricción alguna todo lo relacio-
nado con el combate al narcotrá-
fico; en ese tiempo fue cuando más 
enfrentamientos hubo entre las 
fuerzas armadas y la delincuencia 
organizada y desde luego, fue tam-
bién el sexenio en que más creció 
el número de homicidios y la tasa 
de letalidad derivada de masacres. 
La prueba más contundente del 
abuso de la fuerza durante el 
gobierno de Calderón la encontra-
mos en la serie sobre el índice de 
letalidad en enfrentamientos 
registrados entre las fuerzas 
armadas y la delincuencia. Este 
índice revela con mucha claridad 
lo funesto que fue el sexenio del 
gobierno usurpador, pues en los 
enfrentamientos –sobre todo en 
los años de 2010 y 2011–siempre 
fueron más los muertos que los 
heridos o detenidos; en palabras 
duras y crueles, se remataba a los 
heridos; fue una redición de la ley 
fuga del porfiriato.

A estos altos niveles de letalidad 
debe agregarse que en los últimos 
años del gobierno de Felipe Calde-
rón, 2010 a 2012, los militares y 
marinos fallecidos en enfrenta-
mientos fueron 171, un promedio 
de 57 por año, mientras que 
durante nuestro gobierno los 
miembros de las fuerzas armadas 

que han perdido la vida en esas cir-
cunstancias han sido en promedio 
24 por año. Aunque los datos 
hablan por sí solos, es obvio que 
esta absurda y desquiciada estra-
tegia no debe repetirse nunca más 
y que no se debe permitir jamás 
poner en riesgo de manera irres-
ponsable ni la vida ni el prestigio 
de los integrantes de las fuerzas 
armadas, ni utilizarlas para come-
ter excesos, violar derechos huma-
nos o ejecutar órdenes cobardes e 
inhumanas.

El general Felipe Ángeles decía: 
“La política no es un fin, la revolu-
ción no es un fin: son medios para 
hacer hombres a los hombres. 
Nada es sagrado, excepto el hom-
bre. Hay algo frágil, débil, pero 
infinitamente precioso, que todos 
debemos defender: la vida”.

19. De esa época data el distan-
ciamiento del gobierno de Estados 
Unidos con el Ejército Mexicano y 
el afán de venganza y descrédito 
que han emprendido desde los 
tiempos de Calderón (véase, en 
este caso, lo que sostengo en mi 
libro Gracias, recién publicado). 
La animadversión que en esa 
época sostenían las autoridades 
del país vecino en contra del Ejér-
cito Mexicano, e incluso su insis-
tencia en atizar rivalidades entre 
ese instituto armado y la Marina 
de México, fueron ampliamente 
documentadas en los cables de 
Wikileaks publicados en La Jor-
nada en el primer semestre de 
2011; por ejemplo, en una nota del 
12 de febrero de 2011 titulada 
“Washington intentó incluir en el 
Plan Mérida un acuerdo antiterro-
rista”. La preferencia del gobierno 
de Estados Unidos por la Secreta-
ría de Marina de México en la coo-
peración contra el narcotráfico 
estaba de manifiesto desde 2006. 
Por ejemplo, en un cable de Wiki-
leaks el embajador Antonio Garza 
sostiene que “México es un socio 
esencial para la defensa interna 
estadunidense, y mientras que la 
Marina mexicana participa como 
un jugador entusiasta, la Secreta-
ría de la Defensa apenas ahora 
empieza a admitir que esta coope-
ración puede ser benéfica”, y 
agrega que “tradicionalmente la 
Sedena es suspicaz y distante en 
parte para disimular su incapaci-
dad”. (La Jornada, 12 febrero 
2011).

Recuérdese que Calderón y 
secuaces declararon la guerra al 

narcotráfico sin atender las cau-
sas, la pobreza y el abandono de 
los jóvenes, y con un gobierno 
totalmente infiltrado por la delin-
cuencia, con funcionarios corrup-
tos y cómplices de las organizacio-
nes criminales y con una depen-
dencia vergonzosa y subordinada 
a las agencias del gobierno de 
Estados Unidos. Pasado el tiempo 
y con los hechos puestos al descu-
bierto, no es exagerado sostener 
que durante ese gobierno imperó 
en México un narcoestado.

Consciente o no, Calderón es 
responsable de la gran tragedia 
que significó esa etapa cuyo prota-
gonista principal fue Genaro Gar-
cía Luna, nada menos que su 
secretario de Seguridad Pública, 
su brazo derecho –actualmente 
declarado culpable en Estados 
Unidos por asociación delictuosa y 
otros delitos graves relacionados 
con el tráfico de drogas y la violen-
cia–. Muchos no saben que Genaro 
García Luna ingresó al Cisen 
desde el inicio del gobierno de Car-
los Salinas de Gortari y que llegó a 
ser subdirector operativo de esa 
misteriosa institución; que en el 
desempeño de ese cargo, viajó a 
Tijuana y dejó en libertad a un 
agente de ese centro de espionaje, 
acusado de haber sido el segundo 
tirador en el asesinato, el día 23 de 
marzo de 1994, de Luis Donaldo 
Colosio, candidato del PRI a la Pre-
sidencia de la República. Sobre 
esto último, no sé si estaba ente-
rado o no Calderón, pero sigo pen-
sando que nunca imaginó lo que 
habría de provocar con su guerra 
contra el narcotráfico y tampoco 
creo que haya actuado de manera 
deliberada ni directa en actos cri-
minales. Más bien, sostengo que la 
falta de principios y el fanatismo 
conservador puede llevar a cual-
quier persona con poder a 
emprender acciones represivas 

con odio enfermizo para imponer 
el orden, aunque lo logre de 
manera inhumana y cruel, y Cal-
derón tiene ese perfil extremista, 
es de los políticos más reacciona-
rios y autoritarios de México. 
También puede ser que con ese 
proceder pensara ganar la legiti-
midad que no obtuvo en las elec-
ciones y que además quiso quedar 
bien con el gobierno de Estados 
Unidos. Pero el propósito de este 
desatino no era precisamente 
resolver un problema tan grave en 
ese entonces en el país ni hay cons-
tancia de que lo presionaran tanto 
del extranjero, de modo que siem-
pre será un enigma el porqué de 
una actuación tan irresponsable. 
De lo que no existe duda es que no 
sólo fue una idiotez o un error 
garrafal sino una enorme y tre-
menda tragedia que afectó a 
muchos y al país. Todavía no se 
explica cómo en ese sexenio per-
dieron la vida, en dos accidentes 
aéreos, dos secretarios de gober-
nación y un alto funcionario res-
ponsable de la investigación de la 
delincuencia organizada, entre 
otros.

Cuando hablo de que la violen-
cia en ese entonces no estaba des-
bordada, me apoyo en los datos 
oficiales de criminalidad; en 2004 
y 2006, los tres últimos años de 
Fox, se registraron en promedio 
27 homicidios diarios; sin 
embargo, luego de que Calderón 
declaró la guerra al crimen, en sus 
tres últimos años de gobierno –de 
2010 a 2012–la cantidad de homi-
cidios por día había aumentado a 
72, es decir, un incremento de 266 
porciento. Ahora, con todo lo que 
se sabe de García Luna, se puede 
deducir que este aumento en la 
criminalidad no sólo se explica por 
la consigna del “mátalos en 
caliente”, sino también porque se 
buscó el predominio de una banda 
que recibía protección del 
gobierno, al mismo tiempo que se 
actuaba para destruir a otras. Hay 
quienes dicen que esa era la 
supuesta estrategia para apaci-
guar al país. En la Corte de Nueva 
York, uno de los testigos protegi-
dos en el juicio contra García Luna 
llegó a narrar que en una ocasión, 
cuando su jefe le preguntó si sabía 
para quién estaba trabajando, el 
testigo contestó: “Sí, para gente de 
la AFI y de Genaro García Luna”. 
No, le contestó el narco de mayor 
rango, estás equivocado “...ni tú ni 
nosotros trabajamos para Genaro 

García Luna, él trabaja para noso-
tros” (30 de enero de 2023). Es 
también sabido que a los delin-
cuentes aliados se les uniformaba 
de policías para enfrentar y elimi-
nar a miembros de otras bandas o 
cárteles. Además, la embajada 
estadunidense, la DEA y otras 
dependencias del gobierno de 
Washington decidían sobre asun-
tos de seguridad interior que sólo 
competen a México como país 
libre y soberano.

De modo que no descarto que la 
actuación de Calderón, además de 
otros motivos, haya tenido que ver 
con la mala decisión de permitir la 
intervención sin límite y prepo-
tente del gobierno de Estados Uni-
dos y de sus agencias, en particu-
lar de la DEA, en asuntos internos 
de México. Debe recordarse que 
con el usurpador prácticamente se 
entregó la Secretaría de Marina al 
gobierno de Estados Unidos: hasta 
antes del gobierno espurio, esta 
secretaría no tenía prácticamente 
funciones bélicas, estaba más 
orientada a la custodia de los puer-
tos, las costas y el cumplimiento 
de las leyes pesqueras; su presu-
puesto anual en los tres últimos 
años de Fox, fue en promedio de 8 
mil 762 millones 713 mil 973 
pesos; sin embargo, en los tres últi-
mos años de Calderón, de 2010 a 
2012, reportó 17 mil 980 millones 
576 mil 85 pesos; es decir, más del 
doble. Aclaro también que este 
aumento en el presupuesto no se 
orientó a obras portuarias sino 
fundamentalmente a la adquisi-
ción de armamentos y equipos de 
espionaje. Asimismo, todo indica 
que la decisión de reforzar la 
misión belicista de la Secretaría de 
Marina, estuvo relacionada con la 
dificultad que le representaba al 
gobierno de Estados Unidos 
subordinar por entero al Ejército 
Mexicano, institución con mayor 
nivel de independencia y 
nacionalismo.

En uno de los operativos conjun-
tos de la armada con el gobierno 
de Estados Unidos para eliminar a 
Marcos Arturo Beltrán Leyva en 
Cuernavaca, el embajador de Esta-
dos Unidos de ese entonces, Car-
los Pascual, eufórico y sin recato 
alguno, llegó a declarar que “la 
operación de detención de Arturo 
Beltrán Leyva (ABL) comenzó 
aproximadamente una semana 
antes de su muerte, cuando la 
embajada transmitió información 
detallada sobre su localización a la 
Semar. La unidad Semar ha reci-
bido una amplia capacitación por 
NORTHCOM (Comando Norte) 
en los últimos años”. Además sos-
tuvo que el éxito de la operación 
contra ABL se suma a la agresiva 
actuación de la Semar en Monte-
rrey contra las fuerzas de los Zetas 
y destaca su papel emergente 
como actor clave en la lucha con-
tra el narcotráfico. La Semar está 
bien entrenada, bien equipada y 
ha demostrado ser capaz de res-
ponder rápidamente a la inteligen-
cia procesable. Su éxito pone al 
Ejército (Sedena) en la difícil 
situación de explicar por qué se ha 
mostrado reacio a actuar sobre la 
base de una buena información de 
inteligencia y a llevar a cabo ope-
raciones contra objetivos de alto 
nivel, esto, de acuerdo con el Cable 
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Índice de letalidad de las fuerzas armadas y Guardia Nacional
al 31 de diciembre del 2023
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Fuente: Gráfi co incluido en el documento del presidente López Obrador entregado a los padres de los estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa
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Otro elemento 
que se usa para 
culpar al Ejército 
es una serie de 
escuchas de la DEA



240473, difundido el 17 de diciem-
bre de 2009. Recuerdo que en esos 
días, el 26 de enero de 2010, puse 
en mi cuenta de Twitter los 
siguientes textos:

Recomendaría, con todo res-
peto, al embajador de EU, Carlos 
Pascual, que no abuse de la evi-
dente y lamentable debilidad de 
Calderón...(21:27-26/01/10)

No está bien que el embajador 
haga juicios sumarios, ni señala-
mientos sobre el Ejército Mexi-
cano. Cooperación sí, intervencio-
nismo no (21:45-26/01/10).

También es importante desta-
car que precisamente en esos 
hechos, cuando los marinos elimi-
naron a Beltrán Leyva, como 
nunca había sucedido en México –
eso más bien correspondía a un 
proceder de agentes extranjeros–, 
a su cuerpo se le profanó, le pega-
ron dólares y le tomaron fotos que 
se difundieron sin escrúpulos ni 
recato alguno. Sobre este mismo 
caso resultó muy lamentable que 
posiblemente en venganza, en 
Paraíso, Tabasco, fueron elimina-
dos familiares de un marino que 
había participado en el operativo 
contra Beltrán Leyva.

En los tiempos de Calderón, en 
Estados Unidos se formó a todo un 
cuerpo de élite de la Armada de 
México para combatir a narcotra-
ficantes en todo el país y se le 
equipó con aviones, helicópteros, 
drones y armamento de lo más 
sofisticado. En ese tiempo se 
aplicó el Plan Mérida y eran cons-
tantes los operativos conjuntos del 
gobierno de México y de Estados 
Unidos, como el llamado Rápido y 
Furioso, que consistió en introdu-
cir armas de contrabando con sen-
sores; según estos genios, esas 
armas irían a parar a manos del 
crimen organizado y así descubri-
rían y aprehenderían a los delin-
cuentes; al final, los resultados 
fueron desastrosos porque al estar 
el gobierno completamente infil-
trado por los capos, las armas fue-
ron despojadas de los rastreadores 
y terminaron, en efecto, en poder 
de la delincuencia, pero fueron 
usadas para causar la pérdida de 
vidas, tanto mexicanas como esta-
dunidenses; esto condujo a una 
investigación judicial en Estados 
Unidos, pero como involucraba a 
autoridades del más alto nivel de 
los dos gobiernos, se decidió 
archivarla.

Otra actitud imperdonable fue 
la de apostar al aniquilamiento de 
personas como escarmiento o 
mensaje de intimidación. 
Hablando de esa práctica criminal 
a la que le llamaban “mano dura”, 
un oficial del Ejército me confesó 
que en esos tiempos les llegaba de 
arriba esta instrucción: “ustedes 
hagan su trabajo y nosotros nos 
ocupamos de los derechos 
humanos”.

20. De igual manera, en el 
asunto de la desaparición de los 
jóvenes de Ayotzinapa, es el 
momento de revisar el comporta-
miento de quienes han conducido 
las exigencias de supuesta justicia; 
sobre todo, sus vínculos con el 
gobierno de Estados Unidos y sus 
agencias. Basta revisar cómo per-

sonajes de estas organizaciones de 
derechos humanos participaron, 
defendieron y celebraron la apro-
bación de la resolución del Tribu-
nal Colegiado de Circuito de 
Tamaulipas, elaborada con el len-
guaje de ellos y consultada segura-
mente con el presidente de la 
Suprema Corte de Justicia de 
México, por tratarse de un asunto 
delicado. Téngase en cuenta que la 
sentencia fue trascendente pues 
se decidió dejar en libertad a pre-
suntos responsables de los hechos 
de Iguala con la coartada de la tor-
tura, que en algunos casos la hubo, 
aun cuando estaba de por medio el 
crimen contra los normalistas de 
Ayotzinapa, cuya causa ellos sos-
tienen defender para castigar a los 
responsables y que prevalezca la 
justicia sobre la impunidad.

En esta reflexión, creo que hay 
gente inocente, bien intencionada 
y con elementos suficientes para 
desconfiar del Ejército y del 
Estado autoritario que predominó 
en México por décadas; pero tam-
bién hay gente conservadora, odia-
dota nuestra, como es público y 
notorio el caso de Emilio Álvarez 
lcaza y otros falsarios, pequeño-
burgueses, como se decía antes, 
aspiracionistas y aduladores del 
dinero y defensores de la oligar-
quía. Todo ello debe seguirse deba-
tiendo, porque basta de simulacio-
nes e hipocresías, cuando está de 

pormedio la verdadera defensa del 
pueblo pobre y humillado de 
siempre.

21. Pero siempre he creído que 
en este penoso, triste y manoseado 
asunto lo primero y lo más impor-
tante es saber la verdad y, sobre 
todo, el paradero de los jóvenes. 
Por ello, puntualmente informo 
acerca de lo que hemos realizado 
con ese propósito, hasta ahora: ini-
cio afirmando que nunca hemos 
dejado de buscarlos; tanto en la 
primera etapa que comprende 
desde nuestra llegada al gobierno 
hasta la renuncia del fiscal espe-
cial, Omar Gómez Trejo: en un ini-
cio se encontraron dos partes de 
los cuerpos que luego de ser iden-
tificados por expertos de la Uni-
versidad de Medicina de Inns-
bruck, de Austria, se llegó a la con-
clusión de que se trataba de los 
jóvenes que en vida llevaban como 
nombre Christian Alfonso Rodrí-
guez Telumbre y Joshivani Gue-
rrero de la Cruz; los restos del pri-
mero se localizaron el día 26 de 
noviembre de 2019 en Cocula, 
Guerrero, paraje de la Carnicería, 
y fue certificado por la institución 
antes referida el 18 de junio de 
2020; la otra parte del cuerpo de 
Joshivani se encontró el 22 de 
octubre de 2020 en un sitio ubi-
cado en Cocula, Guerrero, 
barranca La Carnicería, y fue iden-
tificado por la prueba de ADN de 
la Universidad de Medicina de 
lnnsbruck, dada a conocer el 31 de 
mayo de 2021. Estos hallazgos fue-
ron el resuItado de la colaboración 
del testigo colaborador con el seu-
dónimo de Juan, quien participó 
en la localización de estos jóvenes.

Como resultado de la resolución 
del Poder Judicial en este periodo 
salieron de la cárcel, con el 
supuesto de que fueron tortura-
das, por lo menos 65 personas, sin 
que el entonces fiscal especial 
haya saneado y perfeccionado la 
investigación para ejercer nueva-

mente la acción penal.
Pese a ello, actualmente se tie-

nen 119 detenidos; entre los cuales 
se encuentran el ex procurador 
Murillo Karam; Gualberto Ramí-
rez Gutiérrez, ex titular de la Uni-
dad Especializada en Investigación 
de Delitos en Materia de Secuestro 
de la PGR, más otros cinco servido-
res públicos de esa institución; 60 
policías municipales; 17 militares 
procesados y 35 integrantes de la 
delincuencia organizada. En total, 
tanto en prisión como en libertad 
condicional por órdenes de los jue-
ces, se encuentran procesadas 142 
personas relacionadas con el caso 
Ayotzinapa.

A partir de la llegada del nuevo 
fiscal especial, Rosendo Gómez 
Piedra, en octubre de 2022, y del 
subsecretario de Gobernación 
Arturo Medina Padilla, en octubre 
de 2023, y con la colaboración de 
todos los miembros del gabinete 
de Seguridad del gobierno federal, 
se han realizado 42 entrevistas a 
15 prisioneros e informantes que 
hoy se encuentran en libertad; 
desde el inicio de esta administra-
ción se han logrado 197 órdenes 
de aprehensión y se han inter-
puesto 45 recursos contra resolu-
ciones de jueces del Poder Judicial 
Federal.

Desde octubre de 2023, con la 
información de testigos y partici-
pantes voluntarios se han reali-
zado 280 excavaciones con la par-
ticipación de 270 elementos de la 
Fiscalía General de la República y 
de la Fiscalía Especial, y con la 
cooperación de la Guardia Nacio-
nal y las secretarías de Marina y de 
la Defensa Nacional. 

Asimismo, se envió al Congreso 
de la Unión una ley de amnistía, 
que fue aprobada, cuyo propósito 
es poder contar con mayor infor-
mación sobre este caso en especial 
y con otros de igual importancia 
en la impartición de justicia.

En cuanto a la información soli-
citada por los representantes de 

las madres y los padres de Ayotzi-
napa por parte de la Secretaría de 
la Defensa, es conveniente aclarar 
que, desde el principio de esta 
administración, esa secretaría ha 
entregado a la Fiscalía Especial 33 
tomos con diversas documentales. 
Aquí agrego el último informe que 
le solicité al general Luis Cresen-
cio Sandoval González, secretario 
de la Defensa Nacional, denomi-
nado: “Actuación del personal 
militar en los sucesos del Caso 
Ayotzinapa” (Anexo 6).

Asimismo, los padres y madres 
de los jóvenes desaparecidos han 
visitado las instalaciones militares 
de Iguala, Guerrero, y siempre se 
les ha respondido a todas sus soli-
citudes de información; incluso se 
les ha permitido entrar a los archi-
vos, y sigue en pie el ofrecimiento 
de que vuelvan a revisar todo lo 
que consideren necesario con el 
apoyo de especialistas en el 
manejo de documentos de la aca-
demia y de universidades. 

Hacia adelante, en el tiempo 
que me queda como Presidente de 
la República, continuaremos la 
búsqueda de los jóvenes estudian-
tes desaparecidos y no descansa-
remos hasta conocer toda la ver-
dad sobre este doloroso, injusto e 
indignante suceso.

Espero que antes de mi último 
informe podamos, para satisfac-
ción de las madres, padres y fami-
liares y del pueblo de México, cum-
plir el compromiso de encontrar a 
los jóvenes de Ayotzinapa y saber 
con mayor precisión lo sucedido; 
es decir, la irrefutable y auténtica 
verdad de los hechos.

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México
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▲ Marcha de antorchas en la 
Ciudad de México de padres y 
estudiantes de la normal rural 
de Ayotzinapa, el 3 de marzo de 
2024. Foto Marco Peláez

Calderón nunca 
imaginó lo que 
provocaría con 
su guerra contra 
el narcotráfi co
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ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador enviará la próxima semana 
una carta a su “amigo”, el candidato 
presidencial Republicano, Donald 
Trump, para explicar el daño que 
provocaría en México y Estados 
Unidos un eventual cierre de la 
frontera. “Nos ayuda la integración 
económica, no se resuelve nada con 
cerrar la frontera, que es más: no se 
puede, ni se debe ni se puede”.

Sin mediar pregunta, López Obra-
dor aludió a las recientes posiciones 
que ha tenido Trump en torno a dos 
temas de la agenda bilateral: la inte-
gración económica y la migración. 
Para el mandatario, el candidato 
republicano ha sido mal informa-
do sobre el fenómeno migratorio, 
porque considerar que son quienes 
migran los responsables del tráfico 
de drogas es una “vil mentira”.

López Obrador agregó que la 
frontera cerrada no aguantaría 
porque no lo resistirían ni los inver-
sionistas ni los trabajadores. Si bien 
a México le afectaría mucho, estimó 
que el mayor impacto lo tendría la 

economía estadunidense pues, citó 
como ejemplo, por una decisión co-
mo ésa, el costo de un vehículo en 
Estados Unidos se incrementaría 
entre 15 mil y 20 mil dólares.

López Obrador indicó que en la 
carta argumentará a Trump so-
bre la relevancia de la integración 
económica en América del Norte, 
incluyendo Canadá, porque “no 
se trata de pelearnos, se trata de 
hablar con la verdad y tener conoci-
miento de la realidad”. Afirmó que 
Trump es un hombre inteligente 
que entenderá los argumentos, 
“sé que va a cambiar su manera de 
pensar. Además, lo considero mi 
amigo”.

El mandatario aseveró que se 
debe tener en cuenta que Estados 
Unidos creció a lo largo de su his-
toria por toda la gente que llegó de 
otras partes del mundo; esa nación 
se constituyó y se convirtió en po-
tencia gracias a la migración.

Más adelante, dijo que se está 
preparando un homenaje en la 
conferencia a los migrantes mexi-
canos para el próximo 19 de agosto. 
“Puede ser que ahí se presente algo 
de la Guelaguetza. Pero que se va-
yan preparando, les vamos a avisar 
con tiempo qué día. Va dedicado a 
ellos, y estoy seguro de que les va a 
gustar mucho el homenaje. Lo van 
a celebrar, porque lo tienen muy, 
muy, muy merecido.”

Con carta, AMLO 
buscará que Trump 
desista del muro
Le hablará sobre 
la relevancia de la 
integración 
económica en 
América del Norte

“MAL INFORMAN A MI AMIGO”, SEÑALA

Sin evidencia de que AMLO 
conociera o avalara presunto 
apoyo del narco: Golden
ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Ante la aparición de un nuevo 
reportaje del periodista estadu-
nidense Tim Golden sobre la pre-
sunta aportación de fondos del 
cártel de Sinaloa a su campaña 
presidencial de 2006, el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
reiteró su exigencia al reportero 
de presentar pruebas de dicho fi-
nanciamiento ilegal. Agregó que 
es necesario aclararlo porque no 
está en entredicho “Andrés Ma-
nuel; no es AMLO, es la investi-
dura presidencial, y al Presidente 
de México se le respeta”.

En la conferencia se presentó 
una carta de Golden dirigida al vo-
cero presidencial, Jesús Ramírez 
Cuevas, en la que alude al nuevo 
trabajo: “Estoy finalizando un re-
portaje que examina más a fondo la 
investigación de la DEA a la campa-
ña electoral de 2006 del presidente 
López Obrador. El nuevo reportaje 
se basa en varios documentos in-
éditos del gobierno estadunidense.

“Los documentos y entrevistas 
también reiteran lo que ya repor-
tamos en enero –y esto es algo 
muy importante–: que los agen-
tes nunca encontraron evidencias 
de primera mano de que el ahora 
presidente López Obrador apro-

bó o siquiera supo del dinero que, 
según otras fuentes de la investi-
gación, el cártel de Sinaloa contri-
buyó a su campaña electoral”. La 
carta de Golden se motivó por una 
solicitud de información a la Presi-
dencia para este nuevo reportaje.

El mandatario ratificó los cues-
tionamientos públicos que ha he-
cho reiteradamente a Golden para 
que presente pruebas que susten-
tan el reportaje: “¿Qué es lo que 
quiero?, ¿qué es lo que quiero que 
responda? Las preguntas que aquí 
hicimos, ya que apareció de nuevo 
porque se llevó seis meses”.

Ofreció otorgarle una entrevista 
en el salón Tesorería si antes le res-
pondía el cuestionario público que 
le hizo, en el que incluye preguntas 
como: “¿Hablaste con agentes de 
la DEA?, ¿de qué nivel? Ya sé que 
no puedes revelar tus fuentes, pe-
ro nada más que nos digas si fue de 
los de abajo, de los de en medio o 
de los de arriba. ¿Cuál fue tu crite-
rio para escoger tus fuentes?

“Si además de los agentes o di-
rectivos de la DEA, tuviste alguna 
entrevista con funcionarios del 
Departamento de Justicia de Es-
tados Unidos o del Departamen-
to de Estado. Y aquí en México ¿a 
quién consultaste?” Aunque Ló-
pez Obrador le ha insistido des-
de su conferencia que responda, 
hasta ahora eso no ha ocurrido.

AHORA QUE LO DICEN ● EL FISGÓN

“Hay que 
apoyar a países 
y personas”: 
Sheinbaum
ZACATECAS, ZAC. En 
respuesta al discurso 
antimigrante de Donald 
Trump, candidato del Par-
tido Republicano a la pre-
sidencia de Estados Uni-
dos, Claudia Sheinbaum 
Pardo, virtual mandataria 
electa, se pronunció con-
tra la edificación de vallas 
fronterizas. 

En breve entrevista en el 
aeropuerto de esta ciudad, 
aseveró que “la migración 
no es un asunto de crimen; 
para disminuirla, porque la 
gente va a Estados Unidos 
buscando trabajo, hay que 
invertir y desarrollar (en) 
los países que están expul-
sando personas por necesi-
dad. Lo hemos dicho varias 
veces: en vez de construir 
muros, hay que apoyar a 
los países y a las personas”. 
–¿Cuál sería su estrategia? 
Porque Trump tiene altas 
posibilidades de ganar –se 
le preguntó.
–Vamos a esperar la elec-
ción de Estados Unidos. Lo 
que se decida, vamos a tra-
bajar bien con cualquiera 
de los presidentes.

Alma E. Muñoz, enviada

 En la Convención Nacional 
Republicana en Milwaukee, 
Donald Trump llamó a detener la 
“invasión migrante”. Foto Ap



Haití: falsa salida

E
l primer ministro de Haití, Garry 
Conille, anunció la puesta en vigor 
del estado de emergencia en 14 mu-
nicipios bajo el control de las pan-
dillas. De acuerdo con el premier, 

dicha medida “permitirá al gobierno tener las 
herramientas necesarias para actuar, afrontar 
a los bandidos y restablecer la autoridad del 
Estado”, avances urgentes en un país cuya ca-
pital tiene 80 por ciento de su territorio some-
tido por distintos grupos delincuenciales.

Los estados de emergencia se decretan 
con el fin de facilitar las operaciones de las 
fuerzas públicas y llevar a la restauración del 
orden, y presuponen la existencia de un orden 
que salvaguardar y de unas instituciones que 
los pongan en práctica; elementos de los que 
Haití carece por completo. Cuando Garry dice 
a sus conciudadanos que autorizó a la policía 
nacional y al ejército lanzar operaciones en 
las zonas afectadas, el precario gobernante y 
los gobernados saben que se trata de una fic-
ción: ambas corporaciones se encuentran en 
jirones, sin recursos humanos, ni materiales 
ni logísticos ya no para tener éxito en la tarea, 
sino siquiera para iniciarla. Vale recordar que 
apenas en marzo un ataque criminal permitió 

la fuga de 97 por ciento de los reclusos de la 
principal cárcel haitiana, sin que el Estado pu-
diera articular respuesta alguna.

En este contexto, echar mano de los 600 po-
licías enviados por Kenia y de los que se espera 
que aporten Bangladés, Benín, Chad, Baha-
mas y Barbados es una falsa salida por partida 
doble. Es evidente que los 2 mil 500 unifor-
mados de los que se dispondría si todos los 
implicados cumplen sus compromisos son una 
ínfima fracción de lo necesario frente a la om-
nipresencia de las pandillas. Además, incluso 
si se llegara a formar una fuerza multinacional 
de la envergadura requerida, la experiencia ha 
demostrado, reiteradamente, que este tipo de 
despliegues resulta contraproducente y añade 
a los problemas previos una nueva capa de co-
rrupción, así como abuso sexual generalizado 
y hasta brotes epidémicos importados.

La situación haitiana, tan compleja como 
grave, exige la convocatoria de una conferen-
cia internacional de la envergadura de las efec-
tuadas para instaurar el orden mundial de la 
postguerra, acompañada de un financiamiento 
suficiente para la reconstrucción del país des-
de sus cimientos. Para contar con un mandato 
legal y creíble, tal conferencia debe involucrar 

a lo poco que queda de gobierno en Haití y, en 
la medida de lo posible, a representantes de la 
población que gocen de ascendiente y prestigio 
entre la sociedad. Su éxito también dependerá 
de que se deje de lado el enfoque reduccionis-
ta, pues poco o nada se avanzará mientras se 
pretenda que Haití padece esencialmente un 
problema de seguridad pública. Éste, que exis-
te y es gravísimo, no es sino el síntoma de una 
crisis estructural enraizada en una centenaria 
historia de aniquilación de la economía y las 
instituciones a que fue sometido el país para 
cubrir la más cruel de las deudas: el pago de in-
demnizaciones a los esclavistas franceses que 
perdieron sus “propiedades” con la abolición 
de la esclavitud decretada tras la independen-
cia haitiana de su antigua metrópoli.

En cuanto a los ingentes fondos que exige 
esta empresa, está claro que deben aportar-
los los responsables históricos del lastimoso 
trance de la nación caribeña; en primer lugar, 
París y Washington: ni uno ni otro pueden des-
entenderse de un país cuyas pobreza e inesta-
bilidad crónicas se explican por los siglos de 
esclavitud, expolio, injerencismo, bloqueos y 
todo tipo de agresiones por parte de las poten-
cias coloniales.

EL CORREO ILUSTRADO

Piden a Sheinbaum 
libere acceso a la UNAM

El examen de admisión a la 
UNAM no es un filtro de la cali-
dad educativa sino una llave de 
rechazados, que fluye al gran 
negocio neoliberal de universida-
des privadas patito, o de parados 
educativos, que van a intentarlo 
de nuevo, tras un curso “milagro-
so” y caro.

Esperamos que la virtual 
presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, cumpla su promesa 
y quite toda barrera o examen, 
para que el acceso a la UNAM sea 
libre. 
Raymundo Colín Chávez

En memoria de
Hannes Meyer
Ayer se cumplieron 70 años del 
fallecimiento de Hannes Emil 
Meyer (1889-1954). De origen 
suizo, fue un notable arquitec-
to que llegó a ser en Alemania 

director de la Escuela de la Bau-
haus, que es una de las acade-
mias de arquitectura, diseño y de 
arte más importantes del mundo.

Según su biógrafo, Georg Lei-
denberger, al ser Meyer afín a la 
corriente marxista-progresista, 
en 1939 decidió establecerse 
junto con su esposa en el México 
cardenista, por el comienzo de la 
Segunda Guerra Mundial.

En los 10 años que estuvo en 
México, fue profesor en el Insti-
tuto Politécnico Nacional, fungió 
como director técnico de la Ofici-
na de Proyectos de la Secretaría 
de Trabajo y Previsión Social, 
participó en la Comisión de Pla-
neación de Hospitales del Insti-
tuto Mexicano del Seguro Social 
y participó en el proyecto Unidad 
Habitacional Obrera Lomas de 
Becerra, en Tacubaya.

Aunque regresó a Suiza en 
1949 para pasar sus últimos años 
de vida, nunca olvidó el refugio 
que le brindó México.
Javier Rivera R.

Acusa daño al 
bachillerato por 
eliminar la fi losofía

La Secretaría de Educación Pú-
blica reconoce ayer en su presti-
giado diario en la nota informa-
tiva de Laura Poy, que no se han 
conseguido “habilidades de pen-
samiento transformadoras” en 
el estudiante de bachillerato por 
enseñar “problemas no contex-
tualizados” y que, en resumen, la 
Nueva Escuela Mexicana por eso 
antepone una educación integral 
que involucra al estudiante en 
su realidad, implementando 
unas “humanidades situadas” e 
integrales.

Tres objeciones ha hecho el 
Observatorio Filosófico de Méxi-
co: 1) ¿Por qué eliminaron las dis-
ciplinas de ética, lógica e intro-
ducción a la filosofía? ¿Acaso no 
se podían haber contextualizado? 

2) Las humanidades no equivalen 
a la filosofía y viceversa. La SEP 
confunde la parte con el todo. Y 
3) Las “humanidades situadas” 
constituyen un planteamiento, 
ha dicho la Secretaría de Edu-
cación Pública, que conecta sus 
distintas disciplinas entre sí, ¡pe-
ro si la dependencia eliminó a la 
filosofía y sus disciplinas!

Operadores de la SEP hicieron 
un daño enorme eliminando del 
bachillerato la filosofía y, más 
aún, no escuchan críticas de nin-
guna índole.
José Alfredo Torres, Observatorio 
Filosófico de México

Fallece maestro y 
fundador del sindicato 
de la UAM

Se dio a conocer el fallecimiento 
de José Francisco Piñón Gaytán, 
profesor emblemático pertene-
ciente a la Universidad Autóno-
ma Metropolitana.

Piñón Gaytán además fue fun-
dador del Sindicato Independien-
te de Trabajadores de la Univer-
sidad Autónoma Metropolitana 
(Situam). 

El profesor fue un gran huma-
nista, laico y mexicano ejemplar.

Descanse en paz, querido 
maestro.
José María Martinelli, UAM plantel 
Iztapalapa

Invitaciones

Dos funciones especiales
de El Albergue del Arte

El Albergue del Arte invita hoy a 
la presentación de dos funciones 
especiales.

La primera es Cuatro veces 
Orestes, muestra escénica del la-
boratorio de creatividad actoral, 
bajo la dirección de Juan Carlos 
Cuéllar, a las12 horas.

Y la segunda es Echando a per-

der se aprende, stand up comedy 
con Dionisio Leiva, a las19:30 
horas.

La cita es en el foro El Albergue 
del Arte, ubicado en Alberto Za-
mora 32, colonia Villa Coyoacán.

Reservaciones al teléfono
55-5554-6228.

Entrada libre.
Hoy a las 20 horas en el foro 

El Albergue del Arte, ubicado en 
Alberto Zamora 32, colonia Villa 
Coyoacán. Informes y reserva-
ciones al teléfono 55-5554-6228. 
Entrada libre

Conversatorio sobre el 
derecho al agua potable

Vecinas y vecinos de Nezahual-
cóyotl, estado de México, invi-
tamos al conversatorio sobre el 
derecho humano al agua potable 
hoy a las 17 horas, con la parti-
cipación de Arturo Valdés, del 
Centro de Derechos Humanos 
Zeferino Ladrillero; de Eduardo 
Hernández, por la Coordinadora 
Nacional Agua para Todos, y del 
cantautor Tonatihú de la Cruz, 
del Centro Cultural Talleres Co-
munitarios de Nezahualcóyotl.

La cita es en Laguna de Zem-
poala 75, colonia Pirules. Entra-
da libre.
Francisco Monroy, Jorge Godoy, Raúl 
Solís, Rosa Anaya, Sergio Estrada.
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VÍCTOR BALLINAS

La exclusión de más de 130 mil 
jóvenes de la educación superior 
es un grave problema, “pero no 
se debe a los estudiantes ni a su 
falta de capacidad, sino a una fa-
lla estructural de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM) y otras instituciones 
públicas que no han ampliado la 
matrícula”, destacó el experto 
en el tema Axel Meléndez.

“Hay que cuidar a esos 130 mil 
estudiantes que no ingresaron a 
la máxima casa de estudios; pri-
mero que no haya suicidios, hace 
ya varios años que no los hay, pe-
ro han ocurrido por desaliento, 
por la falta de oportunidades, y 
segundo hay que estar atentos a 
que esos jóvenes no sean coopta-
dos por el crimen organizado”, 
advirtió.

Con los resultados del exa-
men de admisión “se truncaron 
sueños, ilusiones, expectativas 
de vida, y ahí está la responsabi-
lidad del Estado de garantizar 
educación a todos los que lo 
demanden. Está ya en la Carta 
Magna, ahora hay que cumplir-
lo”, subrayó.

El analista reconoció: “la 
UNAM, la UAM, el IPN, y mu-
cho menos la UACM, pueden 
cubrir la demanda de 140 mil 
aspirantes a una licenciatura. 
La UNAM tienen que exigir 
mayores recursos, pero ni así 
cubriría la fila de más de cien 
mil estudiantes formados para 
ingresar a sus aulas”.

–¿Es responsabilidad de la 
UNAM dejar fuera a 130 mil 
solicitantes?

–No, desde luego que ningu-
na universidad puede recibir a 
130 mil o 140 mil alumnos en 
un semestre, eso es imposible, 
pero lo que sí pueden hacer las 
universidades públicas autóno-
mas es coordinarse y ver cómo 
pueden atender esa demanda y 
distribuirla”.

La UNAM, resaltó el inves-
tigador, “debe replantear el 
examen de admisión. Primero 
analizar por qué las mujeres 
son excluidas. Sí, más de 50 por 
ciento de ellas quedan fuera, hay 
que ver por qué”.

En 24 años, presupuesto de UNAM 
creció 56% y su matrícula 46%

ALEJANDRO ALEGRÍA

La matrícula en la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM) tuvo un crecimiento de 
46.41 por ciento en lo que va de 
este siglo, hasta alcanzar 373 mil 
682  estudiantes el último año, una 
dinámica que ha sido acompañada 
por una variación del presupuesto 
que recibe del Estado –y que es 
aprobado por el Congreso en cada 
ejercicio– mayor al del incremento 
en la población estudiantil, revela-
ron datos oficiales.

El presupuesto de la UNAM se ha 
incrementado 55.98 por ciento en 
términos reales en los últimos 24 
años, es decir, comparado el de este 
año con el de 2000, según cifras de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP).

Información de la institución 
educativa y de la SHCP muestra 
que para 2024 cuenta con un pre-
supuesto de 55 mil 959 millones de 
pesos. En el año 200 de 10 mil 686 
millones de pesos.

En términos reales, es decir, des-
contando el efecto de la inflación, la 

cantidad del último año representa 
un crecimiento de 55.98 por ciento 
en comparación con la que recibió 
a principio de este siglo.

Cabe destacar que en términos 
nominales, es decir, sin contar el 
efecto de la inflación, el presupues-
to de la máxima casa de estudios de 
México se ha cuadruplicado.

Si bien en 24 años los recursos de 
la UNAM han aumentado, esto no 
ha ocurrido en la misma proporción 
con el número de alumnos inscri-
tos en las diferentes facultades de 
la institución educativa.

Datos de la casa de estudios indi-
can que para el ciclo escolar 2023-
2024 contaba con 373 mil 682 
alumnos, mientras que en 1999-
2020 sumaron 255 mil 226.

Es decir, para el año escolar que 
acaba de concluir tenía 118 mil 460 
más que 24 años atrás o bien sólo 
46.41 por ciento.

De los 55 mil 959 millones de 
pesos de presupuesto asignado 
para este año, 61.71 por ciento es-
tá destinado para docencia, nivel 
superior y nivel bachillerato; 26.16 
por ciento para investigación; 7.58 
por ciento para extensión universi-

taria y 4.55 por ciento para gestión 
institucional.

La institución de educación su-
perior señala que 23 mil 295 millo-
nes de pesos se destinarán este año 
para remuneraciones personales, 
mientras que 20 mil 994 millones 
para prestaciones y servicios, el 
gasto restante será para servicios; 
artículos y materiales de consumo; 
inmuebles, mobiliario y equipo; 
construcciones; y asignaciones 
para programas de colaboración y 
desarrollo académico.

Pare este año, 50 mil 418 millones 
de pesos provienen del presupues-
to del gobierno federal, mientras 5 
mil 540 son producto de ingresos 
propios.

La información oficial muestra 
que en casi un cuarto de siglo el 
presupuesto de la universiada ha 
ido creciendo.

El gasto asignado a la institución 
educativa ascendió en 2010 a 27 mil 
065 millones de pesos, monto que 
representó un aumento de 18.42 
por ciento frente a 2000.

En ese lapso, el número de estu-
diantes pasó de 255 mil 256 a 314 
mil 447, dato que representó 59 mil 

191 más o 23.18 por ciento. 
En 2020 la UNAM contaba con 

más de 46 mil 629 millones de 
pesos, monto que mostró un cre-
cimiento real de 9.53 por ciento 
respecto al dato de 2010.

Mientras que la población es-
tudiantil de 2019-2020 ascendió 
a 360 mil 883 alumnos, cifra que 
representó un aumento de 46 mil 
326 o 14.72 por ciento frente a una 
década atrás.

Lo anterior muestra que el presu-
puesto y la matrícula no han crecido 
de igual forma en los últimos años.

DE LA REDACCIÓN

Más de 24 millones de alumnos de 
preescolar, primaria y secundaria 
recibieron el pasado 16 de julio 
un nuevo formato para su boleta 
de calificaciones del ciclo escolar 
2023-2024, informó la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) como 
parte de la aplicación del plan de es-
tudio 2022 para educación básica, 
acorde a los principios de la nueva 
escuela mexicana.

El documento señala cuatro cam-
pos formativos: Lenguajes; Saberes 
y Pensamiento Científico; Ética, Na-
turaleza y Sociedades; y de lo Hu-
mano y lo Comunitario, en los que 
se agrupan las distintas disciplinas.

En el campo formativo: Lengua-
jes, se incluyen los aprendizajes de 
español, lengua indígena como len-
gua materna, lengua indígena como 
segunda lengua, inglés y artes.

 En Saberes y Pensamiento Cien-
tífico se evalúa matemáticas y cien-
cias (biología, física y química) 

En Ética, Naturaleza y Socie-

dades, se incluye la evaluación de 
formación cívica y ética, historia y 
geografía. 

Y en el campo de lo Humano y 
lo Comunitario, se incluye educa-
ción física, tecnología y educación 
socioemocional/tutoría.

La dependencia federal indicó 
que si bien los grados escolares no 
desaparecen, éstos se agrupan en 
fases de aprendizaje. Para la fase 
2 (preescolar) las boletas incluyen 
los cuatro campos formativos y un 
espacio para las observaciones en 
cada periodo de evaluación, pero 

no consideran valores numéricos.
En las fases 3, 4 y 5, para a los 

seis grados de primaria, la boleta 
presenta los cuatro campos forma-
tivos, las tres evaluaciones parciales 
y un apartado para observaciones.

En la fase 6 para educación se-
cundaria, la boleta presenta los 
campos formativos y las disciplinas 
que se integran en cada uno, así co-
mo un apartado de observaciones.

En la parte superior, los padres, 
madres de familia y tutores en-
contrarán el nombre del alumno 
o alumna y de la escuela, además 

del grado, ciclo escolar, Clave Única 
de Registro de Población , clave de 
centro de trabajo  y grupo. 

En la nueva boleta de calificacio-
nes también se indica el promedio 
final, el número de asistencias y si 
el alumno acreditó el grado escolar, 
dio a conocer la SEP.

Dejar a 130 mil  
aspirantes sin 
lugar, falla 
estructural de 
universidades

Ninguna 
institución es 
capaz de recibir 
a esa cantidad 
de solicitantes

PARA 2024 SE LE ASIGNARON 55 MIL 959 MDP

Hace más de dos décadas había 255 mil alumnos; hoy suman 373 mil 682

SEP entrega nueva de boleta de califi caciones

▲ El documento se divide en 
Lenguajes; Saberes y Pensamiento 
Científi co; Ética, Naturaleza y 
Sociedades; y de lo Humano y lo 
Comunitario. Foto La Jornada

La evaluación se 
concentró en cuatro 
campos formativos 
del plan de estudios

La mayor parte 
de los recursos 
provienen de las 
asignaciones del 
gobierno federal



Descarta Sheinbaum 
divorcio con el pueblo 
durante su sexenio
ALMA E. MUÑOZ 
ENVIADA 
ZACATECAS, ZAC.

En el inicio de la sexta gira con su 
sucesora, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador señaló que la 
oposición debe aprender que el pue-
blo no apoyará “más corrupción, 
pobreza, humillación, clasismo y 
racismo”, lo que mandó “al cara-
jo”. En tanto, Claudia Sheinbaum 
se comprometió a que en su sexenio 
“no habrá divorcio del gobierno con 
el pueblo”.

La virtual presidenta electa 
aseguró que no va defraudar, dará 
continuidad a los principios y pro-
gramas sociales del presidente y 
planteó, también, la posibilidad de 
recuperar la Productora Nacional 
de Semillas.

En lo que anticipó que sería su 
último acto como presidente en la 
entidad, López Obrador conside-
ró que la clave de todo, incluyendo 
haber sacado de la pobreza a más 
de 5 millones de mexicanos, está en 
atender primero al pueblo.

“Los conservadores reacciona-
rios se dicen sorprendidos porque 
la candidata de nuestro movimien-
to, ahora presidenta, ganó en todo 
el país con más de 30 por ciento de 
ventaja, 36 millones de votos. ¡Has-
ta a mí me cepilló!”, comentó.

Pero ellos –continuó su crítica 
en el Palacio de Convenciones– “an-
dan como en otro mundo, es una 
burbuja, porque no tienen comu-
nicación con la gente, no recogen 
sus sentimientos, no respetan al 
pueblo, mucho menos lo quieren... 
Ojalá y aprendan la lección que con 

el pueblo todo, sin el pueblo, nada”.
Ambos estuvieron con cientos de 

productores y campesinos, quienes, 
de forma constante gritaban con-
signas de apoyo para uno o para 
la otra durante el Encuentro con 
el sector agropecuario, resultados 
y avances. En cartulinas se leían 
frases como “soy tu fan, Andrés 
Manuel López Obrador” o “Clau-
dia, eres la esperanza de México, te 
queremos”.

El secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, 
resumió que en el sexenio no se pre-
sentó crisis alimentaria, desabasto 
ni inflación descontrolada; creció 
la productividad, se promovió la 
agricultura sustentable, aumentó 
el producto interno bruto agrope-
cuario y 10.3 millones de mexicanos 
dejaron de padecer algún grado de 
inseguridad alimentaria.

López Obrador, por su parte, 
subrayó que está contento porque 
entregará la banda presidencial a 
“una mujer excepcional, con mucha 
preparación, trabajadora, honesta, 
pero, sobre todo, con mucho cora-
zón. Por eso me voy tranquilo”.

Sheinbaum, quien a su arribo al 
aeropuerto de la entidad confió que 
con la integración de Claudia Valle 
Aguilasocho a la sala superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación se califique 
pronto la validez de la elección pre-
sidencial, ofreció que su gobierno 
será del pueblo de México y guar-
dará el legado del mandatario, cuya 
sola mención provocaba gritos de 
“es un honor estar con Obrador”.

Aseguró que el mandatario “no 
solamente nos ha enseñado duran-
te todos sus años de lucha y ahora, 

como Presidente, lo que significa el 
humanismo mexicano, el amor al 
pueblo, la transformación, sino su 
generosidad para que esta transi-
ción entre su gobierno y el nuevo 
sea de cara al pueblo”, y no como 
era antes, “si acaso en una oficina”.

Al darles la bienvenida, el gober-
nador David Monreal agradeció al 
mandatario por el trabajo que ha 
hecho por el pueblo en sus casi seis 
años de gobierno: “En México y en 
Zacatecas siéntase con la satisfac-
ción del deber cumplido y patrióti-
co”. A modo de despedida le dijo: 
“sabe que en estas tierras siempre 
tendrá gorditas (de chicharrón) 
esperándolo y siempre lo vamos a 
querer bien mucho”.

El presidente admitió que se-
guramente ya no estará con los 
zacatecanos en un acto similar, 
porque “termino en dos meses; voy 
a entregar la banda presidencial a 
la primera mujer presidenta de 
nuestra historia”, entre gritos de la 
concurrencia, que coreó el nombre 
de Sheinbaum.

López Obrador estuvo 16 veces 
en la entidad como titular del Eje-
cutivo federal y la de ayer fue la pri-
mera visita de Sheinbaum, a mes y 
medio de su triunfo en los comicios 
del 2 de junio.

Más tarde, el presidente y su su-
cesora se trasladaron a Aguasca-
lientes para reunirse en privado con 
el equipo de Internet para Todos 
y el nuevo Conahcyt.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La secretaria de Relaciones Ex-
teriores, Alicia Bárcena, conclu-
yó ayer una visita de trabajo a la 
ciudad de Nueva York, durante 
la cual participó en la reunión 
ministerial y en el diálogo sobre 
Sistemas de Cuidado y Apoyo del 
Consejo Económico y Social, de la 
Organización de las Naciones Uni-
das (ONU); asimismo, se reunió 
con altos funcionarios del organis-
mo para analizar estrategias y lí-
neas de acción respecto a la Cum-
bre del Futuro que se realizará 
en septiembre.

Durante su intervención en el 
diálogo sobre Sistemas de Cuida-
do y Apoyo, la canciller destacó 
la “urgencia de crear sistemas 
nacionales integrales de cui-
dado que involucren a toda la 
sociedad para tener una mayor 
contribución en la economía; 
por ello, en los sistemas naciona-

les y en la liberación del tiempo 
de las mujeres se pueden crear 
enormes oportunidades en nue-
vos sectores”.

“Lo que queremos es la im-
plementación de sistemas inte-
grales de cuidados, porque lo que 
necesitamos es transitar a una so-
ciedad del cuidado. No estamos 
hablando de la economía sola-
mente, sino de que en su conjunto, 
la población debe transformarse 
en una comunidad del cuidado pa-
ra estos no recaigan casi de forma 
exclusiva en las mujeres, sino que 
la sociedad entera se comprometa 
a los cuidados”, enfatizó, de acuer-
do con un comunicado.

Bárcena señaló que el próximo 
año se llevará a cabo en México 
la Conferencia Regional sobre la 
Mujer y el Desarrollo, con la fina-
lidad de avanzar hacia una socie-
dad del cuidado, con temas como 
derechos y la visión de las mujeres 
indígenas y afrodescendientes, y 
los cuidados como bien común.

VISITA ZACATECAS EN SEXTA GIRA CON AMLO
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Solicita Presidente 
a sucesora retomar 
la descentralización 
de instituciones
EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador solicitó a su próxima 
sucesora, Claudia Sheinbaum Par-
do, retomar la descentralización 
de la administración federal.

En la mañanera, ante pregunta 
sobre el tema, comentó que este 
proceso acercará a los servidores 
públicos con la gente y contribuirá 
a que se consolide la democracia.

“Hay que seguir insistiendo en 
la descentralización porque ayuda 
mucho, sobre todo para que los 
servidores públicos estén más cer-
ca de la gente y recojan los senti-
mientos del pueblo, que no haya 
divorcio entre pueblo y gobierno, 
que sea uno mismo el pueblo y el 
gobierno para que sea una autén-
tica democracia.”

El jefe del Ejecutivo ha reco-
nocido en otras ocasiones que el 
proceso de descentralización y 
el caso Ayotzinapa son dos com-
promisos (de 100 que prometió 
al inicio de su mandato) que no 
ha cumplido, y que seguramente 
serán un pendiente para el próxi-
mo gobierno.

Por otro lado, también se com-
prometió a que dialogará con la 
virtual presidenta electa a fin de 
seguir con las negociaciones para 
apoyar a los trabajadores electri-
cistas que fueron despedidos en el 
neoliberalismo. 

Señaló que su administración 
analiza opciones para apoyar a los 
electricistas, “ya estamos a punto 

de llegar a un acuerdo”, y auguró 
que en caso de que no se concrete, 
la próxima administración tendrá 
la sensibilidad de llevarlo a cabo.

“Yo puedo hablar con la (vir-
tual) presidenta electa, y ella es 
muy sensible. Y si nosotros no 
tenemos todos los recursos, que 
nosotros aportemos algo antes de 
irnos, con el compromiso de que 
hacia adelante se les va a terminar 
de pagar.”

A poco más de dos meses 
de terminar su mandato, el ta-
basqueño detalló que se busca 
apoyar a los electricistas de una 
manera similar a la que el gobier-
no de la Ciudad de México acordó 
con los trabajadores de la extinta 
Ruta-100.

Se cumplirá con la ley, remarcó, 
y se ayudará a los electricistas que 
hayan cumplido con la edad o el 
tiempo trabajado.

El jefe del Ejecutivo aseguró 
además que en el próximo go-
bierno habrá continuidad en las 
políticas que se emprendieron en 
el actual sexenio, en particular de 
empleo y crecimiento económico.

En su mandato, dijo, creció el 
salario y esa política sólo cambia-
ría “si regresan los mismos. Vol-
verían con la misma cantaleta de 
que si aumenta el salario se desata 
la inflación”.

Celebró además que Shein-
baum Pardo informara que este 
mismo año avanzará en la cons-
trucción de trenes para pasajeros 
en el país, así como su proyecto 
para construir un millón de vi-
viendas al año. 

Aboga Bárcena por tránsito 
hacia una sociedad del cuidado 

▲ Claudia Sheinbaum y López 
Obrador en el Palacio de 
Convenciones de Zacatecas. Foto 
Carlos Ramos Mamahua
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GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

En un operativo conjunto, autori-
dades federales desarticularon una 
banda que operaba desde el estado 
de México y se dedicada a la extor-
sión, distribución de droga, venta y 
clonación de armas, así como falsi-
ficación de documentos oficiales y 
facturas de vehículos, informaron 
funcionarios que participan en el 
gabinete de Seguridad.

De manera coordinada, efectivos 
de la Secretaría de Marina Armada 
de México (Semar) y personal de la 
Fiscalía General de la República, así 
como del Centro Nacional de Inte-
ligencia (CNI), de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), llevaron a cabo seis cateos 
en inmuebles localizados en los mu-
nicipios de Tlalnepantla, Cuautitlán 
Izcalli y Zumpango, en el estado de 
México.

Las acciones se efectuaron entre 
el 16 y 17 de julio, y de acuerdo con 
la información obtenida, se deco-
misaron armas de fuego cortas ti-
po escuadra, así como largas (mini 
Uzi, escopetas y rifles, entre otras); 
más de cuatro mil cartuchos útiles 
de diferentes calibres, todos de uso 
exclusivo de las fuerzas armadas; 
además de droga, vehículos, moto-
cicletas de alta gama y dinero.

Presunta participación 
de ex policías

Seis personas fueron aprehendi-
das. Todas fueron puestas a dispo-
sición de un juez federal con sede 
en el estado de Hidalgo, y con base 
en elementos de prueba aportados 
por la Fiscalía Especializada en 
Materia de Delincuencia Orga-
nizada (Femdo), se decretó legal 
detención. 

Su situación jurídica se definirá 
en los siguientes días.

Las investigaciones, indicaron 
las fuentes, han detectado la pre-
sunta participación de ex policías 
en esta organización delictiva que 
operaba en los municipios de Ati-
zapán de Zaragoza, Huehuetoca, 
Huixquilucan, Jilotzingo, Nicolás 
Romero, Naucalpan, Tepotzotlán, 
Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli y 
Zumpango, estado de México; así 
como en algunas zonas de la Ciudad 
de México y Cancún, Quintana Roo.

Asimismo, refirieron que este 
grupo criminal “sería responsable 
de coordinar y llevar a cabo secues-
tros, homicidios, despojo de bienes 
muebles, distribución y venta de 
droga, robo y extorsiones al trans-
porte público en Tizayuca, Hidalgo, 
así como a comerciantes del estado 
de México”.

La señalada red delictiva hacía 
uso de recursos tecnológicos uti-
lizados por las dependencias de 
seguridad, como geolocalizadores, 
rastreadores de equipos telefóni-
cos e inhibidores de comunicación 
celular.

Desarticulan 
una banda 
criminal que 
operaba desde 
el Edomex 

GUSTAVO CASTILLO 
E ISRAEL DÁVILA 
REPORTERO Y CORRESPONSAL

José Alfredo Yepes, El Marro,
líder del cártel de Santa Rosa de 
Lima, fue trasladado del penal de 
máxima seguridad de El Altipla-
no, en Almoloya de Juárez, estado 
de México, al Centro Federal de 
Readaptación Social (Cefereso) 
14, con sede en Durango, como 
parte de las medidas de seguridad 
penitenciaria implementadas por 
el gobierno federal.

Un helicóptero Black Hawk de 
las fuerzas federales desde muy 

temprano aterrizó en la zona de 
estacionamiento del penal. A las 8 
horas Yepes fue sacado de su celda 
para ser sometido a exámenes mé-
dicos y prepararlo para su traslado. 
Alrededor de las 10 de la mañana 
un comando de guardias del penal 
lo entregaron a efectivos del Ejér-
cito y la Guardia Nacional.

El Marro, detenido el 2 de agosto 
de 2020 en Guanajuato, enfrenta 
acusaciones por delincuencia orga-
nizada, lavado de dinero y extrac-
ción ilegal de hidrocarburos, en-
tre otras. Durante su captura, que 
requirió el despliegue de más de 
mil efectivos de fuerzas federales 
y estatales por el alto grado de vio-

lencia con que actúa la agrupación 
delincuencial, se logró rescatar a 
una empresaria secuestrada en un 
inmueble de Apaseo El Alto, por 
ello enfrenta 60 años de prisión.

Vinculan a proceso a El Oso

Un juez de control dictó vincula-
ción a proceso a Rey David Santia-
go Vargas, El Oso, operador de los 
hermanos Iván y Alfredo Guzmán 
Salazar, en la ciudad de Culiacán 
y otros municipios de Sinaloa, en-
cargados de grupos de sicarios y 
del manejo de narcolaboratorios 
donde se procesaban drogas sinté-
ticas. Él y su hermano Isidro serán 

juzgados por probable responsa-
bilidad en delitos de delincuencia 
organizada, contra la salud, porta-
ción de arma de fuego, cargadores 
y cartuchos de uso exclusivo de las 
fuerzas armadas y cohecho.

Fueron detenidos durante un ca-
teo de la Policía Federal Ministerial 
en coordinación con personal de la 
Guardia Nacional y de la Secretaría 
de la Defensa Nacional, en domici-
lios de Culiacán, Sinaloa.

El juez les impuso prisión pre-
ventiva justificada, por lo que per-
manecerán presos en el Centro 
Federal de Readaptación Social 
Número Uno, Altiplano, en Almo-
loya de Juárez, estado de México.

Trasladan a El Marro al Cefereso 14 de Durango
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EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA 

BREACH Y JAVIER VALDEZ

2676 DÍAS

2623 DÍAS

LOS DE ABAJO
Unidos en la 
defensa del agua 
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

LA ASAMBLEA NA-
CIONAL por el Agua y 
por la Vida (Anavi) se ha 

convertido en uno de los espa-
cios de lucha más importantes 
de México. Aquí, durante los 
primeros cuatro encuentros 
(el primero en agosto de 2022),  
diversos pueblos, comunidades 
indígenas, organizaciones y 
colectivos han denunciado el 
saqueo y contaminación del 
agua de sus territorios, las 
amenazas que enfrentan los de-
fensores, las agresiones contra 
la autonomía y la imposición 
de megaproyectos y proyectos 
extractivistas. Lo mismo harán 
en la próxima quinta Asamblea, 
que se realizará el 17 y 18 de 
agosto en la Casa de los Pueblos 
Samir Flores Soberanes, antes 
oficinas del Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas (IN-
PI), en la Ciudad de México.

LA ANAVI, CREADA por ini-
ciativa del Congreso Nacional 
Indígena, no tendría razón de 
ser si no fuera por el recrudeci-
miento del despojo encabezado 
por empresas, crimen orga-
nizado y gobiernos que ame-
nazan los recursos naturales 
de los territorios, afectando la 
vida de las comunidades mayo-
ritariamente pertenecientes a 
pueblos originarios.

MÉXICO, ADVIERTE LA 
Asamblea en su quinta convo-
catoria, atraviesa una crisis hí-
drica promovida por empresas 
trasnacionales como Coca-Cola, 
Pepsi, Danone, Nestlé, Bimbo, 
Lala, Femsa, Ternium, Grupo 
México, Driscoll, Bancomer, 
Grupo Modelo, Heineken y 
Constellation Brands, “que 
tienen concesiones para extraer 
directamente miles de millones 
de litros de agua al año con la 
finalidad de comercializarla y 
elaborar productos generado-
res de enfermedades crónicas 
como diabetes y cáncer”.

ESTE 20 DE julio se cumple 
un mes del asesinato de dos 
campesinos del Movimiento en 
Defensa del Agua en la Cuenca 
Libre Oriental, acribillados por 
elementos de la Fuerza Civil de 
Veracruz durante el desalojo 
violento de un plantón frente a 
Granjas Carroll, en Perote, en 
el que protestaban por la conta-
minación y acaparamiento del 
agua que hace la empresa en la 
región. Defender el agua no de-
be ser sinónimo de muerte.

“UNIR ESFUERZOS PARA 
resistir y luchar dignamente 
sin pedir permiso y sin pedir 
perdón desde nuestra autono-
mía y autodeterminación como 
pueblos originarios”, sigue 
siendo uno de los horizontes.

Desinformemonos.org

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El dirigente del Sindicato de Tra-
bajadores del Poder Judicial de la 
Federación (STPJF), Jesús Gilberto 
González Pimentel, logró el pasado 
10 de julio que por unanimidad el 
pleno de quienes integran el Con-
sejo de la Judicatura Federal (CJF) 
aprobaron un “programa extraor-
dinario de retiro que va de 25 hasta 
50 por ciento de los recursos que 
posean en el Fondo de Reserva In-
dividualizado (Fori), un mecanismo 
de ahorro para el retiro de los em-
pleados de base. Este beneficio se 
extiende a todos los trabajadores de 
base de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) y también 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF).

Integrantes del CJF revelaron que 
González Pimentel se reunió con ca-
da uno de los consejeros y les pidió 
que aprobaran el retiro de recursos 
“argumentando que el costo de la 
vida ha subido mucho, que ya no les 
alcanza para cubrir sus necesidades, 
principalmente sus compromisos en 
materia de vivienda”. 

Este mecanismo, que hasta antes 
de 2006 se denominaba seguro de 
separación individualizado, se en-
trega a los trabajadores de base una 
vez que concluyen, vía jubilación o 
renuncia, a su empleo. 

Existen dos casos que se conside-
raron extraordinarios y en los que 
se había aprobado un mecanismo 
similar para que los empleados de 
base del Poder Judicial de la Fede-
ración (PJF) tuvieran recursos para 
resolver alguna contingencia eco-
nómica, la pandemia por covid-19 
y los efectos del huracán Otis.

El pasado 10 de julio el STPJF emi-
tió un comunicado a sus integrantes 
informándoles que “con el propósito 
de brindar un apoyo a la economía 
familiar y a los proyectos de vida de 
las personas servidoras públicas in-
corporadas en el Fori, el CJF puso en 
marcha, por única ocasión sin sentar 
precedente, un programa extraordi-
nario de retiro del Fori.

“Las personas servidoras públi-
cas interesadas en tener acceso a 
este programa tienen hasta el 31 de 
octubre de 2024 para tramitar un 
retiro parcial de su saldo acumula-
do individualizado en la Dirección 
de Prestaciones Institucionales”, 
informó González Pimentel.

Un día después, el CJF emitió la 
circular DGSP 02/2024 en la que 
dio a conocer los requisitos para el 
retiro del Fori, que en su quinto pun-
to precisa: “las personas servidoras 
públicas podrán retirar, según sea 
su elección, el veinticinco (25) o el 
cincuenta (50) por ciento del saldo 

acumulado individualizado reflejado 
en su Reporte Informativo Fori”.

Además, señala en el sexto punto 
que “el pago de las solicitudes con 
estatus de ‘Rescate Autorizado’ en 
el Sifori, comenzará a partir del 2 de 
septiembre, y en lo subsecuente en 
intervalos semanales conforme al or-
den de prelación del folio asignado”.

Los lineamientos del plan del Fori 
establecen que desde el 27 de mar-
zo de 2006 se denominaría de esa 
manera a lo que antes se llamaba 
seguro de vida individualizado.

El “propósito” del instrumento 
“es fomentar el ahorro y proporcio-
nar un apoyo económico a favor de 
los servidores públicos del nivel ope-
rativo (…) en tanto se reincorporan, 
en su caso, al mercado laboral ante 

ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

Después de que trascendiera que 
una reciente decisión administra-
tiva en el seno del Poder Judicial 
permitirá a todo el personal retirar 
recursos de los fondos que poseen, 
el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador pidió al Congreso y a 
la Auditoría Superior de la Federa-
ción atender con urgencia esta situa-
ción, porque son los responsables de 
revisar el ejercicio del presupuesto 
y en muchos casos se tardan hasta 
dos años en hacer estas revisiones.

López Obrador dijo que al menos 
deben pronunciarse sobre la legali-
dad de la decisión, “si es válida, si es 

legal o no. Puede ser que sea legal. 
Inmoral, sin duda, porque los fondos 
de ahorro especial de los jueces, ma-
gistrados y ministros del Poder Ju-
dicial son elevadísimos”. En muchas 
ocasiones estas medidas pretenden 
usar de parapeto a los trabajadores, 
pues dentro del Poder Judicial los 
montos entre un trabajador de ba-
se y un juez, magistrado o ministros 
son muy diferentes, “hay nivelitos”.

El mandatario consideró que, 
con esta determinación lo que es-
tán llevando a cabo es que ya se 
están repartiendo los fondos del 
fideicomiso, “para que cuando se 
lleve a cabo la reforma, si es que se 
aprueba, ya no tenga dinero”.

Asimismo, insistió a la ministra 
presidenta de la SCJN, Norma Piña, 

explique las razones y los términos 
en que se efectuó la reunión con el 
dirigente nacional del PRI, Alejan-
dro Moreno, en pleno proceso elec-
toral y expresó su extrañeza de que 
en las tres entrevistas que ha con-
cedido, “no le preguntan de ese en-
cuentro, hay un silencio cómplice”.

En su conferencia mañanera, 
mencionó que “nadie le pregunta 
por qué se reunió con el presidente 
del PRI en una cena, o al otro minis-
tro, que es su asesor (Juan Luis Gon-
zález Alcántara) Carrancá, porque 
fue en su casa, una residencia en las 
Lomas. ¿Por qué no le preguntan? 
¿O por qué ellos no informan? ¿Qué 
no tienen la obligación de dar a co-
nocer sobre asuntos de interés pú-
blico? ¿Por qué se quedan callados?”.

Pide AMLO investigar si es legal 
permitir el uso del fondo judicial

Avalan retiro extraordinario de 
recursos para empleados del CJF
Dispondrán de hasta 50% del capital de la reserva individualizada

EL PLENO LO APROBÓ EL 10 DE JULIO

En el receso 
seguirán 
actividades
El Consejo de la Judicatu-
ra Federal (CJF) informó 
que sus actividades “no se 
paralizan, ni en los órga-
nos jurisdiccionales ni en 
las áreas administrativas”, 
por lo que “los derechos 
de todas y todos los justi-
ciables en las 32 entidades 
se garantizarán durante el 
periodo de receso”.
La institución del PJF di-
fundió declaraciones del 
consejero Sergio Javier 
Molina Martínez, quien  
forma parte de la Comi-
sión de Receso, al igual 
que el consejero Bernardo 
Bátiz Vázquez.
En abril pasado el pleno del 
CJF designó como respon-
sables de dicha comisión a 
ambos consejeros, “quie-
nes estarán atentos a los 
asuntos que se presenten.

Gustavo Castillo

la eventualidad de su separación del 
servicio público, independientemen-
te de la causa que lo origine”.

El fondo de ahorro se constituye 
“con las aportaciones ordinarias de 
2 por ciento del sueldo que al efecto 
se descuente vía nómina a los ser-
vidores públicos, y las aportaciones 
que en el mismo porcentaje e im-
porte” realicen las diversas instan-
cias del PJF.

▲ El pasado 12 de julio 
trabajadores del Poder Judicial 
protestaron contra la reforma. 
Foto José Antonio López



LILIAN HERNÁNDEZ Y
JESSICA XANTOMILA

En el último momento antes de 
vencer el plazo para que el Co-
mité Ejecutivo Nacional del PRI 
presentara al Instituto Nacional 
Electoral (INE) las reformas a los 
estatutos del partido que tuvieron 
lugar el pasado 7 de julio, ayer la 
representación del tricolor entregó 
a la oficialía de partes estos docu-
mentos básicos.

De acuerdo con la ley, esta fuerza 
política tenía 10 días hábiles para 
entregar estas modificaciones, a 
fin de que la autoridad electoral las 
revise y, considerando un calenda-
rio fuera del proceso electoral, ayer 
se cumplió este plazo para cumplir 
con el marco normativo.

Sin embargo, si se considera 
que todavía está vigente el proce-
so electoral, pues concluye hasta 
que el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
haga la declaratoria de validez de 
la elección presidencial, todos los 
días son hábiles, incluyendo fines de 

semana, y en ese caso el PRI tenía 
que haberlos presentado el 17 de 
julio pasado.

En medio de estas ambigüedades 
de tiempos electorales, la dirigen-
cia nacional del Revolucionario 
Institucional, a través del diputado 
y representante del partido en el 
INE, Emilio Suárez Licona, hizo 
entrega de las reformas hechas en 
la 24 Asamblea Nacional del PRI.

“De conformidad con lo previsto 
en el artículo 25 de la Ley General 
de Partidos Políticos, el Partido Re-
volucionario Institucional hace del 
conocimiento en tiempo y forma la 
celebración de la sesión plenaria 
de su máximo órgano deliberativo, 
es decir, la Asamblea Nacional, así 
como la reforma a los documentos 
básicos y el Código de Ética Parti-
daria”, versa el oficio de 29 hojas 
acompañado de 13 cajas con “do-
cumentos a revisión”.

Asimismo, el informe establece 
que entregaron en tiempo y forma 
porque “fue realizada dentro del 
plazo legal previsto en la norma 
electoral”.

En el oficio también se señala que 

todos los procesos se celebraron de 
manera presencial conforme a las 
bases del instrumento convocante 
y los lineamientos establecidos en 
su reglamento, por lo que todo se 
cumplió “en tiempo y forma” y que 
todos los acuerdos de la asamblea 
nacional contaron “con testimonios 
notariales que aseguraron la certe-
za de cada actuación y permite la 
obtención de resultados legales y 
estatutarios aplicados a los docu-
mentos básicos”.

Durante su 24 Asamblea Nacio-
nal, el PRI modificó diversos artí-
culos a sus estatutos, entre ellos el 
primer párrafo del 172, en el cual se 
establece que la dirigencia nacional 
y las estatales pueden ser elegidas 
hasta por tres periodos consecu-
tivos, cada uno conformado por 
cuatros años.

La tarde de ayer, el represen-
tante del PRI en el INE también 
acudió al Tribunal Electoral a una 
audiencia de alegatos como terce-
ros interesados con el magistrado 
Reyes Rodríguez por las impugna-
ciones que hicieron los ex dirigen-
tes nacionales.

ANDREA BECERRIL Y 
FERNANDO CAMACHO

Mientras el dirigente nacional 
del PRI, Alejandro Moreno, se 
encamina a lograr su propósito de 
relegirse al frente de ese partido 
el próximo martes, los recursos 
de impugnación presentados por 
ex presidentes y militantes de ese 
partido están detenidos en el Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF).

“No sé que está esperando el 
tribunal”, comentó Dulce María 
Sauri, a quien le confirmó ayer 
por la tarde el magistrado Felipe 
de la Mata que la sala superior de 
ese órgano no ha resuelto aún la 
ponencia del también magistrado 
Reyes Rodríguez, en el sentido de 
regresar a la Comisión de Justicia 
Partidaria del PRI el expediente 
con la primera impugnación con-
tra la convocatoria a la asamblea 
del pasado día 7,  en la que se mo-
dificaron los estatutos priístas pa-
ra quitar el candado a la relección 
de la dirigencia del tricolor.

Por la noche, a través de sus 
redes sociales, Alito dio cuenta de 
una reunión a puerta cerrada de la 
Comisión Política Permanente del 
PRI en la que se le autorizó a parti-
cipar “en el proceso interno de re-
novación de la dirigencia de nuestro 
partido para el periodo 2024-2028” 
y agradeció el aval para contender y 
relegirse: “¡vamos con todo!”.

En entrevista, Sauri expuso que 
el magistrado De la Mata le precisó 
que hay una solicitud de impedi-
mento al magistrado Felipe Fuen-
tes para participar en la discusión 
del proyecto de Reyes Rodríguez 
que están obligados a desahogar 
antes de votarla en sala superior, al 
igual que las otras impugnaciones.

Por ello, agregó, los expedientes 
no se han turnado a la Comisión de 
Justicia Partidaria del PRI, y Mo-
reno “va a seguir adelante con esa 
convocatoria, totalmente ilegal, 
que permitirá que haya una nueva 
dirigencia el martes próximo, re-
lecta bajo sus términos, en medio 
de un cúmulo de irregularidades”.

La ponencia de Reyes Rodríguez, 
dijo, plantea primero que se tiene 
que desahogar la queja ante las ins-
tancias partidistas y luego pasar a 
la autoridad electoral, con un pla-
zo para que la Comisión de Justicia 
Partidaria responda antes del 22.

“Sin embargo, no sabemos 
cuándo resuelva el TEPJF, so-
bre todo este recurso contra la 
emisión de la convocatoria a la 
asamblea, pero lo que sí sé es que 
el próximo lunes 22, a las 10 de la 
mañana, se abre el registro para 
las fórmulas de quienes quieran 
contender por la presidencia y la 
secretaría general del PRI.”

El registro, agregó, se cierra a las 
12, en sólo dos horas, y el martes, 
aunque no se haya inscrito ninguna 
fórmula, se va a declarar electa la 
dirigencia con Alito al frente.
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Sauri: avanza la relección de 
Alito ante lentitud del TEPJF

Gana la bolsa acumulada

117171117

¿Qué sueño
CUMPLIRÁS?

MILLONES

mulada

+18JUEGA CON
RESPONSABILIDAD

Sorteo 1444
Cierre de venta

20 de julio, 21:00 h

Juega martes y
sábado a las 21:00 h

JUEGA EN LÍNEA Y EN PUNTOS
DE VENTA

JUEGA AQUÍ

Doce días después, entrega 
el PRI informe al INE sobre 
la reforma a sus estatutos

ASEGURA QUE FUE “EN TIEMPO Y FORMA”
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LILIAN HERNÁNDEZ 
Y JESSICA XANTOMILA

Felipe de la Mata Pizaña, magistra-
do del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), 
perfila confirmar que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador vul-
neró la neutralidad, imparcialidad y 
equidad en la contienda en cuatro 
conferencias matutinas de febrero 
de este año, así como otros funcio-
narios de su gabinete y directores 
de diferentes áreas de la vocería de 
la Presidencia.

El proyecto de sentencia que hizo 
público el magistrado y que el pleno 
de la sala superior podría discutir el 
próximo miércoles propone confir-
mar la sentencia de la sala regional 
especializada aprobada el pasado 4 
de julio. Sería la segunda resolución 
de la máxima instancia electoral 
que ratifica la violación de estos 
principios constitucionales por el 
titular del Ejecutivo Federal con 
expresiones en periodo prohibido.

La sentencia de la sala especia-
lizada refiere que en las conferen-
cias del 6, 7, 8 y 9 de febrero de este 
año, el mandatario vulneró dichos 
principios porque hizo un llamado 
expreso a la ciudadanía, especial-
mente a los jóvenes, para reflexio-
nar su voto, recordando hechos de 
los dos procesos anteriores, en los 

que, aseguró, el PRI y el PAN come-
tieron fraude electoral.

Además, en la conferencia del 
7 de febrero, el presidente López 
Obrador “intervino para señalar 
que las actuales personas legislado-
ras están al servicio de la oligarquía 
y que van a rechazar las iniciativas, 
pero que viene la elección y la gente 
debe saber que no sólo hay que vo-
tar por los candidatos o partidos, si-
no que hay que votar por el proyec-
to de nación”, detalla la sentencia.

También se indica que estas de-
claraciones se emitieron en etapa 
de intercampaña, por lo que era 
relevante que el titular del Poder 
Ejecutivo actuara “con mesura, 
conciencia y prudencia discursiva” 
para evitar alguna postura o mani-
festación oficial que pudiera influir 
en las preferencias electorales.

El documento agrega que el se-
cretario del trabajo, Marath Baruch 
Bolaños, también violó las reglas de 
propaganda gubernamental porque 
aseveró que la reforma a la Constitu-
ción es en beneficio de la ciudadanía 
y requiere las dos terceras partes de 
los votos en el Congreso. Hizo un lla-
mado a acompañar estos cambios, lo 
cual benefició a Morena y los parti-
dos aliados.

Por estas violaciones también se 
propone confirmar que funciona-
rios de la Presidencia incurrieron 
en uso indebido de recursos pú-

blicos por realizar grabaciones en 
video del titular del Ejecutivo para 
ponerlas a disposición de los me-
dios de comunicación mediante la 
señal satelital, así como de quienes 
administran las cuentas oficiales 
del gobierno en las redes sociales 
y plataformas.

En tanto, al considerar que la 
resolución que responsabiliza al 
presidente López Obrador de usar 
indebidamente los programas so-
ciales y coaccionar el voto parte de 
consideraciones banales y no están 
sustentados en pruebas, la Conse-
jería Jurídica del Ejecutivo Federal  
(CJEF) presentó un recurso de re-
visión para que la sala superior del 
TEPJF revise el expediente.

La CJEF acusa que en la resolu-
ción de la sala especializada sobre 
las conferencias del 9 y 11 de mayo 
no existe precisión sobre el pro-
grama social específico utilizado 
de forma indebida en la elección. 
Tampoco se describe cómo se ma-
terializó el condicionamiento del 
programa para inducir al voto, “de 
ahí que resulte irresponsable que 
un órgano jurisdiccional supuesta-
mente imparcial e independiente 
realice afirmaciones que no estén 
sustentadas en pruebas y sólo se 
hagan acusaciones basadas en la 
imaginación de los juzgadores”.

Con información de 
Alonso Urrutia y Emir Olivares

Prevé TEPJF confi rmar 
que AMLO vulneró la ley 
electoral en 4 mañaneras

PRESIDENCIA INTERPONE RECURSO

A los 90 años, Fuentes 
del Villar gana una vez más 
la dirigencia del Suterm
JARED LAURELES

Con 58 por ciento de los votos, Víc-
tor Fuentes del Villar fue relegido 
como dirigente del Sindicato Único 
de Trabajadores Electricistas de 
la República Mexicana (Suterm) 
y extenderá su poder hasta 2031.

Fuentes del Villar obtuvo 32 mil 
710 votos, por lo que continuará 
seis años más, que sumará a los 19 
que lleva como secretario general, 
cargo que ocupó durante más de 
30 años el fallecido Leonardo Ro-
dríguez Alcaine.

El ganador tuvo como con-
trincantes a José Antonio Lara 
Orozco, que obtuvo 17 mil 556 
sufragios (31.5 por ciento), y Jua-
na Cristina Balderas Pérez, que 

reunió 4 mil 989 votos a favor (8.9 
por ciento), según los resultados 
dados a conocer por la Comisión 
Nacional Electoral del Suterm, 
que organizó los comicios.

Fuentes del Villar, próximo a 
cumplir 90 años de edad, asumió 
la dirección del Suterm en 2005, 
al fallecer su tío, La Güera Rodrí-
guez Alcaine. En 19 años ha en-
frentado diversas acusaciones de 
enriquecimiento ilícito, de poseer 
infinidad de propiedades y vivir 
como magnate. 

En agosto de 2018 se hizo pú-
blico que su hijo Carlos Alber-
to, funcionario de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), 
obtuvo una jubilación adelan-
tada de más de 200 mil pesos 
mensuales.

Resuelve el tribunal 
177 juicios de 
inconformidad; ni 
uno altera resultados
LILIAN HERNÁNDEZ 
Y JESSICA XANTOMILA

Las salas regionales Monterrey, 
Toluca y Xalapa del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) resolvieron 
177 juicios de inconformidad con-
tra las elecciones de diputados y 
senadores, en ninguno de los cua-
les determinaron cambios en los 
resultados de validez.

Si bien en más de 200 casillas 
estatales se declaró la nulidad 
de los votos al confirmar irregu-
laridades, como la presencia de 
funcionarios no avalados por las 
autoridades electorales, las modi-
ficaciones en los resultados de los 
cómputos distritales y por entidad 
no repercutieron en la validez de 
los ganadores, a quienes ya se en-
tregaron constancias.

La mayoría de las inconformi-
dades fueron presentadas por 
PRD, PAN y PRI, y algunos por 
Morena, el PT y MC.

Ayer, la sala regional Toluca re-
solvió un total de 107 juicios que 
impugnaban los resultados de las 
elecciones para diputaciones y se-
nadurías en Michoacán, México, 
Querétaro y Colima. De ellos, en 
37 se declaró la improcedencia, 
porque los promoventes carecían 
de legitimación para presentar di-
chos recursos. También se determi-
nó la improcedencia en 54 juicios 
porque se pretendía modificar el 
cómputo de la elección para sena-
dores, pero se presentaron impug-
naciones contra los resultados del 
conteo distrital y no de la entidad.

En tanto, tres recursos se des-
echaron por carecer de firma au-

tógrafa de quienes impugnaban y 
13 asuntos tampoco procedieron 
porque fueron presentados de 
manera extemporánea.

Por su parte, la sala regional Xa-
lapa analizó 13 juicios contra elec-
ciones para diputados y senadores 
de mayoría relativa en Campeche, 
Chiapas, Quintana Roo, Tabasco, 
Veracruz, Yucatán y Oaxaca.

En estos juicios, el PAN y el PRD 
buscaban la anulación de votos en 
ciertas casillas porque, afirmaron, 
fueron integradas por funciona-
rios no avalados por las autorida-
des electorales o que no tenían 
credencial del INE con domicilio 
de la sección que correspondía, o 
por haber mediado error o dolo en 
el cómputo de la votación, por lo 
que los resultados no coincidían.

Sin embargo, la sala Xalapa 
declaró infundados los plantea-
mientos porque se hizo recuento 
de votos en las casillas que impug-
naban sin que los partidos quejo-
sos persistieran en inconsistencia 
después de haber sido recontados.

Si bien se decidió modificar los 
resultados del cómputo en algu-
nos distritos y entidades, estos 
cambios no alteraron los triunfos.

La sala regional Monterrey 
analizó 57 juicios de inconformi-
dad de PAN, PRI y PRD contra la 
elección diputaciones y senadurías 
en varias casillas de Guanajuato, 
Zacatecas, San Luis Potosí, Nue-
vo León, Coahuila, Tamaulipas y 
Zacatecas. Si bien determinó mo-
dificar algunos resultados de los 
cómputos por anulación de votos 
en algunas casillas, no impactó en 
los resultados finales, de modo que 
se confirmaron los triunfos y por 
tanto las declaraciones de validez.

ERRORES MUNDIALES ●JERGE

Entregan anteproyecto 
sobre procesos contra 
comicios presidenciales
Los magistrados Felipe de la 
Mata Pizaña y Felipe Fuentes Ba-
rrera, integrantes de la Comisión 
Especial del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF), que sustanciará las 
impugnaciones para calificar la 
elección presidencial, recibieron 
para su revisión y análisis el pri-
mer documento de trabajo del 
proyecto de resolución de dichos 
juicios.

En una tarjeta informativa, el 

TEPJF explicó que la entrega del 
anteproyecto del llamado “juicio 
madre” se realizó en el contexto 
de la cuarta reunión de trabajo de 
la Comisión Especial. De acuerdo 
con lo programado, el proyecto de 
resolución definitivo será dado a 
conocer el 24 de julio.

De la Redacción



Las pensiones y 
BlackRock-México
GUSTAVO LEAL F.

E
n el largo arco neoliberal 
1982-2018, difícilmente pue-
de encontrarse una decisión 
de política más desafortuna-
da que la reforma de Zedillo 

al IMSS (1995) y la de Calderón-Bel-
trones al Issste (2007). Sin embargo, 
a pesar de la contundente evidencia 
sobre su fenomenal fracaso, hay voces 
que dictan una convenenciera realidad 
exclusivamente ajustada a sus intere-
ses. Es el caso de Sergio Méndez, ahora 
director general de BlackRock-México 
y antes alto directivo de la Afore XX1-
Banorte para quien, desde su origen, el 
Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) 
ha estado en continua “evolución”, ob-
teniendo reconocimiento internacional 
por “solidez y transparencia”, consti-
tuyéndose en pilar “importante” del 
mercado financiero local (El Heraldo de 
México, 27/10/23). 

Este sistema “moderno”, según Mén-
dez, hizo dos cambios “fundamentales”: 
primero se “transformó” de sistema 
de Beneficio Definido manejado por el 
IMSS a de Contribución Definida basado 
en cuentas individuales administradas 
por afores. 

Segundo, introdujo cuentas indivi-
duales, lo que “permitió” a los afiliados 
contar con información “importante” 
como quién la administra, cuánto cobra, 
cuál es su valor y, a partir de cálculos 
actuariales y el ritmo de la acumulación 
del ahorro, el monto “estimado” de su 
pensión. Esto “abrió” camino a un con-
cepto de gran valor: el individuo como 
“responsable” de su retiro, no el gobier-
no, no su familia. El retiro se tornó una 
decisión “personal”.

Además, según Méndez, “inicialmen-
te” existía sólo un fondo, lo cual limitaba 
la inversión a fondos de renta fija guber-
namental, pero se fue “transformando” 
al introducir el valor al riesgo que corren 
las afores y los fondos de ciclos de vida. 
El SAR ha sido “ancla” para desarrollar 
un mercado de renta fija de largo plazo 
líquido y profundo, reconocido a nivel 
mundial. 

Como cualquier tecnócrata, Méndez 
olvida que la ecuación del SAR está in-
vertida: ofrece ahorrar “para” el retiro, 
no para “anclar” mercados financieros 
muy “reconocidos”, pero que pagan pen-
siones miserables. No sorprende tampo-
co que, desde esta perspectiva, Méndez 
aplauda el tibio ajuste que aplicó AMLO 
(diciembre 2020) a las pensiones de los 
trabajadores del IMSS (apartado A) que 
sólo patea el bote a 2030 y que, en su 
opinión, ataca la “crisis silenciosa” del 
retiro, desde la “raíz”.

Para Méndez, el “nivel” de ahorro 
interno generado por el SAR crea un 
impacto positivo en la economía: cada 
peso invertido en empresas o proyec-
tos de largo plazo fomenta la creación 
de empleos formales remunerados 
con prestaciones, consumo y ahorro, 
aunque, claro, evite agregar que ese 
“impacto positivo” sólo paga pensiones 
miserables.

No es casual que, frente a este cuadro 
de “modernización” y “adaptación” de 
un SAR que reúne 6 billones de pesos 
que publicita BlackRock-México para 

un retiro “digno y seguro”, la iniciativa 
de AMLO del 59.2.24 que adiciona 
párrafos al artículo 123 constitucional 
para “lograr” un verdadero cambio de 
panorama, sostenga que el esquema 
“neoliberal” que padeció México hasta 
2018 condenó a las generaciones futuras 
a una escasez de derechos, entre ellos el 
de una pensión “justa”. 

Es innegable que el sector financiero, 
las administradoras privadas de fondos 
de pensiones y las compañías de segu-
ros de vida se han “beneficiado” tras la 
privatización de las pensiones ya que, 
con datos de la Consar, las promesas 
aducidas en la implantación del sistema 
de capitalización “no” se cumplieron, 
pues sólo 750 trabajadores (uno por 
ciento) de la denominada “generación 
afore” alcanzaría una pensión justa. Con 
la entrada en vigor (1997) de la reforma 
Zedillo al IMSS, se llevó a cabo “uno de 
los mayores atropellos” a la seguridad 
social de los mexicanos.

 De ahí que el Decreto AMLO que 
establece la creación del Fondo de Pen-
siones para el Bienestar (Diario Oficial 
de la Federación, 30/4/24) se proponga 
“brindar” a los institutos de seguridad 
social los recursos necesarios para “pro-
curar” que los trabajadores reciban un 
“complemento” a las obligaciones del 
gobierno federal en relación con la pen-
sión que se obtenga conforme a las dis-
posiciones aplicables. Es decir: entrar al 
rescate del fallido SAR y sus pensiones 
autofinanciadas. 

Sin embargo, para Larry Fink, funda-
dor, presidente y consejero delegado de 
BlackRock, los mercados de capitales 
“pueden” ser parte de la solución a la 
crisis de pensiones por el envejecimien-
to de la población mundial. Ante este pa-
norama, Fink insiste, generar “ahorros” 
para la jubilación, “nunca ha sido más 
urgente”. Es decir la misma receta ya 
fracasada (La Jornada, 27/3/24).

No sorprende que la reciente Comi-
sión Independiente para la Igualdad con 
Justicia Fiscal del señor Gerardo Esqui-
vel se preocupe ahora de garantizar la 
“sostenibilidad” de las pensiones y asu-
ma alegremente la misma fracasada re-
ceta cuando recomienda “fomentar” el 
ahorro individual voluntario diseñando 
asesorías para que los trabajadores pue-
dan acceder a información clara para su 
“toma de decisiones”. Exactamente, la 
misma fracasada receta neoliberal.  

UAM-X

HUGO ABOITES*

L
a UAM y el sindicato académi-
co y administrativo (Situam) 
están por dar un importante 
golpe a la precarización acadé-
mica, pues, si todo avanza, los 

profesores “temporales” que han vivido 
años con contratos de tres meses, po-
drían alcanzar al fin una plaza definitiva. 
Y para la UNAM y otras instituciones, 
la virtual presidenta Sheinbaum ya ha 
anunciado el fin del examen único de la 
Comipems, lo que significa un impor-
tante cambio en el horizonte del ingreso 
a nivel metropolitano y nacional. Es 
cierto que faltan las urgentes modifica-
ciones que requiere una Ley General de 
Educación Superior, cuya concepción y 
redacción, en mucho, estuvo a cargo del 
PAN y de su visión privada del derecho a 
la educación, pero ambas decisiones son 
muy significativas. 

En el caso de UAM, después de 40 
años de insistencia sindical, autorida-
des y el gremio de los trabajadores han 
decidido construir una trayectoria cuyo 
primer paso, ya concluido, consistió en 
elaborar un informe bilateral sobre el 
tema y plantear un procedimiento que 
dé respuesta a la precarización humana 
y académica con que durante medio 
siglo ha vivido la UAM. Previo acuerdo 
de las secretarías generales de la UAM 
y Situam, y si no se oponen las y los aca-
démicos, estudiantes y autoridades que 
integran el Colegio Académico (consejo 
universitario), las y los temporales que, 
en términos generales, además de su-
mar al menos cuatro años en la UAM, 
cuenten con un número de contratacio-
nes consecutivas en el mismo departa-
mento, podrán tener acceso, en primer 
lugar, a ocupar la plaza en un concurso 
de oposición. 

Lo anterior es una excelente manera 
de celebrar un aniversario de cinco 
décadas de la Universidad Autónoma 
Metropolitana y una manera también 
de reparar el golpe que en 1985 significó 
para la propia casa de estudios y para un 
número de académicas y académicos bi-
lateralmente preseleccionados el hecho 
de que el entonces rector se desdijera 
ante el Colegio Académico del acuerdo 
bilateral ya firmado y así se eliminara el 
punto de la orden del día.

En el caso del examen único, la vir-
tual presidenta Sheinbaum también 
responde a una insistente demanda de 
30 años de maestros y estudiantes de la 
Coalición Trinacional en Defensa de la 
Educación Pública y de los estudiantes 
agrupados en el MAES (Movimiento de 
Aspirantes Excluidos de la Educación 
Superior), que desde 1996 retomaron la 
indignación de madres y padres de fami-
lia contra esa prueba, así como la angus-
tia y esperanza de cerca de 9 millones de 
jóvenes mujeres y hombres adolescentes 
egresados de secundaria obligados a 
someterse a ella. 

Un examen de clasificación de “las y 
los mejores” o también “garbanzos de 
a libra”, como los llamaba el entonces 
director del Ceneval, ente privado en-
cargado de diseñar y aplicar el examen 
al que los jóvenes endilgan el nombre 
de “confusión múltiple” y que, por su 
origen en los oscuros años 20 del siglo 
pasado en Estados Unidos y por la filia-
ción supremacista de la entonces llama-
da “ciencia de la medición humana” una 
y otra vez identifica como “mejores” o 
“más aptos” a los jóvenes (y no tanto a 
las jóvenes) procedentes de la educación 
privada fina, de familias con buenos 
recursos y de zonas residenciales. De tal 
manera, por ser mujer, de la periferia, 
de extracción popular –como se dice– y 
de escuela pública, a la mayoría ese exa-
men les garantiza que no traspasarán 
la frontera de clase y en lugar de ir a 
la UNAM o al Poli serán enviadas a un 
Conalep, a algún Colegio de Bachilleres 
académica y laboralmente desprovisto o 
a un Cetis a estudiar aire acondicionado. 
Acabar con el dispositivo de clasifica-
ción y distribución clasista de la deman-
da que es este examen metropolitano es 
un excelente comienzo hoy en la educa-
ción pública, pero no es el final. Termina 
con un negocio concesionado al Ceneval 
(hasta ahora dirigido por funcionarios 
de la SEP), pero no con sus efectos en 
millones de alumnos. 

Continuará la discriminación en el 
acceso a las escuelas de la Universidad 
Nacional Autónoma de México e IPN 
si no se hace algo para cambiar. El Poli 
depende directamente de la SEP, y pue-
de dejar de utilizarlos. La Universidad 
Nacional Autónoma de México, a su 
vez, acaba de anunciar con seriedad 
y con un nombramiento especial, que 
realizará cambios institucionales. Al 
desaparecer el examen único termina 
el compromiso de la UNAM con la 
Comipems de usar una prueba similar 
estandarizada. 

Y se vuelve posible entonces revalo-
rar en la UNAM si conviene continuar 
con esa práctica, cuando ha resultado 
sumamente traumática, sobre todo para 
las jóvenes mujeres (suicidios en 2003) 
y releer la norma con otra perspectiva. 
Valorar que el reglamento universitario 
no obliga a usar el examen estandariza-
do y, por el contrario, lo excluye. Pide 
que se use una “prueba escrita” y en el 
estandarizado nada debe escribirse, ni 
siquiera el nombre, se rellenan círculos. 
Cambios, por supuesto, dentro de las 
limitaciones de cupo. 

UAM-X

Adiós al compañero Francisco Piñón, 
fundador y dirigente del Situam, bri-

llante y siempre comprometido filósofo y 
académico.

Para varias 
instituciones, la 
virtual presidenta 
Claudia Sheinbaum 
ya ha anunciado 
el fi n de la prueba 
única de Comipems

Académicos 
temporales, 
examen 
único: UAM 
y UNAM
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El SAR ha sido “ancla” 
para desarrollar 
un mercado de renta 
fi ja de larzo plazo 
líquido y profundo, 
reconocido a nivel 
mundial



Kafka y la trumpifi cación de Joe Biden

MARIANA BERMÚDEZ

E
n México, el asesinato a 
niños y adolescentes ha 
sido una problemática  
en aumento a causa de 
la violencia de género y 

estructural que se vive en el país. De 
acuerdo con el último reporte enun-
ciado por la Red por los Derechos 
de la Infancia en México (Redim), 
de enero a junio de este año se han 
perpetrado 527 asesinatos de niños, 
niñas y adolescentes en el país, de 
los cuales 18.9 por ciento fueron 
contra niñas y mujeres jóvenes 
(https://acortar.link/hhgCXb). Asi-
mismo, en el artículo 14 de la Ley 
General de los Derechos de Niñas, 
Niños y Adolescentes se menciona 
que las autoridades de los distintos 
niveles y ámbitos de gobierno deben 
garantizar la protección de la vida, 
la supervivencia y el desarrollo de 
estos sectores de la población con 
enfoque de derechos humanos y 
perspectiva de género. 

Sin embargo, el acceso a la jus-
ticia para sus familiares puede im-
plicar muchos retos, ya sea porque 
pertenecen a grupos en situación 
de vulnerabilidad, como las comu-
nidades indígenas o bien porque 
los culpables estén vinculados con 
asociaciones delictivas o agrupacio-
nes políticas. El pasado 1º de junio 
del año en curso, el adolescente 
Cristian Gobierno, perteneciente a 
la comunidad indígena de Huitzilán 
de Serdán en Puebla, fue privado 
de su vida y sueños a manos de un 
presunto culpable que se encuentra 
prófugo de la justicia. El actuar que 
la familia de Cristian ha recibido 
de las policías municipal y estatal 
ha sido revictimizante, omiso y 
deficiente, pues al pertenecer un 
pueblo originario, las autoridades 
no han garantizado las condiciones 
necesarias para respetar los usos 
y costumbres de los parientes en 
estas situaciones, además de no 
brindar un intérprete en su lengua 
nativa (náhuatl) para la compren-
sión y el acompañamiento ade-
cuados, violentando sus derechos 
humanos. Ante ello, ciudadanas 
y ciudadanos pertenecientes a la 
comunidad de Huitzilán de Serdán 
han señalado y documentado diver-
sas situaciones que violentan sus 
derechos al acceso a la justicia y al 
debido proceso,  limitantes para 
que la familia de Cristian pueda 
obtener justicia para el joven. Por 
un lado, las autoridades munici-
pales no llevaron a cabo de forma 
adecuada el proceso para el levan-

tamiento del cuerpo, perdiendo 
pruebas relevantes en el lugar del 
hecho. A raíz de esto y teniendo co-
nocimiento de que la comunidad es 
mayormente indígena, no llevaron 
a un intérprete de náhuatl que pu-
diera explicar el proceso judicial. 

Ello no sólo implicó una vulne-
ración de sus derechos como indí-
genas, sino que los policías a cargo 
los utilizaron para hacerlos firmar 
un acta de defunción en donde se 
señala que la muerte de Cristian 
fue un ataque al corazón que su-
frió en su propia casa, cuando en 
realidad fue encontrado en el río 
Ateno con signos de tortura y abu-
so sexual, así como con el presunto 
responsable del crimen a un lado 
de él. Por otro lado, la impunidad 
se volvió una constante en este 
caso, pues a pesar de que la policía 
municipal arrestó al posible culpa-
ble en la comunidad de Huitzilán 
de Serdán, no llegó a la estación ni 
se conoce su paradero oficial desde 
ese suceso. Es importante mencio-
nar que estas situaciones, que van 
desde la represión hasta el asesi-
nato, han sido recurrentes para la 
comunidad, ya que se ha ejercido 
violencia hacia sus integrantes por 
integrantes de una agrupación 
política dominante en la región, 
conocida por corrupción y asocia-
ción con instituciones municipales 
y estatales. Ante ello, la comunidad 
de Huitzilán de Serdán exige a las 
autoridades correspondientes que 
protejan sus derechos humanos 
para que la justicia para Cristian 

y sus familiares sea posible y que 
no se convierta en un número más 
para la impunidad, sino que se dig-
nifiquen su vida y sus sueños. 

Para ello, es necesario que las 
instituciones garanticen las con-
diciones necesarias con el fin de 
que puedan acceder a la justicia 
con base en el respeto a sus usos y 
costumbres como comunidades in-
dígenas. También, que brinden los 
elementos necesarios para que el 
derecho al debido proceso se acate 
bajo la normatividad y los están-
dares nacionales e internacionales 
correspondientes en materia de 
derechos humanos, pueblos indíge-
nas, niñeces y adolescencias. 

Que la vida de Cristian sea dig-
nificada con la verdad y justicia, no 
más impunidad ni corrupción para 
él ni para ningún niño o niña ni 
indígena más.

El acceso 
a la 
justicia 
puede 
implicar 
muchos 
retos

Justicia 
para 
Cristian
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MACIEK WISNIEWSKI

J
orge Luis Borges, en un breve 
texto, Kafka y sus precursores 
(1951), escribió famosamente que 
el autor de La metamorfosis creó 
a sus propios precursores y toda 

una “tradición” compuesta por autores 
que lo precedieron, algunos de los que ni 
siquiera conocía. El hecho de que se los 
podía ver como conectados no se debía, 
según Borges, a que hayan influido en 
su obra, sino a que esta misma −particu-
lar y original en muchos aspectos− nos 
permitió apreciar varias conexiones y 
características en otros escritores que sin 
ella hubieran permanecido invisibles. No 
quiero sonar mecanicista y pontificar que 
“cada político crea a sus propios precur-
sores”. De hecho, hay toda una legión de 
“expertos” que, desde hace años, y a base 
de una lógica parecida, asegura que uno 
de los principales precursores de Trump 
es Hitler (y como prueba apuntan, entre 
otros, a que Trump solía leer, supues-
tamente, sus discursos). Visto desde la 
política y la historia −y no desde el campo 
literario−, este tipo de análisis es bastante 
estéril. Pero observando en las últimas 
semanas a Joe Biden demostrando un 
comportamiento e idiosincrasias que 
solíamos asociar con Trump: arrogancia, 
narcisismo, excesiva irritabilidad, etcéte-
ra, encontré tentador pensar que Biden, 
aunque podría sonar absurdo (¿qué fue 
primero, el huevo o la gallina?) hizo de 
Trump uno de sus precursores. O que, 
quizás, el mismo Biden, que al final lleva 
mucho más tiempo en la política, ha sido 
en ciertos aspectos, que hasta ahora han 
estado ocultos, el precursor de Trump, 

“un Trump antes de Trump” que hoy, an-
te nuestros ojos, vuelve a su “tradición”, 
transformándose en él.

La trumpificación empezó en vivo du-
rante el desastroso debate presidencial 
en el que Biden se veía luchando por unir 
dos sentencias. Por años pensábamos en 
Trump como “incoherente” y “demente” 
−algo que lo descalificaba de la presiden-
cia−, pero ahora Biden se mostró aún más 
incoherente y aún más incapaz. Al día 
siguiente, dado que, según sus colabora-
dores, todo fue la culpa de un “resfrío”, 
del mal maquillaje y las luces en el estudio 
que lo hicieron aparecer “más viejo” (sic) 
y “más pálido”, Biden apareció con una 
densa capa del bronceador, a pesar de que 
por años Trump ha sido objeto de intermi-
nables burlas por ser “naranja”. Cuando 
sonaron las primeras voces de que se haga 
a un lado, Biden arremetió violentamen-
te –igual, como solía hacer Trump− en 
contra de las “élites” y la “prensa menti-
rosa”. Cuando George Clooney lo llamó 
a que, por su edad, diera chance a un 
candidato más joven, Biden −entrando en 
una competencia machista típicamente 
trumpiana−, espetó “que él tiene mejor 
‘rendimiento’ que Clooney”. En varias 
entrevistas, con megalomanía y petulancia 
dignas de Trump, aseguraba “que sólo 
él y únicamente él” es capaz de ganar en 
noviembre y que “sólo Dios todopoderoso 
podía hacer que cambiara de idea”. 

En todo esto se rodeó únicamente de 
los “incondicionales” y la familia, con su 
hermana, esposa e hijo (condenado recien-
temente por un delito grave), en calidad de 
sus asesores, convirtiendo la política −muy 
al estilo de Trump−, en una intriga palacie-
ga y a sus seguidores en un equivalente de 
los miembros del culto trumpista.

En 2020 esta mímesis con Trump no 
parecía tan obvia. De hecho, lo contrario 
parecía ser cierto: Biden ganó esen-
cialmente porque “no era Trump”, sino 
alguien que iba devolver el espíritu de la 
“decencia” a la oficina, más allá del ego e 
intereses personales de su ocupante. El 
mismo Trump lo hizo, paradójicamente, 
ver menos Trump a lo que contribuyeron 
también los estragos de la pandemia que 
escondieron a Biden del escrutinio públi-
co y ocultaron sus viejos patrones precur-
sores trumpistas, visibles, por ejemplo, 
según los que se acuerdan, en su primer y 
fugaz intento de perseguir la presidencia 
a finales de los años 80. Si bien Biden con-
tinuó muchas de las políticas de Trump, 
el giro reciente en el que todo empezó a 
revolverse en torno a él, no al país a su 
gente, era aún más trumpiano. Biden y su 

camarilla empezaron a tratar al partido 
y a los votantes demócratas igual que 
Trump a los republicanos, forzando sus 
intereses hasta salirse con la suya, negan-
do las encuestas y atacando a todos que 
no piensan igual y no se alinean detrás del 
Líder como “traidores” y “desleales”, de-
magogia e insultos sacados directamente 
del vocabulario de su predecesor.

Hasta ahora la principal estrategia de 
relección de Biden, en ausencia de cual-
quier programa político o visión para el 
futuro, ha sido igual “no ser Trump” y 
apostar al miedo. Pero ahora se ve que 
su plan era tal vez incluso más “astuto” 
y consistía en querer derrotar a Trump 
volviéndose Trump y transformando su 
“obra”, igual que Trump, en un proyecto 
construido sobre sus agravios y ambicio-
nes personales, la mutación que nos lleva 
de regreso a Kafka. La metamorfosis es 
una historia de la repentina transfigura-
ción de un hombre en una criatura espan-
tosa que dificulta cada vez más la comu-
nicación con su familia y que finalmente 
perece. El parecido con Biden, frágil, 
senil, que lucha por dejarse a entender es 
hasta incómodo, pero el verdadero horror 
de la historia es la aceptación gradual 
del nuevo estado del protagonista por 
su entorno, lo que sugiere que los seres 
humanos podemos normalizar las peores 
cosas, como la trumpificación de un po-
lítico que se presentaba como –e insiste 
en ser– una “salvación de Trump”. Biden 
–estoy convencido–, a pesar de su auto-
estima arrogante, obstinación e ilusiones 
de grandeza, finalmente se bajará de la 
contienda, y será recordado por su último 
acto de transformación al volverse (casi) 
indistinguible de Trump y su era, en vez 
de hacerlo con dignidad y estilo.

Cuando sonaron las 
primeras voces de 
que se hiciera a un 
lado, el presidente 
de EU arremetió 
violentamente 
contra la “prensa 
mentirosa”

Los policías a 
cargo hicieron 
fi rmar a la familia 
un acta de 
defunción por 
causas naturales



PREOCUPADO POR EL mundo, pero también agradecido con la vida, es como el artista 
Gabriel Macotela acude a la retrospectiva Algarabía que se inaugura hoy en el Seminario 
de Cultura Mexicana. “Mi pintura es abstracta, entonces toco temas como el paisaje, las 

construcciones, la naturaleza muerta y la figura humana metida dentro de los paisajes 
caóticos como los de esta Ciudad de México”. Foto Germán Canseco
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Preocupado por el mundo, pero 
también agradecido con la vida, el 
artista Gabriel Macotela celebra la 
retrospectiva 70 años de Algarabía, 
que se inaugura hoy en el Seminario 
de Cultura Mexicana (SCM).

Así se expresa en entrevista, a 
punto de cumplir siete décadas de 
vida: “Ahora está otra vez el fenó-
meno de la guerra; no aprendemos. 
No puede ser. Por un lado, hay un 
avance tecnológico increíble y, por 
otro, pobreza de humanismo. No 
quiero ser tan pesimista siempre, 
sabemos que hay partes muy bellas 
de este mundo, pero estos fenóme-
nos están siendo devastadores”. 

El pintor, escultor, grabador y di-
bujante llega con un grueso pincel 
en la mano, listo para terminar el 
mural en el jardín del SCM, obra 
aún sin nombre. También para fi-
nalizar el montaje de una maqueta 
que hace referencia al tema de la 
contaminación y la ciudad. La ma-
yoría de los cuadros ya están coloca-
dos en la amplia sala en Presidente 
Masaryk 526, donde al mediodía de 
hoy abrirá el conjunto de cuadros 
que hacen memoria de su transitar 
por el arte. 

“Mi pintura es abstracta; enton-
ces, toco otros temas: el paisaje, las 
construcciones, la ciudad, sobre to-
do la naturaleza muerta y la figura 
humana metida dentro de los paisa-
jes caóticos como esta capital, que 
es tremenda e infinita; uno nunca 
acaba de conocerla”, dice sobre los 
cuadros que muestra en Polanco, 
diferentes de la obra urbana en la 
que hace denuncia social. 

En el fondo de la galería emerge 
una maqueta de color cartón, obra 
reciente con el tema de la contami-
nación, las fábricas y el petróleo. 
“Estamos acabando con la natura-
leza; no paramos. Estos fenómenos 
no pasaban en los años 70; hay unos 
muy nuevos, como el cambio climá-
tico y la sobrepoblación. Estamos 
acabando con las selvas, los mares, 
los recursos naturales”. 

Y acepta: “Claro que me preo-
cupo, no puedo ignorarlo”. En res-
puesta, “hago un poco de activismo 

en ese sentido”. Al pasar al pincel y 
el color, no se puede plasmar todo, 
“hago pequeñas partes, como un 
collage”. 

En algunas obras toca temas 
sociales, como en otra exposición 
en la galería Acapulco 62, en San-
ta María la Ribera, donde exhibe 
rostros de los desaparecidos y una 
maqueta sobre la guerra en Ucrania 
y Palestina. 

El título de 70 años de Algarabía 
fue elegido por el arquitecto Feli-
pe Leal. “Es como un festejo de 50 
años de trabajo; es la primera vez 
que hago retrospectiva en mi vida”. 
La mayoría de lo exhibido es parte 
de la colección del fotógrafo Rogelio 
Cuéllar, otras piezas que prestaron 
amigos y del mismo Macotela. 

Al tomar asiento en una banca de 
piedra, queda frente a un mosaico 
compuesto con fotografías cap-
tadas varias décadas atrás. “¡Ay, 
híjole! Mira nada más cuando era 
joven; ahora me veo como 50 años 
después. Lo que hace el tiempo... 
nos destroza a todos”, expresa 
mientras posa junto a las impre-
siones en blanco y negro. 

En una de ellas, con la melena 
oscura, crespa y voluminosa, una 
guitarra luce en acción entre sus 

manos; fue con su grupo Los Sor-
dos, en el edificio Condesa. Es una 
Gibson, recuerda sobre el instru-
mento que aún conserva y hace 
sonar de vez en cuando. Incluso, 
estuvo inscrito en el Conservatorio 
Nacional de Música, muy cerca del 
sitio de la entrevista. Fue su proble-
ma con el solfeo lo que finalmente 
hizo que se decidiera por el camino 
de las artes plásticas: “me ganó la 
pintura”. 

Homenaje en Bellas Artes

La reunión de unos 70 cuadros es 
una celebración a la vida, uno por 
cada año que cumplirá el 7 de agos-
to. “No puedo decir qué siento; es 
como todo junto. Por un lado, ya se 
fue una parte importantísima de la 
vida. Y, pues, ya es muy diferente 
todo. Nunca pensé tener 70 años. 
Ahora recuerdo esto de cuando era 
joven y la energía que tenía para ha-
cer mil cosas”. 

El festejo por sus siete décadas 
incluye un homenaje en la sala Ma-
nuel M. Ponce del Palacio de Bellas 
Artes, el primero de agosto.

Recientemente, pasó por un pe-
riodo difícil de salud. “Claro que 
cambia todo; me hizo pensar mu-

chas cosas de la existencia, darme 
cuenta de lo frágil que se puede ser. 
Descubrí el cariño de mis amigos, 
que me han ayudado mucho, han 
sido solidarios; es una lista que voy 
a poner aquí en agradecimiento a 
ellos, así como a los médicos y en-
fermeras del hospital de Nutrición 
Salvador Zubirán. También quie-
ro agradecer mucho a la gente de 
Cultura y de Bellas Artes que me 
ayudaron con todo el problema. 

Aunque sigue trabajando, ya 
es muy diferente. Por ejemplo, en 
bardas, una labor urbana en la que 
hace denuncia sobre los desapareci-
dos, los feminicidios, la impunidad, 

la delincuencia, “el horror de vio-
lencia que ocurre en México, que 
no para; es impresionante”. 

Actualmente, hay mucha más 
apertura en todos los sentidos 
comparado con la época en que el 
maestro era joven. “Antes había re-
presión y persecución. Hoy es otra 
cosa, hay mucho más libertad. No 
me tocó el 68; estaba muy chavo, 
pero sí me tocaron los años 70. No 
había tantos medios de difusión ni 
lo que es ahora México. Lo que sí 
veo preocupante es los cárteles y la 
delincuencia; terrible”.

Para seguir con un espíritu que 
denuncia, responde, “leo mucho, 
me informo, quiero saber qué pasa 
en el mundo, lo más que se pueda 
en todo, en las cuestiones sociales, 
en cultura, política; América Latina 
pasa también por momentos difíci-
les. Parte del trabajo del artista es 
estar informado; no puede ser uno 
ignorante de todo”. 

Gabriel Macotela celebra sus 70 
años con la retrospectiva Algarabía
En entrevista, el pintor reconoce que llega a su aniversario preocupado por 
el mundo, pero agradecido con la vida // La exposición se aloja en el SCM 

Gran parte de 
lo que se exhibe 
pertenece al 
acervo de 
Rogelio Cuéllar

Parte del trabajo 
del artista es 
estar informado; 
no puede ser uno 
ignorante de todo

▲ Hace poco, el maestro 
Macotela pasó por momentos 
difíciles de salud. “Cambia todo; 
me hizo darme cuenta de lo frágil 
que se puede ser”, compartió. 
Foto Germán Canseco
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Es importante estudiar la vida de 
Frida Kahlo antes de convertirla 
en símbolo, opinó la escritora y pe-
riodista italiana Chiara Pasqualetti 
Johnson. Para una rebelde como 
fue la pintora mexicana, estar cla-
sificada en algunas categorías “no 
es coherente con su personaje”, 
consideró durante la presentación 
de Frida: Ícono de México. “Espero 
que este libro sirva para compren-
der a la persona que está detrás”. 

Celebró que las nuevas genera-
ciones no tengan de modelo a una 
estrella de TikTok, sino a un per-
sonaje poderoso con mucho que 
contar, pero para el que se requiere 
tiempo para ahondar, porque “no es 
suficiente ver una imagen en una 
playera o leer un artículo de dos 
páginas en un periódico”. 

Pasqualetti opinó: “no creo que 
sea correcto sobreponerla con un 
feminismo en el sentido más literal 
del término. No hizo lucha feminis-
ta; llevó a cabo una batalla personal. 
En cambio encarna lo que para mí 
es el feminismo contemporáneo, 
de las chicas veinteañeras de hoy, 
que han recibido una herencia de 
las generaciones que han aplana-
do el camino y todavía tienen que 
recorrer otro pedacito que esté en 
sintonía con las ideas de libertad y 
anticonformismo de Frida”. 

La novedad editorial fue lanza-
da recientemente por Trillas. Las 
poco más de 200 páginas contie-
nen un libro ilustrado, “pero no de 
forma casual, porque tuve mucho 
cuidado de hacer corresponder 
mis palabras con la imagen. Es el 
elemento que distingue”, comentó 
ante los asistentes que acudieron a 
escuchar a la autora en una librería 
en el sur de la ciudad, el día en que 
se cumplieron 70 años del falleci-
miento de Kahlo, ocurrido el 13 de 
julio de 1954. 

La editora Nora Fuentes relató 
que no sólo se trata de una biogra-
fía, sino que conjuga su obra gráfica 

y fotografías elegidas de un sinfín 
de archivos, que complementan su 
vida narrada a través de las letras. 

“Frida es color, es las flores que 
tenía en sus cabellos, imágenes icó-
nicas como ésta, que es una foto de 
Nicholas Murray”, refirió Pasqua-
letti Johnson al mostrar la portada 
de la edición en español que pudo 
conocer hasta que desembarcó 
en el aeropuerto de la Ciudad de 
México.  

“Soy una periodista italiana que 
hace reportajes de viajes”, así se 
presentó a los lectores mexicanos. 
Además de escribir en revistas, en-
tre sus libros se encuentran otros 
dedicados a la diseñadora de alta 
costura Coco Chanel, a la actriz 
Audrey Hepburn y a Jacqueline 
Kennedy, ex primera dama de Es-
tados Unidos. 

La “imagen tan poderosa” del 
lienzo Las dos Fridas impactó a 
Chiara cuando era estudiante y se 
percató de que en un libro sobre ar-
te moderno la única mujer que apa-
recía era Kahlo, relató, “regresando 
en el tiempo 30 años”, al pregun-
tarle sobre su primer acercamiento 
con el personaje. 

Un cuadro que abarca 
todo su mundo

Años más tarde, al escribir el libro 
Las mujeres más influyentes de 
nuestro tiempo, su pensamiento 
voló hacia esa pintura y compren-
dió plenamente que el significado 
de la obra es la conexión profunda 
entre la vida y el arte. 
“No todos los artistas pueden crear 
este enlace indisoluble. En ese cua-
dro está todo el mundo de Frida”, 
desde sus orígenes europeos, que 
muchos desconocen; “su historia 
clínica, algo que hay que tener en 
cuenta con el fin de comprender 
cuánto sufrimiento atravesó ese 
cuerpo herido”; la relación con 
Diego Rivera, y el corazón que late, 
“que va más allá de la razón y nos 
hace llegar hasta el alma.” 

En los primeros capítulos se 
ofrece un relato biográfico, para 
continuar con “el encanto” de la 
Casa Azul, la cual visitó Chiara, y fue 
como hacer real un sueño, algo pro-
fundamente emotivo y que le permi-
tió conocer objetos que revelan la 
esencia de la artista, como fueron 
un arete en forma de mano que le 
regaló Picasso, los frascos de per-
fume o una de sus faldas, que, más 
allá de ser una prenda de algodón, 
habla de la feminidad, la vanidad de 
cubrir sus piernas, así como de las 
ideas políticas. En la última parte re-
toma la fridamanía que ha envuelto 
a la pintora en las recientes décadas.

La palabra “ícono”, que se utilizó 

para el título, “tiene un significado 
que va más allá del tiempo y el es-
pacio”, explicó. 

“En el caso de Frida es verdade-
ro más que nunca; sin embargo, 
esto ocurrió en los pasados 20 o 30 
años. Por lo que atañe a Europa, 
sobre todo, el mito de Frida acabó 
por implicar también a las nuevas 
generaciones”, quienes reconocen 
su fuerza rebelde y su capacidad de 
transformar el sufrimiento en algo 
creativo. 

“Nos hace pensar que el dolor se 
puede convertir en musa”. Trans-
formó todo en obra de arte, como 
los corpiños que sostenían su co-
lumna y que llenó de color. Otro 
aspecto admirable es su “increíble 
dignidad. La dignidad en el dolor es 
una fuerza muy poderosa”, afirmó. 

“Frida nunca hubiera imaginado 
tener esta fama mundial y encarnar 
estos valores positivos en una mujer 
que padeció tanto sufrimiento.”

gob.mx/cultura

Clasifi car a Frida Kahlo 
“no es coherente con su 
personaje”: Pasqualetti
La periodista italiana presentó el libro ilustrado 
Ícono de México // “No es correcto colocarla en un 
feminismo literal”, dijo en la presentación del título 

▲ La editora Nora Fuentes explicó que no sólo se trata de una 
biografía, sino que conjuga obra gráfica y fotografías elegidas de un 
sinfín de archivos. Aquí, portada del libro con la imagen que capturó 
Nicholas Murray. Foto cortesía de la editorial

Su mito acabó 
por implicar 
también a 
las nuevas 
generaciones
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De acuerdo con la historiadora del 
arte Blanca Garduño, “sí hay pistas” 
para saber el destino del mural Pe-
sadilla de guerra y sueño de paz, de 
Diego Rivera, que se encuentra 
desaparecido desde hace casi siete 
décadas.

Una de ellas se remite a un viaje 
que ella realizó a Rusia en 2000, en-
comendada por el gobierno mexi-
cano a raíz de que una investigadora 
aseguró que esa obra permanecía 
enrollada en las bodegas del Museo 
Pushkin de Moscú, donde, si bien no 
la localizó, sí halló otro mural del 
pintor guanajuatense, Gloriosa vic-
toria, que asimismo llevaba perdido 
casi 50 años, contó la especialista, 
quien fue la primera directora del 
Museo Casa Estudio Diego Rivera 
y Frida Kahlo, de 1986 a 2001.

Refirió que en ese viaje varias 
fuentes le indicaron que aquella 
obra podría encontrarse en algunos 
de los museos rusos que se mante-
nían cerrados desde la época de 
la Perestroika, entre ellos el de la 
Revolución.

“Me dijeron que estaban seguros 
de que allí están las obras. Fui con 
mi equipo y no vimos nada. Pero 
ellos dieron pistas de que sí estaba 
obra encapsulada, guardada, y a la 
fecha esos museos siguen cerrados, 
así que no sabemos cuál es su conte-
nido, pero es una pista, una huella 
más de la historia (de ese mural)”, 
señaló, para luego aludir a una de 
las hipótesis que ha cobrado mayor 
fuerza con el paso de los años: que 
Pesadilla de guerra y sueño de paz 
pudo ser destruido en China, en el 

contexto de la Revolución Cultural 
de Mao Tse-tung.

Durante el conversatorio Huella 
de la historia: Pesadilla de guerra y 
sueño de paz, efectuado el jueves en 
el Museo Anahuacalli como parte 
de los festejos de su 60 aniversario, 
Garduño mencionó que después de 
aquel primer intento del gobierno 
mexicano para dar con el paradero 
de ese mural de Rivera, las autorida-
des culturales del país hicieron otra 
gestión ante el gobierno ruso hacia 
finales del sexenio de Vicente Fox.

“Cuando Sari Bermúdez era la 
titular del Conaculta, hicieron otra 
exposición, y en esa gestión sí lo-
graron negociar que viniera nada 
más el mural Gloriosa victoria, de 
1954, que se exhibió en el Palacio 
de Bellas Artes” en 2007, para con-
memorar el 50 aniversario luctuoso 
de su autor.

“Entonces, sí hay pistas; necesi-
tamos otro momento histórico pa-
ra avanzar”, agregó la especialista, 
quien externó su convencimiento 
de que en los museos Casa Estudio 

Diego Rivera y Frida Kahlo, Ana-
huacalli y el Frida Kahlo o Casa Azul 
pueden encontrarse información o 
indicios que ayuden a encontrar o 
conocer el destino de Pesadilla de 
guerra y sueño de paz.

Enigma de 150 metros

Ésta es “una de las obras más enig-
máticas” de Diego Rivera, según 
información del Museo Anahuaca-
lli. De 150 metros cuadrados, fue 
pintada en 1952 para una exhibi-

ción en Europa, comisionado por 
el entonces Instituto Nacional de 
Bellas Artes. 

“Inicialmente, debía tratar de 
arte mexicano, pero fue transfor-
mada por el pintor en un poderoso 
mensaje de paz. Muestra dos sec-
ciones impactantes: una con un 
pelotón de guerra, rodeado por fi-
guras como Kahlo, y otra con Mao 
Tse-tung y José Stalin ofreciendo 
un tratado de paz a las alegorías 
de Estados Unidos, Gran Bretaña 
y Francia.”

Esta pieza “desapareció miste-
riosamente, y su paradero sigue 
siendo un enigma” desde 1957, al no 
regresar de una itinerancia por paí-
ses del bloque socialista de Europa 
y China, recordó dicha institución 
museística, que cuenta con el bo-
ceto que dio origen a esa gran obra 
pictórica, dentro de su colección 
permanente en exhibición.

De acuerdo con Blanca Garduño, 
la historia de este mural no puede 
desligarse de la de Gloriosa victoria, 
como tampoco de la del cuadro La 
mesa herida, de Frida Kahlo, porque 
llegó el momento en que esas tres 
piezas estuvieron juntas y después 
se extraviaron por separado, siendo 
la segunda la única cuyo paradero 
se conoce.

De la pintura de Frida, comentó 
que hay constancias de que estuvo 
en exhibición en Varsovia, Polonia, 
además de que también aparece 
en un catálogo en China, como 
parte de una exposición de 140 
artistas mexicanos. Resaltó que 
en aquel viaje que hizo a Rusia, se 
trasladó a San Petersburgo, donde 
encontró en el Museo Hermitage 
un listado de 140 obras de mexi-
canos: “Esa lista corresponde con 
la de Varsovia y China. ¿Cómo lle-
gó al Hermitage esa exposición? 
Ahí están todos, menos La mesa 
herida, pero encontré abajo dos 
grabados de Diego Rivera que no 
están documentados”. 

La historiadora aclaró que la ima-
gen a color que se conoce de Pesadi-
lla de guerra y sueño de paz proviene 
de un cartel que fue encontrado en 
el Museo Estudio Diego Rivera y 
Frida Kahlo.

Hay pistas de que mural perdido de 
Rivera está en un museo ruso cerrado
La historiadora Blanca Garduño refi rió que Pesadilla de guerra y sueño 
de paz podría ubicarse en un recinto clausurado desde la Perestroika

▲ Es “una de las obras más enigmáticas” de Rivera, 
según información del Museo Anahuacalli. 
“Desapareció y su paradero sigue siendo un 
misterio” desde 1957, al no regresar de una 
itinerancia por países del bloque socialista de 

Europa y China. Sobre estas líneas, bocetos del 
mural (fragmento en la imagen superior). Fotos 
colección Museo Diego Rivera Anahuacalli. ©DR 
Banco de México, fiduciario en el Fideicomiso 
relativo a los Museos Diego Rivera y Frida Kahlo
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Las intensas lluvias que causaron 
inundaciones históricas en el sur 
de Brasil revelaron un fósil de di-
nosaurio de cerca de 230 millones 
de años “muy bien conservado”, 
dijeron científicos.

El fósil fue descubierto en mayo 
en el municipio de Sao Joao do Po-
lesine, en Rio Grande do Sul, en un 
importante yacimiento paleontoló-
gico del Triásico.

Ese periodo corresponde a entre 
250 y 200 millones de años atrás 
y es anterior al Jurásico, popula-
rizado por la saga hollywoodense 
Jurassic Park.

Tras cuatro días de excavacio-
nes, un equipo de paleontólogos 
de la Universidad Federal de Santa 
María (UFSM) logró recuperar y 
transportar el bloque de roca con 
el esqueleto fosilizado.

Según las primeras observa-
ciones, se trata de un espécimen 
de unos 2.5 metros de largo de la 
familia de los herrerasáuridos, de-
predadores carnívoros que habita-

ron lo que son hoy las pampas de 
Argentina y Brasil.

“Además de estar entre los dino-
saurios más antiguos del mundo, 
está casi completo y muy bien con-
servado. Entonces, nos traerá mu-
cha información sobre la anatomía 
de estos dinosaurios”, explicó a Afp 
Rodrigo Temp Müller, que lideró las 
excavaciones.

Es posiblemente el segundo 
ejemplar más completo encontrado 
hasta ahora de un herrerasáurido, 
mencionó.

El primero fue descubierto en 
2014 en esa misma región y resultó 
ser una especie desconocida hasta 
entonces, que fue bautizada como 
Gnathovorax cabreirai.

Trabajo delicado

Todavía es necesario efectuar prue-
bas para determinar si correspon-
den a otro individuo de esa especie 
o a una nueva, de acuerdo con el 
experto.

El trabajo en el laboratorio para 
extraer los huesos y preservarlos 
puede llevar “algunos meses”, pues 
es un proceso “muy minucioso, casi 
quirúrgico”.

“Cada pequeña parte que poda-
mos estropear será información 
que quizás no podamos recuperar 
más”, agregó.

Una vez liberados, los huesos son 
objeto de análisis de anatomía com-
parada y otros estudios.

Los datos se procesan con pro-
gramas informáticos que arrojan 
el grado de parentesco del animal y 
otras informaciones que ayudarán 
“a entender un poco más la evolu-
ción del grupo”.

Es entonces cuando los resulta-
dos se divulgarán en publicaciones 
científicas.

Yacimientos paleontológicos

La actual pampa gaucha, en el 
centro del estado de Rio Grande 
do Sul, fronterizo con Uruguay y 
Argentina, alberga un centenar de 
yacimientos paleontológicos, visi-
bles por su tierra rojiza, que encie-
rran claves para la comprensión del 
remoto periodo Triásico.

Las intensas precipitaciones que 
golpearon esa región en mayo pro-
vocaron inundaciones históricas, 
que dejaron más de 180 muertos, 
miles de evacuados y daños mate-
riales incalculables.

Pero a la vez fueron aliadas y 
enemigas de los hallazgos en esas 
canteras de dinosaurios.

El exceso de lluvias “aceleró mu-
cho el proceso erosivo” natural, lo 
que propició la aparición del nuevo 
herrerasáurido.

Pero un volumen muy por encima 
del habitual también destruye mu-
cho material, en especial las piezas 
más pequeñas, si no se rescatan 
rápidamente, explicó Temp Müller.

Por ello, equipos del Centro de 
Apoyo de la Investigación Paleon-
tológica de la Cuarta Colonia de la 
UFSM se desplazaron a monito-
rear los yacimientos en busca de 
fragmentos expuestos, y trabajan 
arduamente en las excavaciones 
para recuperarlos.

Además del esqueleto casi com-
pleto de dinosaurio, estos meses 
han rescatado fósiles en otros mu-
nicipios de la región.

▲ Paleontólogos de la UFSM 
señalaron que la especie podría 
estar entre los dinosaurios más 
antiguos del mundo, se encuentra 
casi completo y muy bien 
conservado. Fotos Afp

Individuo de 
unos 2.5 metros 
de largo de la 
familia de los 
herrerasáuridos



JORGE CABALLERO

Danny Seraphine se mueve despa-
cio, sus movimientos son calcula-
dos, parsimoniosos. Si se le mira con 
fijación se ve en forma y aparenta 
menos edad, no parece que en el re-
moto 1967 fundó el grupo Chicago. 
Haciendo autoescarnio, el músico 
septuagenario dice su secreto pa-
ra mantenerse joven: “quizás sea 
por las drogas que usé por mucho 
tiempo y por supuesto el rocanrol. 
Era el dealer designado de la banda 
Chicago, bueno a veces no participa-
ba. Con el tiempo dejé el grupo, no 
toqué durante 15 años con ellos. Eso 
salvó mi cuerpo y desde hace tiempo 
me dediqué a cuidarme”.

El cofundador de Chicago y 
miembro del Salón de la Fama del 
Rock & Roll, Danny Seraphine, re-
gresó a los escenarios ayer a la Ciu-
dad de México con su proyecto The 
Chicago Experience Feat, una cele-
bración a la legendaria banda, don-
de el baterista y sus compañeros 
interpretaron éxitos inolvidables 
como 25 or 6 to 4, Feeling Stronger, 
Saturday in the Park, Hard Habit to 
Break, You’re the Inspiration y Look 
Away, entre muchos otros. El con-
cierto fue en el rebautizado Centro 
de Espectáculos La Maraka, de la 
colonia Narvarte. 

Danny Seraphine señaló: “estoy 
en un buen lugar. Aún amo tocar 
la música de Chicago, sigo muy 
orgulloso de lo que hicimos juntos 
con mucha pasión. Con mi banda 
actual también tocamos con mucha 
devoción. Me siento agradecido de 
seguir haciéndolo con un nivel efi-
ciente. Tengo 75 años y no sé por 
cuánto tiempo pueda seguir, con 
suerte otros cinco o 10 años. Estoy 
disfrutando el camino: Lo hago co-
mo si fuera la última vez y siempre 
lo doy todo”.

Seraphine mencionó que desco-
noce lo que significa Chicago para el 
mundo del rocanrol: “no sé que re-
presenta tendrías que preguntarle 
a alguien de afuera. Lo que hicimos 
en el grupo fue música con tal inte-
gridad y honestidad que sobrevivió 
a la prueba del tiempo. Las letras la 
gente aún las ama. Me siento muy 
orgulloso de eso, que después de 
casi 60 años, la música aún suena 
bien, ¿cierto?”.

El baterista comentó a La Jorna-
da que a lo largo de estas décadas 
no está consciente de su voz creati-
va: “es la que ha predominado en mi 
vida. Es una parte de mí tan grande 
que no creo que sea una entidad se-
parada. Cuando me siento a tocar  
comienza a fluir, el sentido del tiem-
po y del espacio desaparecen”.

Para Danny Seraphine una de las 
cualidades de la música es su poder 
transformador: “como Chicago en 
un principio, en la década de los años 
70, predominantemente tocamos 
rock y jazz y en los 80 evoluciona-
mos a algo más balanceado y varia-
do. Ambas eras han soportaron la 
prueba del tiempo. Lo que me doy 
cuenta es que el público disfruta de 
ambas maneras, algunos gozan más 
la parte iniciática de la banda y otra 
parte de la audiencia aman la segun-
da. Además a la mayoría de los intér-
pretes la música nos transforma”.

Complementando su anterior 
respuesta Danny Seraphine indi-
ca: “Chicago hizo verdaderamente 
himnos generacionales, pero cual-
quier canción que mueve a alguien 
espiritual o emocionalmente es un 
triunfo, poner felices o reflexivos, 
si consigues eso es que alguien está 
haciendo bien su trabajo. Ese es el 
trabajo del músico, darle canciones 
a la gente para que escape de sus 
problemas. Por eso el público dis-
fruta y ama a los músicos porque 
ama sus canciones y por eso estoy 
muy agradecido. Por ejemplo, hablo 
con mucha gente de la que fuimos 
una parte importante de su vida y 
es difícil identificarse porque yo es-
tuve en medio de todo eso, tocando 
lo mejor que podía y lo que sentía. 
Eso tiene un efecto en las personas 
y es un honor”.

Para Seraphine además de Chi-
cago la mejor banda del mundo 
son muchas desde Police o Rush, 
a mí me gustan los mismos gru-
pos que a cualquiera. Hay muchas 
agrupaciones que tenemos en la 
punta de la lengua y todas ellas son 
geniales”.

–¿Qué le dicen sus hijos y sus 
nietos? 

–Tengo seis hijos y ocho nietos. 
Me comparten su música. Intentan 
ir a mis shows cuando toco cerca de 
donde están porque quieren ver a su 
papá o abuelito.

Inconforme con su respuesta y 
a manera de conclusión Seraphine 
agrega: “no escucho música nueva, 
sólo mucho jazz y las cosas buenas 
de diferentes épocas. Probablemen-
te debería escuchar pero no lo hago; 
no puedo responder de forma justa 
si ahora existe música buena o ma-
la. Hay muchos afuera, no sólo del 
mainstream, muy talentosos, pero 
por dónde está el mercado común 
no creo que la música esté en una 
muy buena posición. No puedo dar-
te una gran respuesta para eso, no 
es que odie la música que se hace 

hoy, sólo me pregunto en 30 o 40 
años las canciones que van a seguir 
sonando, pero me imagino que ha-
brá algunas que actualmente están 
sonando, pero no todas”.

The Chicago Experience Feat llega a 
México de la mano de Danny Seraphine

No escucho lo 
nuevo, sólo 
mucho jazz y las 
cosas buenas de 
diferentes épocas

Hicimos música con tal integridad y honestidad que sobrevivió a la prueba del tiempo, señala
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▲ El baterista y sus compañeros 
interpretaron éxitos inolvidables 
de la legendaria banda como 
Feeling Stronger, Saturday in the 
Park, Look Away, entre otros, 
en el Centro de Espectáculos La 
Maraka en la Ciudad de México. 
Fotos cortesía del grupo



FABIOLA PALAPA QUIJAS 

Las compañías Landabur&Cia, de 
Chile; Danae&Dionysios, de Grecia; 
Jason Mabana/Rambert School de 
Londres, Inglaterra; y Vías, de Ca-
nadá, así como las mexicanas Ba-
llet Provincial de San Luis, Moving 
Borders, Barro Rojo, el Centro de 
Producción de Danza Contempo-
ránea, y el Taller Coreográfico de la 
UNAM, entre otras, se presentarán 
en la edición 44 del Festival Inter-
nacional de Danza Contemporánea 
Lila López, que se desarrollará del 
20 al 27 de julio en San Luis Potosí, 
con funciones gratuitas. 

La llamada también fiesta de la 
danza permitirá el acercamien-
to de primeras infancias, jóvenes 
audiencias, personas con diversas 
discapacidades y público en gene-
ral, a obras de repertorio, discur-
sos y lenguajes contemporáneos, al 
tiempo que generará promoción, 
intercambios y activación de agru-
paciones estatales, nacionales e 
internacionales. 

Organizado por el gobierno del 
estado de San Luis Potosí y la Secre-
taría de Cultura de esa entidad, en 
el encuentro dancístico se celebra-
rán 60 años del Ballet Provincial, 
el 40 aniversario de la compañía 
Nucleo-Danza Escénica y 40 años 
de vida artística de la bailarina po-
tosina Claudia Rodríguez. También 
tendrán un lugar especial los jóve-
nes bailarines de diversas agrupa-
ciones en la Gala del Potosí.

La programación incluye la pre-
sentación de 29 agrupaciones, en-
tre ellas ¡Caracoles! Danza Teatro y 
SERES, que atienden a las primeras 
infancias y a personas con capaci-
dades diferentes, respectivamente.

En entrevista con La Jornada, 
Carmen Alvarado, directora del 
Ballet Provincial, resaltó la impor-
tancia del festival y de la compañía 
fundada por Lila López (1933-2001) 
que celebra su 60 aniversario. 

A decir de la maestra Carmen, 
tanto el evento como el Ballet 
Provincial, ambos fundados por 
Lila López, hicieron de San Luis 
Potosí un referente de la danza a 
escala nacional. “El festival surgió 
como un punto de encuentro para 
la comunidad dancística del país, 
cada año cientos de bailarines 
asisten para conocer las tenden-
cias del arte. 

“Siempre se ha realizado en el 
mes de las vacaciones de verano 
para que los maestros de danza que 
participan en los talleres o confe-
rencias viajen sin problema.” 

Al recordar los inicios del en-
cuentro dancístico, Alvarado men-
cionó que los artistas disfrutaban 
mucho platicar entre ellos sobre las 
propuestas coreográficas, además 
los alumnos podían charlar con los 
creadores e incluso personas que no 
podían pagar una escuela de danza 
aprovechaban los talleres que ofre-
cía el festival. 

“Había hermandad y apertura du-
rante el encuentro. Platicar unos con 
otros generaba un ambiente amiga-
ble y eso era lo que se esperaba cada 
año. En una ocasión, la cajera de un 
centro comercial me dijo que ella 
pedía sus vacaciones para asistir a 
las funciones de danza”. 

Desde su creación en 1964, el 
Ballet Provincial ha mantenido 
una línea dancística y coreográfica 
dentro de la danza contemporánea 
de corte nacionalista y es uno de 
los más longevos de nuestro país y 
América Latina.

“No es tan fácil decir 60 años, 
pero aquí estamos”, expresó la di-
rectora del ballet, el cual cuenta con 
un repertorio original, creado en su 
mayoría por su fundadora. 

“Lila López nunca se imaginó 
que el festival tuviera esta magni-
tud, al igual que sus obras Rebozos 
y Modelaje de rebozo que siguen vi-
gentes. Para nosotros es un orgullo 
contar con la compañía. Casi todas 
las coreografías que ella hizo repre-
sentan a San Luis Potosí”, agregó.

Precisó que en esta ocasión la 
agrupación no estrenará ninguna 
obra por su 60 aniversario porque 
presentarán piezas del repertorio 
de la maestra Lila López como 
Huapango de Moncayo. 

El programa de formación acadé-
mica del festival ofrece entrenar la 
fisicalidad con talleres de improvisa-
ción, herramientas de movimiento 
técnico, conocimiento del cuerpo en 
suspensión, y clases magistrales de 
distintas vertientes contemporáneas. 

Dentro del encuentro se presen-
tarán las exposiciones 60 años de 
danzar y vivir, con imágenes y ob-
jetos del Ballet Provincial; la mues-
tra fotográfica del concurso Wal-
ter Reuter 2024 con itinerancia en 
municipios y la exhibición de Artes 
plásticas y Gráficas Selección del 
Premio Anna Sokolow de este año. 

Las actividades artísticas se de-
sarrollarán en el Teatro de la Paz, 
Teatro Polivalente, Museo Leono-
ra Carrington, Centro de Difusión 
Cultural, Explanada del Teatro de 
la Paz, Teatro Doroteo Arango de 
Soledad de G. S., Teatro Villas de 
Santa Elena de Ciudad Fernández, 
Teatro de las Artes de Salinas de 
Hidalgo, y en el Teatro del Centro 
Cultural de las Huastecas de Ciudad 
Valles.

Hoy comienza la fi esta de 
la danza en San Luis Potosí
El festival internacional Lila López surgió como un 
punto de encuentro de bailarines del país para 
conocer las tendencias del arte contemporáneo
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BILLIE EILISH PRESENTA DISCO EN LA CDMX 

▲ Billie Eilish visitó la Ciudad de México para promocionar su 
nuevo disco Hit Me Hard and Soft y anunciar su tienda temporal en 
la capital. Cientos de seguidores tuvieron la oportunidad este 
jueves y viernes de convivir con la cantante en el Polyforum 
Siqueiros. El álbum que fue lanzado el 17 de mayo pasado ha 
obtenido más de dos mil millones de reproducciones en todo el 
mundo y ha alcanzado el número uno en 25 países. Foto tomada de 
la red social X Billie Eilish España

▲ El programa del encuentro incluye presentaciones, exposiciones y talleres. También se celebra el 60 
aniversario del Ballet Provincial. Foto cortesía del festival



DE LA REDACCIÓN

La historia de Los Beatles, banda 
de rock británica formada en Liver-
pool en 1960, compuesta por cua-
tro jóvenes músicos: John Lennon, 
Paul McCartney, George Harrison 
y Ringo Starr, será revelada en un 
documental que estrenará este 24 
de julio Tv UNAM.

Convirtiéndose en Los Beatles, de 
Paul Clark y Chris Cowey, es produ-
cido por la PBS, la red de televisión 
pública de Estados Unidos. Por 
medio de entrevistas e imágenes de 
archivo se presentan los primeros 
años de una de las bandas más in-
fluyentes en la historia de la música.

En un comunicado la televisora 
universitaria informó que el docu-
mental presenta los antecedentes 
de los integrantes, detallando sus 
influencias musicales y los eventos 
que los llevaron a la formación de 
la banda, así como sus primeros en-
cuentros, las dinámicas iniciales del 
grupo y sus actuaciones en lugares 
pequeños como The Cavern Club.

También se cuenta la historia 
de la etapa en Hamburgo, que fue 
crucial para la formación y desa-
rrollo de la banda, donde tocaron 
largas sesiones nocturnas en clu-
bes como el Indra, el Kaiserkeller, 
el Top Ten y el Star, lo que les per-
mitió perfeccionar sus habilidades 
musicales, ampliar su repertorio 
y desarrollar una mayor cohesión 
como grupo. Ahí lograron su esti-
lo y sonido característico, ya que 
incorporaron influencias del ro-
canrol, el skiffle y el rhythm and 
blues. 

Durante ese tiempo también 
experimentaron cambios en su 
alineación: Pete Best, el baterista 
original de la banda, fue remplaza-
do por Ringo Starr, en 1962, poco 
antes de que el grupo alcanzara la 
fama mundial.

En Convirtiéndose en Los Beatles
se explora la relación del cuarteto 
de Liverpool con su representan-
te, Brian Epstein, quien ayudó a 
transformar la imagen de la banda; 
George Martin, productor musical, 
arreglista y compositor, a quien se 

le conoce como “el quinto Beatle”; 
Tony Barrow, su hombre de relacio-
nes públicas, que acuñó la frase The 
Fab Four y Allan Williams, empre-
sario y promotor británico conoci-
do por ser su primer mánager. 

El documental ofrece una pers-
pectiva íntima de los desafíos 
personales y profesionales que 
enfrentaron en su camino hacia la 
fama durante estos primeros años, 
incluidos los cambios en la forma-
ción y la búsqueda de un contrato 
discográfico.

La cinta termina con el lanza-
miento de sus primeros éxitos, 
cuando firmaron con Parlopho-
ne Records y grabaran su primer 
sencillo Love Me Do, que fue el 
comienzo de la Beatlemanía. Des-
taca también cómo su música y 
estilo comenzaron a influir en la 
cultura popular de la época y con-
tinúan hasta la fecha.

Convirtiéndose en Los Beatles se 
estrena el próximo miércoles, a las 
19:30 horas, con retransmisión el 
sábado 27 de julio, a las 20 horas, 
por la señal de Tv UNAM.

AFP
NUEVA YORK

El nuevo juicio por violación y 
agresión sexual al otrora todopo-
deroso productor de Hollywood, 
Harvey Weinstein, ha sido fijado 
tentativamente para el 12 de no-
viembre después de que su con-
dena anterior fuera anulada por 
no haber tenido un proceso justo.

En una breve vista en el tribu-
nal de Manhattan, el juez Curtis 
Farber dijo que está abierto a que 
el juicio empiece antes, como re-
clama la defensa del inculpado, 
llegado a la sala de la corte en silla 
de ruedas.

El 12 de septiembre está pre-
vista otra vista para ultimar los 
detalles de este nuevo juicio que 
volverá a sentar en el banquillo a 
Weinstein, de 72 años, por los car-
gos de violación y agresión sexual.

La fiscalía ya había anunciado 
que busca ampliar los cargos.

El pasado abril, una corte de 
apelaciones anuló la condena 
que le había impuesto en febre-
ro de 2020 el Tribunal Penal de 
Manhattan, al considerar que el 
caso más emblemático del movi-
miento #MeToo no había tenido 
un juicio justo.

Weinstein fue juzgado por la 
violación de la actriz Jessica Mann 
en 2013 y la agresión sexual en 
2006 a la asistente de producción 
Mimi Haleyi.

En una ajustada decisión, los 
magistrados del tribunal de apela-
ciones alegaron que el juez había 
aceptado testimonios de mujeres 
que supuestamente sufrieron 
abusos por parte de Weinstein 
pero que no formaban parte de la 
causa invocada contra él.

El ex productor, que aguarda 
el nuevo juicio en la siniestra pri-
sión de Rikers Island, en Nueva 
York, siempre ha negado que 
mantuviera relaciones sexuales 
no consentidas.

Sin embargo, más de 80 mu-
jeres lo han acusado de acoso, 
agresión sexual o violación, entre 
ellas las actrices Angelina Jolie, 
Gwyneth Paltrow y Ashley Judd.

Las revelaciones en 2017 sobre 
las agresiones sexuales de esta 
antigua figura de Hollywood des-
encadenaron una onda expansiva 
mundial y liberaron la palabra de 
muchas víctimas.

Weinstein debe cumplir otra 
sentencia de 16 años, también por 
violación, que le impuso un tribu-
nal de California, un fallo que su 
defensa ha apelado.

Tv UNAM estrenará el documental 
Convirtiéndose en Los Beatles

Entrevistas e imágenes de archivo de los primeros 
años de una de las bandas más infl uyentes en la 
historia de la música conforman el fi lme
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Nuevo juicio al productor 
Harvey Weinstein, fi jado 
para el 12 de noviembre
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KARLA TORRIJOS

El ex velocista Alejandro Cárdenas 
reconoció que “será bastante com-
plicado” que la delegación mexica-
na consiga una medalla en el atle-
tismo de los Juegos Olímpicos de 
París 2024; sin embargo, confió en 
que se podrá ganar alguna debido 
a la amplia cantidad de deportis-
tas tricolores que competirán en 
dichas pruebas. 

En la próxima justa veraniega, 
de los 109 atletas que integran la 
delegación tricolor, 18 participarán 
en las pruebas de atletismo: Citlali 
Moscote, Margarita Hernández 
(maratón), José Luis Doctor, Noel 
Alí Chama, Ilse Guerrero, Alejan-

dra Ortega, Ricardo Ortiz, Alegna 
González, Ever Palma (20 kilóme-
tros marcha), Laura Galván, Alma 
Cortés (5 mil metros), Paola Morán 
(400 metros), Cecilia Tamayo (200 
y 100 metros), Diego del Real (lan-
zamiento de martillo), Uziel Muñoz 
(bala), Erick Portillo, Edgar Rivera 
(salto de altura) y Tonatiu López 
(800 metros). 

“El deporte a escala internacional 
ha crecido mucho. Hoy día alguien 
de Guatemala, El Salvador, te puede 
ganar; ya no hay enemigo pequeño, 
hay países que están sobresaliendo 
mucho y obtener medallas es cada 
vez más difícil.  

“En México el atletismo ha me-
jorado, a lo mejor no tenemos a 
alguien que tenga asegurado su lu-

gar en el podio, pero me agrada la 
diversidad de las pruebas en las que 
se competirá en París 2024. Antes 
nos concentrábamos mucho en la 
marcha y en el fondo, a mediados 
de los 90 nos enfocamos también 
en la velocidad y hoy me da gusto 
ver que también tendremos repre-
sentantes en bala, lanzamiento 
de martillo, salto de altura, entre 
otras, ojalá puedan llegar a las fina-
les y que alguno logre el objetivo”, 
señaló Cárdenas en entrevista con 
La Jornada.

Asimismo, el sonorense, quien 
participó en los Juegos de Barcelona 
1992, Atlanta 1996, Sydney 2000 y 
Atenas 2004, aplaudió que un gran 
número de atletas mexicanos haya 
conseguido su pase a París 2024 

pese a la falta de apoyo por parte de 
las autoridades deportivas del país.  

“No ha sido sencillo en estos úl-
timos años para el atletismo mexi-
cano, pues se sabe que no existe el 
presupuesto adecuado por los pro-
blemas que hay con la federación, 
pero ésta ha tratado de resolver y 
ayudar en lo que se pueda. 

“En mi época nunca ocurrió el 
tema de que los deportistas paga-
ran sus propios boletos para ir a 
algún campamento o una compe-
tencia, a nosotros no nos tocó nada 
de eso, pero ahora se da porque no 
hay recursos, pese a eso, varios de 
nuestros atletas han llegado a la ci-
ta parisina y a otros torneos inter-
nacionales y eso es un gran logro 
para ellos, principalmente, pero 

también para el país”, comentó.
Finalmente, el medallista mun-

dial en Sevilla 99 y bronce en el de-
catlón y en el relevo 4x100 de los 
Juegos Panamericanos de 1995, 
efectuados en Mar de Plata, Argen-
tina, deploró que en el actual sexe-
nio se hayan reducido los apoyos 
hacia los deportistas mexicanos. 

“Desde mi punto de vista, uno 
siempre tiene que estar de lado de 
los atletas y de los entrenadores, 
se deben buscar todas las alterna-
tivas y los mecanismos para poder 
apoyarlos, y en ese tema nos han 
quedado a deber (las autoridades). 
En ese sentido, se debe hacer el 
máximo esfuerzo y creo que eso no 
ha sucedido, lo cual es muy lamen-
table”, aseveró.  

En París se ganará presea en atletismo, confía Alejandro Cárdenas

AFP 
PARÍS

Carl Lewis admite que ganar cua-
tro oros olímpicos consecutivos en 
el salto largo fue la mayor hazaña 
de su carrera. Este mito del atletis-
mo, quien tiene hoy 63 años, fue un 
digno heredero de su ídolo, Jesse 

Owens, quien obtuvo cuatro títulos 
en los Juegos de Berlín 1936.

En total, Lewis cosechó nueve 
medallas de oro olímpicas: además 
de las cuatro del salto largo (1984, 
1988, 1992, 1996) sumó dos en los 
100 metros y otras dos en los 200 
(dobletes seguidos en 1984 y 1988) y 
una en el relevo 4x100 (1984).

Es considerado por unanimidad 

como una de las leyendas más gran-
des del atletismo y del deporte, pero 
él se vanagloria, sobre todo, de su 
capacidad para animar los estadios 
y entusiasmar a los fanáticos.

“Lo que más orgullo me produce 
son los cuatro títulos consecutivos 

en el salto largo”, contó a princi-
pios de mayo a periodistas que le 
preguntaban sobre ello durante el 
Mundial de relevos que tuvo lugar 
en Bahamas, sonriendo ante su lon-
gevidad en la élite.

“Cuando estaba en los Juegos 
de Atlanta en 1996, alguien me di-
jo que su padre lo había llevado a 
verme a Los Ángeles en 1984 y que 
ahora él estaba llevando a su hijo a 
verlo en Atlanta”, explicó.

Seleccionado por el Team USA 
desde 1980, cuando tenía 18 años, 
Lewis no participó en los Juegos de 
Moscú, que fueron boicoteados por 
Estados Unidos.

“Había deportistas de más edad 
con los que me entrenaba y para 
los que eran sus últimos Juegos. No 
entendía su dolor en aquel momen-
to”, admite.

Lewis espera que su legado vaya 
más allá de las medallas consegui-
das y que sirva para transformar 
el atletismo.

“Mi época es en la que nos hici-
mos profesionales y donde irrumpió 
el tema del dopaje”, relata.

“Pero no veo los 100 metros de 
1988 como algo negativo”, puntua-
liza, en referencia a la final olímpica 
de Seúl. El ganador, Ben Johnson, 
fue desposeído de su título tras dar 
positivo por uso de esteroides, y 
Lewis, inicialmente segundo, as-
cendió al oro unos días más tarde.

“Es uno de los momentos clave 
de la historia del deporte en lo que 
se refiere a los controles antidopaje. 
Yo formaba parte de ello. Lo veo co-
mo algo positivo”, concluye.

Cambio de paradigmas

El llamado Hijo del viento fue com-
parado desde muy pronto con su 
compatriota Jesse Owens, quien 
logró cuatro títulos (100-200-salto 
largo-4x100 metros) en Berlín 1936.

“Lo conocí de niño y me quedé 

impresionado”, recuerda Lewis, 
quien admite que Owens fue para 
él fuente de una “gran inspiración”.

“Lo que él consiguió, lo que pasó 
gracias a él, sobrepasa el atletismo”, 
estima Lewis. “Tuvo una importan-
cia enorme en mi vida”, admite.

Owens, atleta afroestadunidense 
que tenía 22 años en 1936, triun-
fó en los Juegos de Berlín ante un 
Adolf Hitler furioso, quien llegó a 
abandonar el estadio.

Tuvo un gran recibimiento a su 
regreso a Estados Unidos pero, 
en un país todavía con un amplio 
segregacionismo, no fue recibi-
do por el presidente Franklin D. 
Roosevelt. Tuvo que esperar a 1975 
para recibir honores de invitado a 
la Casa Blanca.

Para Lewis, la comparación con 
Owens es un halago, aunque es cons-
ciente de que los momentos histó-
ricos de cada uno son diferentes.

“Comencé a decirme que podía 
ser el ser humano más rápido del 
mundo (...) En la época eso repre-
sentaba dinero, reconocimiento y 
es todo lo que quería (...) Quería ser 
una superestrella mundial y trabajé 
para eso”, cuenta.

“Cada uno vive su época. Estu-
vo Owens, estuve yo y ahora están 
otros. Yo batí a un atleta o a tal otro. 
Él derrotó a otros, no se puede com-
parar”, puntualiza.

¿Será posible ver en París 2024 a 
un atleta llevándose cuatro oros en 
el deporte rey de los Juegos? Es la 
aspiración del estadunidense Noah 
Lyle (hoy corre en Londres), vigen-
te campeón mundial de 100, 200 
y 4x100 metros. Aspira a repetir 
esos éxitos en la capital francesa y 
añadir incluso el de 4x400 metros.

“Es ya bastante duro ganar tres. 
Es muy, muy difícil de conseguir. 
Vamos a dejarle concentrarse en 
eso. Y si tiene el relevo (4x400 me-
tros) además, puede ser magnífico”, 
sentenció Lewis.

Carl Lewis: en mi época nos hicimos 
profesionales e irrumpió el dopaje

JESSE OWENS, SU FUENTE DE INSPIRACIÓN

Sería “magnífi co” que Lyles consiga 
cuatro títulos olímpicos, afi rma

▲ El legendario Hijo del viento 
hoy transmite su experiencia 
a la velocista mexicana Cecilia 
Tamayo, quien hará su debut 
en la justa veraniega. 
Foto @carl_lewis_official
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El fallo técnico global que afectó 
ayer a numerosas empresas en to-
do el mundo perturbó unas horas 
“las operaciones informáticas” de 
París 2024, admitió el comité de or-
ganización de los Juegos Olímpicos, 
que horas después comunicó que 
sus actividades se habían retomado 
“con normalidad”. 

“París 2024 ha sido informado 
de problemas técnicos mundiales 
que afectan a los programas de Mi-
crosoft. Estos problemas perturban 
las operaciones informáticas de los 
Juegos Olímpicos”, precisó en un 
comunicado. 

Los sistemas de acreditación se 
vieron afectados, lo que impedía a 
algunas personas retirar su pase, 
indicó una fuente del comité. 

Posteriormente, en un nuevo do-
cumento, los organizadores señala-
ron que se había vuelto a la normali-
dad. “Los centros de acreditaciones 
pudieron retomar sus operaciones y 
el de distribución de los uniformes 
reabrió sus puertas”, puntualizó.

La falla técnica afectó también la 
llegada de deportistas, cuyos vuelos 
fueron cancelados o retrasados de-

bido a que el tráfico aéreo mundial 
fue interrumpido en varios aero-
puertos y los enlaces de las compa-
ñías suspendidos.

Por otro lado, un informe reveló 
que dos tercios de los atletas rusos 
autorizados por el Comité Olímpi-
co Internacional (COI) a compe-
tir como neutrales en París 2024 
incumplieron las condiciones im-
puestas por el organismo al haber 
expresado su apoyo a la invasión 
rusa de Ucrania o por tener víncu-
los con los militares.

Quince rusos y 16 bielorrusos 
aceptaron competir en la justa ve-
raniega bajo bandera neutral, luego 
de que los deportistas de estos dos 
países quedaron excluidos de to-
dos los torneos internacionales tras 
la invasión rusa en Ucrania lanzada 
en febrero de 2022.

El COI programó una readmisión 
gradual de los atletas, siempre y 
cuando cumplieran unas condicio-
nes estrictas, entre ellas, que no 
hubiesen apoyado de manera pú-
blica el conflicto ni que tuviesen 
relación con el ejército.

Global Rights Compliance, or-
ganización humanitaria con sede 
en La Haya, publicó un infor-
me en el cual se denuncia que 10 
de los 15 deportistas rusos violaron 

“los principios de participación” 
de los atletas neutrales.

Pese a que esta organización 
informó al COI “de las evidencias 
claras de violación”, el organismo 
olímpico “no actuó de acuerdo con 
sus propias reglas”, indica el texto.

“Se revisó a los deportistas de 
acuerdo con las decisiones del co-
mité ejecutivo del COI y según los 
principios establecidos. No tene-
mos nada más que añadir”, aseguró 
a su vez una fuente de la entidad.

Según el informe, la ciclista ru-
sa Alena Ivanchenko, en marzo de 
2022, dio un “me gusta” a un men-
saje en las redes sociales en el que 
aparecía una imagen del dictador 
Joseph Stalin con la frase: “Una tre-
gua con el enemigo es posible tras 
su destrucción”.

Mientras la ciclista Tamara Dro-
nova habría infringido dos reglas, 
al tener vínculos con las agencias 
de seguridad y haber apoyado en 
público la guerra.

Por otra parte, Shoko Miyata, ca-
pitana del equipo japonés de gim-
nasia artística para París 2024, se 
perderá la cita tras ser excluida por 
haber fumado y bebido alcohol en 
una sala del centro nacional de en-
trenamiento, anunció la federación 
del país asiático.

Falla global también 
afectó las operaciones 
informáticas de los JO

VARIOS ATLETAS QUEDARON VARADOS

CHECO, DE MENOS A MÁS EN HUNGRÍA

▲ El mexicano Sergio Pérez fue de menos a más en 
el comienzo de las prácticas libres del Gran Premio 
de Hungría. Ayer, el tapatío se recuperó de un mal 
inicio. Después de quedar en la posición número 
11, el piloto de Red Bull mejoró su tiempo en la 

segunda sesión del día, donde registró la cuarta 
vuelta más rápida, sólo por detrás de Lando Norris 
(McLaren, en la imagen), Max Verstappen (Red Bull) 
y Carlos Sainz (Ferrari). Hoy se realizarán las 
clasificaciones. Foto Afp

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ 

A diferencia de otros deportes, en 
el beisbol prevalece un ambiente 
de armonía por los buenos resul-
tados obtenidos en años recientes. 
Como muestra de esa confianza, el 
mánager Benjamín Gil y el geren-
te general Rodrigo López seguirán 
al frente de la selección mexicana 
en el Premier 12, torneo interna-
cional de mayor rango de la WBSC.

“La idea es un proyecto a largo 
plazo y no algo cíclico. Es tener 
una solidez estratégica, por eso 
integramos este grupo”, dijo Ho-
racio de la Vega, presidente de la 
Liga Mexicana de Beisbol (LMB). 
El objetivo de este plan de trabajo 
son los Juegos Olímpicos de Los 
Ángeles 2028, donde este deporte 
hará su reaparición.

Tanto LMB, la Liga Mexica-
na del Pacífico, así como la Fe-
deración Mexicana de Beisbol 
coincidieron en mantener a esta 
mancuerna al frente del represen-
tativo nacional después del tercer 
lugar que obtuvieron en la edición 
2023, un resultado histórico, y de 
ubicarse entre los primeros del 
mundo. Esa hazaña también ha 
propiciado que la novena mexi-
cana tenga aspiraciones más al-
tas por lo que buscarán el primer 
puesto en el Premier 12.

“Vemos una unión en el beisbol. 
Gil es uno de los mejores líderes, 
vamos por buen camino, estamos 
rankeados en el número dos del 
mundo y queremos mantener ese 
estatus. Seguimos con la misma 
proyección y ahora queremos 
traer el oro para sentirnos más 
orgullosos”, apuntó López.

La tercera edición del torneo 
Premier 12 reunirá de nueva cuen-
ta a las mejores selecciones del 
mundo en dos grupos de seis cada 
uno, los dos primeros de cada sec-
tor avanzarán a la superronda en 
Japón. En esta ocasión la primera 
fase se disputará en noviembre en 
México, China-Taipéi y Japón.

La selección tricolor estará en 
el grupo A, donde tendrá de riva-
les a Estados Unidos (3), Países 
Bajos (7), Panamá (10), Puerto 
Rico (12) y Venezuela (6). En el 
sector B estarán Japón (1), Repú-
blica de Corea (4), China-Taipéi 
(5), Cuba (8), República Domini-
cana (9) y Australia (11),

Los duelos de la llave A se juga-
rán entre el 9 y el 14 de noviembre 
de 2024 en el Estadio Panameri-
cano Charros de Jalisco (Guadala-
jara), así como en el Santa Teresi-
ta de Tepic, Nayarit, que está por 
ser inaugurado.

“Estamos considerando tener 
juegos de exhibición, el primero 
ya confirmado sería contra Ve-
nezuela. Queremos beneficiar el 
rendimiento de la selección, el 
róster final se entregará el 10 de 
octubre”, indicó López, aunque 
desconocen aún cuantos pelote-
ros de las Grandes Ligas estarán.

Gil se mostró confiado en que 
podrán continuar con el creci-
miento de la selección. “Con el 
resultado en el Clásico Mundial 
creció el número de aficionados, 
ahora hay una fiebre de beisbol 
en el país. Algunas personas se 
me acercan, y aunque dicen no 
conocer bien del tema, aseguran 
que los hemos inspirado. En este 
deporte somos de los mejores a 
escala mundial”, sostuvo.

Con la dupla Gil-López, 
el beisbol tricolor aspira 
al primer lugar mundial

NADAL REGRESA A UNA SEMIFINAL

▲ Rafael Nadal avanzó a su primera semifinal en dos años tras un 
duelo de cuatro horas en el Abierto de Nordea, en Suecia, donde 
enfrentará al croata Duje Ajdukovic, quien llegó de la ronda de 
clasificación. El español remontó para llevarse el partido en 6-7 
(2/7), 7-5, 7-5 contra el argentino Mariano Navone. El tenista, de 38 
años, disputa su primer torneo desde que cayó en la fase inicial del 
Abierto de Francia mientras se prepara para los Olímpicos de París 
en la arcilla de Roland Garros. Foto Afp, con información de Ap
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El mercado mexicano cada vez 
es más atractivo para el futbolis-
ta español. Tan sólo en esta última 
ventana de fichajes, cuatro juga-
dores de esa nacionalidad fueron 
contratados por equipos de la Liga 
Mx, algo que nunca había sucedido. 

Rubén Duarte, presentado ayer 
con Pumas de la UNAM, es parte de 
la lista. Mientras algunos jugadores 
locales buscan dar el salto a España, 
una de las mejores ligas del mundo, 
Duarte prefirió México. Y aunque 
fue una decisión difícil, aseguró 
que el futbol tricolor es “atractivo” 
para los españoles. 

“La liga acá está creciendo a pa-
sos agigantados”, comentó el ex 
capitán del Alavés.

Recordó que fusionar una com-
petencia con la MLS, torneo en el 
que se tuvo roce frente a figuras 
como Lionel Messi, Jordi Alba y 
Sergio Busquets dio de qué hablar 
en Europa. 

“Ahora con la Leagues Cup en 
Estados Unidos provocó que el tor-
neo mexicano tuviera mayor visi-
bilidad”, compartió en conferencia 
de prensa. 

El crédito también se lo dio a sus 
compatriotas por abrir camino en 
una tierra poco explorada.

Casos como el de Sergio Canales 
(Monterrey) y Álvaro Fidalgo (Amé-
rica) sirvieron de experimento para 
embarcarse a otro tipo de latitudes. 
Si bien el futbol sudamericano si-
gue siendo el principal proveedor 
del campeonato local, los españoles, 
en los tres años recientes, en gran 
medida a su adaptación, se han co-
locado en el radar. De ahí que los 
clubes mexicanos, en las últimas 
semanas, se hayan inclinado por 
Rubén Duarte, Oliver Torres (Mon-
terrey), Borja González (Pachuca) 
y Francisco Villalba (Santos). En 
la actualidad están inscritos nueve 
futbolistas ibéricos. 

“Llevaba 10 años en la liga espa-
ñola. La decisión no fue fácil, por-
que estaba en una de las mejores del 

mundo. Luego de que España ganó 
la Eurocopa hay mayor visibilidad, 
pero también necesitaba salir de mi 
zona de confort, buscaba un nuevo 
reto. Además el torneo mexicano 
lo sigo desde hace mucho tiempo, 
porque también tengo a ex com-
pañeros jugando aquí; todo eso me 
llevó a tomar una decisión”, agregó 
el defensor de 28 años, quien ase-
guró que está listo para debutar el 
domingo frente a Pachuca.

Duarte no fue la única apuesta 
de Pumas para el Apertura 2024. 
El argentino Ignacio Pussetto, con 
pasado en Inglaterra (Watford) e 
Italia (Udinese); Michell Rodríguez, 
de gran campaña en la Liga de Ex-
pansión, y Jorge Ruvalcaba, de paso 
breve por el Standard de Lieja, lle-
garon a robustecer el plantel. 

Los cuatro fueron presentados 
ayer en La Cantera. Los felinos, de 
esta manera, cierran filas respecto 
del tema de los refuerzos. “Tene-
mos plantel completo”, aseguró 
Luis Raúl González, presidente de 
los universitarios. 

El balompié mexicano es 
atractivo para el jugador 
español: Rubén Duarte

LLEGA PARA REFORZAR A PUMAS

AP 
FLORIDA

Las primeras demandas en rela-
ción con la final de la Copa Amé-
rica en el estadio Hard Rock, en 
Miami, donde el fin de semana pa-
sado cientos de personas sin bole-
to forzaron su entrada al partido, 
fueron presentadas ayer mediante 
testimonios de aficionados que 
citaron serias lesiones o quedaron 
fuera a pesar de verificar su ticket. 

El condado de Miami-Dade y 
los registros de la corte federales 
constataron que, hasta ayer, se 
presentaron al menos cuatro que-
rellas contra el estadio y la Con-
mebol, organismo rector del fut-
bol sudamericano, debido al caos 
que se desató antes del encuentro 
entre Argentina y Colombia.

El abogado Judd Rosen, quien 
representa a una mujer lesionada, 
indicó que el recinto y los oficia-
les de la confederación debieron 
contratar más policías y guardias 
de seguridad, en lugar de exponer 
a miles de personas al cerrar las 
puertas y, más tarde, dar vía libre 
sin activar los filtros de revisión. 

“Esto fue un robo”, aseguró Ro-
sen. “Todo el dinero que debieron 
gastar en un plan apropiado de se-
guridad y un equipo adecuado se 
lo llevaron a sus bolsillos”.

Oficiales del Hard Rock decli-
naron comentar algo al respecto, 
más allá de que regresarán el di-
nero de los boletos que no se utili-
zaron y que fueron comprados di-
rectamente con los organizadores.

Anteriormente, los operadores 
señalaron que contrataron el do-
ble de seguridad para la final del 

domingo en comparación con los 
encuentros de los Delfines de Mia-
mi y que, incluso, excedieron la re-
comendación de la Conmebol. El 
estadio recibirá varios encuentros 
de la Copa Mundial 2026.

Por su parte, la confederación 
sudamericana, que tiene su sede 
en Paraguay, no comentó especí-
ficamente sobre las demandas. En 
un comunicado hace unos días, 
los organizadores culparon del 
desorden a los oficiales del recin-
to, asegurando que no implemen-
taron sus recomendaciones.

La clienta de Rosen, Isabel 
Quintero, fue una de las aficio-
nadas con boleto que resultaron 
lesionadas al ser derribada cer-
ca de uno de los molinetes. La po-
licía arrestó a 27 personas, entre 
ellas el presidente de la Federa-
ción Colombiana de Futbol –Ra-
món Jesurún y su hijo–, debido a 
un altercado al final del encuentro 
con un guardia de seguridad, y ex-
pulsó a 55.

Rosen detalló que su cliente, 
quien trabaja en finanzas, voló con 
su padre desde Colombia para ver 
el juego como un regalo y que pagó 
mil 500 dólares por cada entrada.

Indicó que Quintero estaba en 
la fila cuando los guardias de segu-
ridad dejaron de admitir personas 
para evitar que aficionados sin bo-
leto ingresaran. Como resultado 
de los incidentes, diferentes par-
tes del Hard Rock sufrieron daños 
significativos. Videos e imágenes 
difundidas en redes sociales mos-
traron las barandillas laterales de 
una escalera mecánica destroza-
das, con zapatos, latas de refres-
cos, anteojos y prendas de vestir 
en el suelo.

Presentan afi cionados 
las primeras demandas 
contra la Copa América

POGACAR SE ACERCA A LA VICTORIA

▲ A falta de dos días para la conclusión del Tour de Francia, el 
esloveno Tadej Pogacar (UAE) dio un paso gigantesco hacia la 
victoria final, al adjudicarse ayer la etapa 19, con la que sacó una 
diferencia de más de cinco minutos en la general. Remco 
Evenepoel y Jonas Vingegaard, sus principales rivales, llegaron 
quinto y sexto, respectivamente. Foto e información Afp

DE LA REDACCIÓN

Pumas llegó al estadio Nemesio 
Diez, en Toluca, como un equipo 
especialista en escenarios compli-
cados. Durante varios torneos en 
la Liga Mx Femenil, sus resultados 
no eran alentadores o apenas ga-
rantizaban una mínima posibilidad 
matemática de entrar a la liguilla. 
Ahora, las universitarias no sólo 
compiten,  sino que son capaces de 
revertir partidos como el de ayer 
ante las Diablas. De ir abajo en el 

marcador desde los siete minutos, 
remontaron y vencieron 2-1 para 
alcanzar el liderato en la segunda 
fecha del torneo.

Con complicidad de la portera 
Heidi González, quien reaccionó 
tarde y la pelota se le escurrió de 
las manos, la mediocampista Lilia-
na Rodríguez adelantó a las mexi-
quenses mediante un tiro libre que 
pasó por encima de la barrera. 
Más que caer en el desánimo, las fi-
guras extranjeras del cuadro auria-
zul sacaron adelante un primer tiem-
po que se antojaba cuesta arriba.  

La estadunidense Stephanie Ri-
beiro (18) y la jamaicana Deneisha 
Blackwood (44), con error incluido 
de la guardameta Kayla Thompson, 
lideraron la voltereta en su visita al 
denominado “infierno”. Muy poco 
consiguió con sus ajustes el brasi-
leño Ricardo Belli, técnico de las 
Diablas, para evitar que su rival 
creciera en el complemento. De no 
ser por fallas graves de Blackwood 
y Aerial Chavarin en un par de opor-
tunidades frente a la portería, el 2-1 
se habría convertido en goleada. 

Esa falta de contundencia de 
Pumas permitió, a su vez, que el 
Toluca siguiera con vida y mantu-
viera alerta a su línea defensiva. No 
conforme con su desempeño en el 
arranque, el portera González co-
rrigió su yerro al responder en al 
menos tres ocasiones cuando los 
aficionados escarlatas ya celebra-
ban el empate. En la acción más 
clara, la delantera Mariel Román 
se encontró con una serie de rebo-
tes en el área y no pudo empujar la 
pelota a las redes. 

Las universitarias llegaron mo-
mentáneamente al primer lugar de 
la Liga con seis puntos.

Auriazules ganan 2-1 y alcanzan 
el liderato en su visita a Diablas

 La jamaicana Deneisha 
Blackwood contribuyó con una 
anotación en la remontada de 
las felinas en el estadio Nemesio 
Diez. Foto @pumasfemenil
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PABLO ESPINOSA

E
L NUEVO DISCO del pianis-
ta Brad Mehldau (Jackson-
ville, Florida, 1970) es una 
celebración de la música de 
Johann Sebastian Bach. Se 

titula After Bach II y es consecuencia 
de After Bach, grabado hace seis años. 
Ambos registros nacen de El clave bien 
temperado, conjunto de 24 preludios y 
fugas que escribió el músico alemán en 
1722 con fines didácticos y de solaz.

ESTE DISCO, AFTER Bach II se publi-
có al mismo tiempo que Apres Fauré, 
donde el pianista sigue el mismo proce-
dimiento: interpreta obras de Fauré y 
después improvisa a partir de Fauré y 
después compone piezas inspiradas en 
Fauré. 

BRAD MEHLDAU ES uno de los músi-
cos más creativos de entre la pléyade de 
autores inscritos en el apartado “música 
de jazz”, pero cuyo valor de invención los 
separa de ese compartimento estanco 
para colocarlos en territorios donde la 
música de concierto (conocida también 
como “música clásica”) campea.

CUANDO ESCUCHÓ UN disco de 
Keith Jarrett con piano solo, decidió el 
rumbo de su vida. Reconoce a Jarrett 
como “una inspiración” y ubica entre 
sus influencias a John Coltrane, The-
lonioius Monk, Radiohead, Bob Dylan, 
The Beatles, Johannes Brahms, Robert 
Schumann y Franz Schubert.

UNA VEZ MENCIONADO Jarrett, con-
viene recordar su concepto de la música 
de Johann Sebastian: “Cuando interpre-
to la música de Bach no escucho la músi-
ca, lo que oigo es el proceso de pensar”.

RECOMIENDO ESCUCHAR LAS 
dos versiones que ha grabado Keith Ja-
rrett de El clave bien temperado porque 
poseen estructuras mentales propias, 
como las de cualquier otro intérprete, 
pero en este caso nos acercan a los pro-
cedimientos de Brad Mehldau.

KEITH JARRETT GUARDA fidelidad 
a las partituras de Bach, mientras Brad 
Mehldau divide en tres sus caminares: 
seguir a pie juntillas la partitura; realizar 
improvisaciones a partir de ellas; crear 
obras propias a partir de Bach.

ESA ES LA naturaleza del nuevo disco 
de Brad Mehldau y de la grabación que 
lo antecedió. 

INICIA CON UNA bella pieza de título 
acertado: Prelude to Prelude: un solem-
ne sonar catedralicio que funge como 
un preludio al preludio de lo que sigue: 
identificamos de inmediato la música 
de Bach: el Preludio 9 de El clave bien 
temperado.

BRAD MEHLDAU ESCRIBIÓ las no-
tas al programa de este disco: un largo 
ensayo donde analiza la música de Bach 
y su propia música. Nos recuerda en pri-
mer lugar el origen de todo este proyec-
to: Three Pieces After Bach, partitura por 
encargo cuyas piezas Rondo y Ostinato 
aparecen en el primer volumen: After 
Bach y la pieza final, Toccata, forma par-
te del nuevo disco.

EXPLICA MEHLDAU QUE estas 
piezas forman parte de sus procesos de 
“respuesta” a Bach y de cómo sigue con 
fidelidad a ese compositor: “after Bach” 
y de esta manera, “puede quedar claro 
cómo utilizo a Bach como un punto de 
partida”.

ENSEGUIDA, MEHLDAU REALIZA 
improvisaciones en lugar de dar más 
“respuestas” de manera de conformar 
un programa completo “como intérpre-
te, compositor e improvisador y encon-
trar una manera de elaborar una historia 
de 75 minutos; me propongo, entonces, 
narrar una historia sin palabras”.

EL HILO CONDUCTOR es precisa-
mente la pieza inicial, Prelude to Prelude, 
inspirado en la siguiente pieza en el 
disco, el Preludio 9 y ese tema reaparece 
dos veces: a mitad del disco: Intermezzo y 
al final: Postlude, a manera de largas im-
provisaciones como “una forma de tocar 
tierra a lo largo de tan variado material”.

EL TRACK 8, Between Bach, nos re-
cuerda por completo a Keith Jarrett en 
sus largas sesiones de piano solo.

MEHLDAU INCLUYE 8 tracks con el 
título general de Variations on Bach’s 
Goldberg Theme: Aria-like. Se trata de 
improvisaciones de la autoría de Mehl-
dau a partir de las improvisaciones de 
Bach, lo cual rinde resultados sumamen-
te interesantes. 

LA FAMOSA ARIA inicial de las Varia-
ciones Goldberg de Bach se transforma 
en pulsares, rulos, ambientes, estancias 
formidables en un procedimiento artís-
tico exquisito con dejos de aromas, fluir 
de ungüentos orientales, pensamientos.

ESCUCHAMOS CON CLARIDAD el 
pensamiento de Bach a través del pensa-
miento de Mehldau.

“QUIZÁ MI CONTRIBUCIÓN aquí 
–indica Mehldau– consista en celebrar 

a Bach el formalista, que recibe compa-
rativamente mucho menos atención que 
Bach el armonista/melodista.”

EN SU LARGO ensayo, Brad Mehldau 
reflexiona enseguida acerca de los con-
ceptos de interpretación de un autor, en 
este caso de Bach, cuando los escuchas 
se quejan de que en la versión de de-
terminado pianista “se escucha más el 
estilo de ese pianista que el de Bach” y 
también deploran que “el sentimiento 
del intérprete nubla la grandeza de la 
música de Bach”.

BRAD MEHLDAU NO es de los que se 
quejan de eso. Por el contrario, celebra 
que sus pianistas favoritos: András Schi-
ff, Murray Perahia, Grigory Sokolov, Ri-
chard Good, por nombrar unos cuantos, 
sí muestren su personalidad a la hora de 
interpretar a Bach.

“EL INTÉRPRETE DEBE estar siem-
pre a su servicio. De hecho, no hay 
pianista que no muestre humildad o 
reverencia frente a Bach”, pero sucede 
algo muy interesante: “mientras más 
te esfuerzas a serle fiel, tu personalidad 
resulta más evidente, de manera inevita-
ble. No estás tocando Bach, Bach te está 
tocando y te desnuda”.

LOS MÚSICOS, DICE Mehldau, “aman 
a Bach de manera muy distinta a como 
aman a otros compositores, porque 
Bach los alimenta. Te hace aprender de 
ti mismo: como un luchador en pos de la 
belleza, como un ente pensante, como 
un resolvedor de problemas. Te incita a 
revisar tu interior. Y esto es válido para 
cualquier compositor, pero el caso de 
Bach es único.

“LA PARTITURA DE Bach a pesar de 
su perfección y plenitud, siempre está 

abierta, sin terminar. Bach te da el qué 
pero te permite decidir el cómo. Es de 
esta manera como Bach resulta menos 
visible, pero omnipresente porque para 
poder comprometerte con su música, tú 
eres quien tiene que decidirlo.”

LA DECISIÓN FUNDAMENTAL, apre-
cia Mehldau, consiste en “cómo negociar 
entre armonía y melodía, y eso está en 
el corazón de la música de Bach, en eso 
consiste uno de sus mayores logros. En 
él, como en ningún otro compositor, 
melodía y armonía son uno y lo mismo. 
Y eso funciona de dos maneras. Por 
una parte, el movimiento de la armonía 
viene a través de melodías simultáneas y 
por otro lado, es igualmente importante 
es que cada una de esas melodías expre-
san una implicación armónica: el movi-
miento entre tensión y resolución”.

EN LA MAJESTUOSIDAD de sus 
Fugas, Bach alcanza “una entelequia 
multidimensional, donde escuchamos 
la lógica de sus discretas voces al mismo 
tiempo que la lógica del conjunto, o al-
guna sección cruzada en el cuerpo de la 
obra y siempre percibimos esa armonía/
melodía. La división entre la discreta, 
conspicua cualidad de la melodía y la 
sísmica, subterránea cualidad de la ar-
monía, queda disuelta. Bach da cuerpo a 
una mirada humanística al mismo tiem-
po que una convicción de lo divino”.

ES POR ESO, concluye Brad Mehldau, 
“que Bach es un modelo para mí, como 
músico de jazz. En mis solos de improvi-
sación, siempre procuro elaborar frases 
melódicas con una fuerte carga de armo-
nía y crear armonías que se mueven en 
forma de melodías. Estamos entonces 
frente a un componente crucial para 
poder contar historias”.

POR ESO, EXPLICA el pianista, el final 
del disco es libre, elástico en su fusión de 
armonía y melodía. “Puede ser muy sen-
sual, incluso lujurioso, demorándose aquí 
y allá en su fluir. Pero si me entretengo 
demasiado o lo hago demasiado lenta-
mente, el tema con dejos de coral que se 
desplaza o intersecta perdería su ímpetu 
y las largas cadencias glaciares disminu-
yen su efecto. Es como una metáfora de 
ser o convertirse en. Y esto es como si nos 
concentramos en disfrutar el viaje o nos 
concentramos en los recovecos del cami-
no, entre el placer y el propósito”.

TODO ESTO LO logra Brad Mehldau 
a partir del hecho de que Bach, al igual 
que Mozart, Liszt y Beethoven, fueron 
grandes improvisadores al teclado. Pen-
saban mientras hacían música.

A TODOS ELLOS los guiaba el anhelo 
por la belleza, el gusto de contar histo-
rias, el apego a la verdad.

LA MÚSICA DE Bach revela todos los 
misterios, ilumina las estancias, escancia 
dones sensuales por igual que purifica. 
Es un prodigio de la naturaleza, de la 
condición humana y del entendimiento.

Y ES POR eso que al escuchar este dis-
co, oímos el pensamiento de Bach y es-
cuchamos nuestro propio pensamiento. 
Sin pensar.

@PabloEspinosaB
disquerolajornada@gmail.com

▲ Portada de álbum After Bach II, del 
pianista Brad Mehldau (Jacksonville, 
Florida, 1970). 

DISQUERO

Brad Mehldau rinde homenaje a Bach
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AFP Y REUTERS

Un fallo informático sin preceden-
te provocó el viernes incidencias 
de calado en todo el mundo, lo 
que afectó a aerolíneas interna-
cionales, compañías ferroviarias, 
bancos, hospitales y empresas de 
telecomunicaciones, entre otras 
industrias.

La avería se debió a una actuali-
zación defectuosa de un antivirus 
a los sistemas operativos Windows, 
de Microsoft, por parte del grupo 
estadunidense de ciberseguridad 
CrowdStrike Falcon, que descar-
tó un ciberataque o un problema 
de seguridad informática, pero 
mostró los riesgos de la tendencia 
global hacia tecnologías digitales e 
interconectadas. 

La actualización defectuosa del 
software desencadenó problemas 
que llevaron a suspender miles de 
vuelos, obligaron a las cadenas de 
televisión a dejar de transmitir y 
dejaron a los clientes sin acceso a 
servicios de salud, bancarios, de 
transportes y otras industrias en 
todo el mundo. 

En plena temporada vacacio-
nal, el fallo cibernético provocó 
perturbaciones en aeropuertos in-
ternacionales, desde Hong-Kong,

Ámsterdam, Berlín, Zúrich, Lon-
dres, Singapur, Madrid, Nueva 
York y Brasilia, entre otros, donde 
se repitieron escenas de filas mul-
titudinarias. De los más de 110 mil 
vuelos comerciales programados 
para el viernes, cerca de 3 mil fue-
ron cancelados y 24 mil registraron 
retrasos en el mundo. 

Tan sólo en Estados Unidos, se 
demoraron más de 2 mil 400 vue-
los durante el día, pero en la trans-
curso de las horas, la cifra siguió 
en aumento. Paulatinamente, las 
principales aerolíneas, entre ellas 
Delta, United y American Airlines 
retomaron sus actividades. Ade-
más, los servicios de emergencia 
de al menos tres estados se vieron 
afectados.  

El fallo puso en el punto de mira 
a CrowdStrike, entre cuyos clien-
tes están los gigantes tecnológicos 
Amazon y Microsoft. 

La falla de CrowdStrike se des-
encadenó desde el jueves alrede-
dor de las 19:00 GMT (12 horas del 
centro de México) y no parece ser 
fruto de un ciberataque, informó la 
empresa. Sin embargo, la Agencia 
de Ciberseguridad y Seguridad de 
las Infraestructuras de Estados 
Unidos indicó haber observado 
que piratas informáticos utilizaron 
la interrupción para suplantación 

de identidad y otras actividades 
maliciosas.

El presidente ejecutivo de 
CrowdStrike, George Kurtz, publi-
có en la red social X que se encontró 
un defecto “en una sola actualiza-
ción de contenido para servidores 
de Windows” que afectó a los clien-
tes de Microsoft. “Lamentamos 
profundamente el impacto que 
hemos causado a los clientes, a los 
viajeros, a cualquiera que se haya 
visto afectado por esto, incluida 
nuestra empresa”, expresó Kurtz 
en el programa Today de la televi-
sora NBC News.  

Expertos advierten
sobre la dependencia 

Los expertos afirmaron que la inte-
rrupción de servicios puso de mani-
fiesto los riesgos de un mundo cada 
vez más conectado a Internet y que 
depende de un único proveedor pa-
ra servicios tan diversos. 

“Este suceso nos recuerda lo 

complejos e interrelacionados que 
son nuestros sistemas informáticos 
mundiales y lo vulnerables que son 
a un error”, externó Gil Luria, ana-
lista de D.A. Davison. “Aunque la 
mayoría de las empresas no tienen 
realmente una alternativa a Micro-
soft, sí tienen alternativas en mate-
ria de seguridad”, agregó.

“Tenemos que ser conscientes de 
que este tipo de software puede ser 
una causa común de fallo para múl-
tiples sistemas al mismo tiempo. 
Tenemos que diseñar infraestructu-
ras resistentes a estos problemas”, 
afirmó el profesor de ingeniería de 
software John McDermid, de la Uni-
versidad británica de York. 

Para el especialista en cibersegu-
ridad Junade Ali, este fallo “no tiene 

precedente” y “sin duda pasará a la 
historia”. 

Rusia sale indemne 

En Rusia funcionarios se jactaron 
que el país se había librado del im-
pacto de la interrupción mundial de 
los sistemas informáticos debido a 
su mayor autosuficiencia tras años 
de sanciones occidentales, aunque 
algunos expertos dijeron que los 
sistemas rusos aún podrían ser 
vulnerables. 

Elon Musk anunció que su 
empresa X Corporation eliminó 
por completo de sus sistemas a 
la plataforma de ciberseguridad 
CrowdStrike.

Con información de la Redacción

ALEJANDRO ALEGRÍA,
CAROLINA GÓMEZ MENA
Y CORRESPONSALES

El apagón informático global pro-
vocó afectaciones en los principales 
aeropuertos del país, pues aerolí-
neas nacionales y extranjeras can-
celaron vuelos y retrasaron otros. 
No obstante, la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) indicó que los 
sistemas de navegación aérea del 
país no resintieron daños.

Desde la primeras horas del vier-
nes, luego de que comenzó la falla 
informática, VivaAerobus y Volaris 
reportaron problemas en sus siste-
mas de reservaciones, por lo que 
pidieron a los viajeros acudir a las 
terminales aéreas con mayor anti-
cipación para realizar el registro y 
abordaje.

Ambas empresas cancelaron al-
gunos vuelos internacionales y ex-

plicaron a los clientes sus opciones 
para mitigar los perjuicios.

El Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) reportó 
230 operaciones aéreas retrasadas 
y 27 canceladas hasta la tarde de 
ayer. El Grupo Aeroportuario del 
Pacífico (GAP), el Grupo Aeropor-
tuario Centro Norte (OMA) y el 
Grupo Aeroportuario de Sureste 
(ASUR) reportaron 582 demoras y 
75 cancelaciones de vuelos, infor-
mó la SICT. 

La Procuraduría Federal del 
Consumidor identificó, entre de-
moras y cancelaciones, 150 vue-
los. Las aerolíneas con mayores 
incidentes fueron, además de las 

dos mencionadas, Aeroméxico, 
United Airlines, Delta Airlines y 
American Airlines. La dependencia 
informó que ofreció 31 asesorías y 
53 conciliaciones, en particular en 
Guadalajara.

José Ramón Rivera Parga, direc-
tor del AICM, detalló en entrevista 
que 90 por ciento de los vuelos can-
celados fueron a destinos interna-
cionales y 10 por ciento a nacionales 

y acotó que las demoras oscilaron 
desde media hora hasta 4 horas.

Destacó que por la tarde los siste-
mas informáticos de las aerolíneas 
que operan en el aeropuerto ya se 
habían restablecido en su totalidad.

Desde las primeras horas del día, 
en los pasillos del AICM había lar-
gas filas de usuarios que intentaban 
abordar sus vuelos y solicitar infor-
mación sobre las demoras.

María contó a La Jornada que 
iba a viajar a Reno, Nevada, lugar 
donde vive. Su vuelo salía a las cinco 
de la madrugada y llegó al AICM a 
la una, “pero no había sistema. El 
vuelo no lo cancelaron, pero no me 
pude ir porque mi pase de abordar 
marcaba error”. La aerolínea le 
informó que su vuelo será el lunes.

Apagón tecnológico 
exhibe lo vulnerable 
que es la economía

IMPACTO GLOBAL EN LA INDUSTRIA AÉREA

Cancelaciones y demoras
de vuelos en México;
largas fi las en la frontera
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 Las grandes pantallas 
publicitarias de Times Square 
–un símbolo de la ciudad de 
Nueva York– se apagaron por la 
falla informática mundial.
Foto Ap

 El problema en los sistemas 
provocó largas filas para 
ingresar a Estados Unidos por 
el Puente Internacional Paso 
del Norte en Ciudad Juárez, 
Chihuahua. Foto Afp

/ P 19
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La empresa estadunidense de ci-
berseguridad CrowdStrike se hizo 
famosa el viernes por las razones 
equivocadas, después de que una 
actualización fallida al software
Windows, del gigante estaduni-
dense Microsoft, causó estragos 
en todo el mundo.

Este incidente sacó a la luz la 
influencia de CrowdStrike, poco 
conocida por la opinión pública. 
La empresa, con sede en Austin 
(Texas), aprovechó la aparición de 

la computación en la nube para 
convertirse en un actor ineludi-
ble de la ciberseguridad en poco 
más de una década. CrowdStrike 
es actualmente líder mundial en 
seguridad de dispositivos conec-
tados a redes, como ordenadores 
portátiles, tabletas y teléfonos 
inteligentes. 

La firma ha alcanzado una ca-
pitalización bursátil de 83 mil mi-
llones de dólares y es uno de los 
proveedores de ciberseguridad 
más populares del mundo, con 
cerca de 30 mil clientes.

Sus acciones habían duplicado 
su valor en el último año antes de 

la caída bursátil de este viernes.
La interrupción podría obligar a 

clientes e inversores a replantear-
se su dependencia de la empresa, 
abriendo la puerta a rivales poten-
ciales como Palo Alto Networks, y 
Sentinel One.

George Kurtz, cofundador y di-
rector ejecutivo del grupo, se enfo-
ca en la protección contra intrusio-
nes en lugar de limitarse a luchar 
contra los virus. De esta forma, se 
desmarca de los servicios tradicio-
nales de antivirus, como Symantec 
y McAfee, de los que fue director 
tecnológico hasta 2011, año en el 
que fundó CrowdStrike.

Un informe divulgado este año 
por la compañía concluyó que 70 
por ciento de los ciberataques no 
incluyen virus, sino manipulacio-
nes realizadas por piratas infor-
máticos que a menudo utilizan cre-
denciales robadas o recuperadas.

Con su producto estrella, Falcon, 
lanzado en 2012, CrowdStrike tam-
bién aprovechó la democratización 
de la banda ancha y la proliferación 
de centros de almacenamiento de 
datos para ofrecer un producto 
basado totalmente en la nube. 
La computación remota permite 
realizar actualizaciones de forma 
rápida y periódica.

Identificar amenazas

Kurtz y los otros dos cofundadores, 
Dimitri Alperovitch y Gregg Mars-
ton, adoptaron un enfoque proac-
tivo del riesgo y crearon un equipo 
de cientos de personas dedicado a 
identificar amenazas informáticas 
en todo el mundo, para anticiparse 
a posibles ataques.

Esta unidad determinó que el 
ataque al estudio cinematográfico 
Sony Pictures en 2014 procedía de 
piratas informáticos vinculados al 
régimen comunista de Corea del 
Norte.

CrowdStrike también estableció 
que individuos respaldados por el 
gobierno ruso estaban detrás de 
un ciberataque a los servidores 
del Partido Demócrata durante la 
campaña presidencial estaduni-
dense de 2016.

El tropiezo de CrowdStrike,
la pionera en ciberseguridad

Ivan Mendoza, maestro y coreó-
grafo de un grupo de danza folcló-
rica, contó que con su compañía 
tenían una gira artística a Medellín, 
Colombia, que comenzaba ayer, 
pero era pasado el mediodía y aún 
el grupo de 43 bailarines no podía 
abordar. 

La SICT señaló que los sistemas 
de navegación aérea de México no 
fueron afectados, pues Servicios a 
la Navegación en el Espacio Aéreo 
Mexicano “utiliza herramientas y 
sistemas propios y están blindados 
de interferencias externas”.

La SICT y la Agencia Federal 
de Aviación Civil (AFAC) tomaron 
medidas para agilizar el despacho 
de vuelos.

Autoridades aeroportuarias de 
Querétaro, Jalisco, Quintana Roo, 
Yucatán, Veracruz, Chihuahua, Si-
naloa y Colima informaron por la 
arde de ayer que los vuelos se resta-
blecieron de forma paulatina

En Baja California se observa-
ron filas kilométricas en la garita 
de San Ysidro de ciudadanos que 
esperaron horas para que se les 
permitiera el cruce de la frontera 
hacia Estados Unidos. En redes 
sociales los usuarios denunciaron 
que llevaban mucho tiempo ha-
ciendo fila.

En Chihuahua, por las intermi-
tencias en el sistema del CBP (Ofi-
cina de Aduanas y Protección Fron-
teriza) se generaron largas filas en 
los cruces internacionales, tanto de 
vehículos como de peatones.

Además, 26 por ciento de las 320 
maquiladoras asentadas en Ciudad 
Juárez fueron afectadas, dijo Sergio 
Colin, presidente de Index. Por la 
tarde las factorías ya operaban de 
manera regular.

Los bancos comerciales en Mé-
xico, así como la Bolsa Mexicana 
de Valores (BMV) y la Bolsa Ins-
titucional de Valores (BIVA), no 
reportaron fallas. No obstante, la 
plataforma digital de inversiones 
GBM+ observó intermitencias.

Todo lo sólido se desvanece 
GUSTAVO GORDILLO

D
onald Trump representa 
una amenaza existencial 
para México, para los mexi-
canos y para los migrantes 
–cualesquiera que sea su 

estatus legal– en Estados Unidos. Creer 
ingenuamente que se puede domar a ese 
esperpento enloquecido ha sido refutado 
por la realidad. No sé qué sea peor: la 
maldad congénita de Trump, o la ingenui-
dad piadosa de quienes creen que pueden 
torearlo.

La falsa epifanía. En un ambiente 
cargado de religiosidad y radical evange-
lismo es claro que después del atentado, 
Trump llegó investido de santidad. San 
Donaldo esperaba convencer en los pri-
meros 30 minutos de su plegaria, que 
lucharía por todos los estadunidenses. 
Una victoria con 50 por ciento de los elec-
tores, no es victoria dijo sabiamente. Pero 
acto seguido ese mentiroso serial se dedi-
có a asestarle a los oyentes una hora de la 
más rascuache versión del sheriff Wyatt 
en contra de los 50 por ciento restantes y 
muchos más. 

La expulsión de mexicanos. Desde 
luego, el tema migrante es su piñata favo-
rita, remembrando la expulsión de más 
de un millón de mexicanos con la opera-
ción Espaldas Mojadas en 1952. Regresa-
ré a este tema en otra entrega porque nos 
proporciona importantes lecciones.

Elecciones en el mundo. En lo que va 
del año ha habido elecciones significativas. 
Ya comenté sobre las francesas, quiero 
ahora comentar sobre las elecciones en 
Gran Bretaña y en mi próxima entrega so-
bre las de India y Sudáfrica, y un poco so-
bre las elecciones al parlamento europeo.

Elecciones británicas. El dato rele-
vante no es el triunfo laborista y el hundi-
miento de los conservadores después de 
14 años de gobiernos fallidos. Lo decisivo 
es que con 33.8 por ciento de los votos, los 
laboristas se quedan con 63 por ciento de 
las 650 curules. El sistema electoral bri-
tánico consiste en curules uninominales 
y en estos sistemas siempre se favorece al 
partido mayoritario. Pero la victoria es, a 
pesar de las cifras, tremendamente ende-
ble. Habrían bastado 83 mil votos menos 
y bien repartidos en todo el territorio para 
que el resultado electoral se pareciera 
más a las elecciones francesas: un con-
greso sin mayorías claras, como señala la 
revista El Gran Continente del Grupo de 
Estudios Geopolíticos, un centro de in-
vestigación independiente cuya sede es la 
Escuela Normal Superior de París.

Los conservadores británicos. En 
cinco años el partido conservador pasó 
de 356 curules a 121, y de 14 millones de 
votantes a 6.7 millones. Fueron atena-
zados por la extrema derecha y por los 
diversos progresismos. Sólo 52 por ciento 
de los votantes de 2019 se mantuvieron 
fieles conservadores, en tanto que 23 por 
ciento se fueron con el partido del Brexit, 

comandado por Farage, mientras 20 por 
ciento se definió con laboristas o liberal-
demócratas.

La extrema derecha. Aunque no tan 
poderosa como en Europa, es significati-
vo que el partido de Farage haya entrado 
por primera vez al parlamento con 5 
curules, incluso habiendo obtenido 14 por 
ciento de los votos. Podría ocurrir lo que 
ha pasado en partes de Europa y algunos 
países como Chile, donde la extrema 
derecha fagocita y captura a las derechas 
tradicionales.

Fin del bipartidismo. En general los 
sistemas bipartidistas han sido sustitui-
dos, por congresos desarticulados sin 
mayorías. Se percibe, además, el ascenso 
de una extrema derecha autoritaria, gol-
peadora y antipluralista. En simultáneo, 
crece la desconfianza a las instituciones 
de la democracia liberal, sobre todo 
congresos y Poder Judicial. El hecho 
central es la volatilidad de los electores y 
la ausencia de identidades sociales. ¿Qué 
quieren decir hoy trabajadores, clase 
media,empresarios? Nuevos apelativos: 
crimen organizado, superricos, nómadas 
digitales o en tiempo real.

Las viejas identidades se desvanecie-
ron, como lo predijeron hace siglos unos 
barbones y lo reiteraron en este siglo 
pensadores como Rosavallon, Rancière y 
Negri.

http://gustavogordillo.blogspot.com/
http://twitter.com/gusto47

 En la bolsa de Nueva York, 
CrowdStrike terminó ayer la 
sesión con una caída de 11.10 
por ciento. Foto Ap
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AMLO: no 
afectó al 
gobierno
Al referirse a la falla ci-
bernética que afectó al 
sistema operativo de Mi-
crosoft a escala global, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo que en 
las operaciones nacionales 
no se presentaron mayo-
res problemas.

“En los aeropuertos 
están saliendo sin mucho 
problema los vuelos nacio-
nales, pero los internacio-
nales, por la conectividad 
que se tienen a nivel 
mundial sí están teniendo 
demora.”

–¿Los sistemas del go-
bierno federal están
protegidos?

–Sí, aquí no tenemos
problema.

Emir Olivares y
Alonso Urrutia



MÉXICO SA
UNAM repite la historia // Fuera, 90% de 
aspirantes // Urge ampliar su capacidad

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

L
A HISTORIA SE repite hasta el 
cansancio, sin que autoridad alguna 
ofrezca alternativas para resolver 
un problema que afecta no sólo a los 
aspirantes a ingresar a la educación 

universitaria, sino al país y a la sociedad en su 
conjunto, que de forma creciente requieren de 
más médicos, ingenieros, abogados, biólogos, 
químicos, matemáticos, físicos y demás profesio-
nistas que contribuyan al desarrollo nacional.

MÉXICO NO PUEDE seguir dándose el lujo de 
solo incluir a 10 por ciento y excluir al 90 por 
ciento restante, que es rechazado sin mayor al-
ternativa. Es la pedagogía del “no” permanente: 
no hay espacio, no hay presupuesto, no hay cu-
po, no hay alternativa, no hay voluntad política 
para resolver este gravísimo problema, no, no, 
no. Y ha sido tal el resultado de esa práctica que 
a estas alturas, de forma por demás perversa, se 
pretende tomar como algo “normal”.

CIENTOS DE MILES de aspirantes a ingresar 
a la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) son rechazados año tras año; sólo in-
gresa uno de cada 10 y quienes no son admitidos 
deben arreglárselas como puedan, dejando a un 
lado la obligación del Estado en materia de edu-
cación superior.

CIERTO ES QUE el gobierno de la 4T ha hecho 
un gran esfuerzo por incrementar la oferta y el 
circuito de universidades públicas, pero parece 
haber dejado en el olvido, junto con las autorida-
des de la máxima casa de estudios, la posibilidad 
de fortalecer la capacidad presupuestal, de 
infraestructura y el acceso de los aspirantes a 
ingresar a la UNAM. Resulta espeluznante que 
año tras año miles y miles de estudiantes sean 
rechazados, como si el país no requiriera de más 
y más profesionistas.

EN LOS HECHOS, es muy cómodo proceder 
así (“no caben, no hay dinero”), pero la conse-
cuencia inmediata es que la UNAM y el Estado, 
quiéralo o no, promueven una política excluyen-
te. Y no se trata, como pregona un cretino que 
está por dar clases en la Facultad de Ciencias, de 
que cada aula tenga 500 alumnos, sino de que se 
amplíe el número de ellas.

CONTRA VIENTO Y marea se ha defendido la 
gratuidad de la educación pública superior en 
México (no hay que olvidar la intentona panista, 
con Vicente Fox en Los Pinos y Francisco Barnés 
de Castro en la rectoría de la UNAM, de cobrar 

para acceder a la máxima casa de estudios, y el 
recorte presupuestal ordenado por Felipe Calde-
rón, que provocó el “beneplácito” de los medie-
vales diputados blanquiazules, con fines priva-
tizadores), pero lo cierto es que año tras año los 
dineros que se canalizan a la casa del puma, por 
llamarle así, resultan totalmente insuficientes no 
sólo para ampliar la oferta educativa y lograr un 
mayor ingreso de estudiantes, sino siquiera para 
mejorar el salario del personal académico.

LA VIRTUAL PRESIDENTA electa, Claudia 
Sheinbaum, se reconoce como hija de la educa-
ción pública. Logró su licenciatura (en física), 
maestría (en ingeniería de la energía) y doctora-
do (en ingeniería ambiental) en la UNAM, pero 
en su programa de gobierno no se conoce refe-
rencia alguna sobre la urgencia de incrementar 
sustancialmente el presupuesto universitario y 
ampliar la oferta para los aspirantes.

A TIEMPO ESTÁ, ya en ejercicio de la Presi-
dencia de la República, de poner en marcha un 
programa para ampliar de forma decidida y 
permanente la capacidad de la UNAM, en todos 
los sentidos. Sin violentar la autonomía, Claudia 
debe intervenir, porque todo indica que en las 
últimas dos décadas, cuando menos, los diferen-
tes rectores de la máxima casa de estudios del 
país no parecieron muy interesados en hacer lo 
que les corresponde. Simplemente se “acostum-
braron” a la estrechez presupuestal y, en conse-
cuencia, se limitaron a reducir, a grado extremo, 
las posibilidades de desarrollo académico de 
cientos de miles de estudiantes.

LA JORNADA (VÍCTOR Ballinas) lo informó 
así: la UNAM informó que para el ciclo
2024-2025, sólo fueron aceptados 14 mil 151 
estudiantes, menos de 10 por ciento de los que 
se presentaron; fueron rechazados 129 mil 276, 
más de 90 por ciento. Como ejemplo, la carrera 
de mayor demanda fue la de médico cirujano, con 
12 mil 466 solicitudes, pero sólo fueron aceptadas 
184. Y año tras año es lo mismo. Inaceptable.

Las rebanadas del pastel

FINALIZÓ LA HUELGA en Lázaro Cárdenas, 
pero algunos dirigentes de la sección 271 quisie-
ron jugar al aprendiz de brujo, con lo que prolon-
garon el conflicto casi dos meses. Sólo hasta que 
intervino quien tiene el liderazgo, el colmillo y 
la capacidad de negociar se arregló el problema 
con grandes beneficios para los mineros de Ar-
cerolMittal. Entonces, que aquellos no jueguen 
al sabiondo.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

Por primera vez desde 2013, Petró-
leos Mexicanos (Pemex) logró re-
ducir la deuda por abajo de los 100 
mil millones de dólares, informó el 
director de la paraestatal, Octavio 
Romero Oropeza.

Asimismo, reiteró que la refinería 
de Dos Bocas entrará en operacio-
nes en breve, por lo que en septiem-
bre de este año procesará 340 mil 
barriles diarios de crudo.

En la mañanera de ayer, el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor calificó como “una hazaña” el 
rescate de Pemex durante su admi-
nistración, y subrayó que la empre-
sa “está en su mejor momento”.

En ese marco, el titular de esta 
empresa productiva del Estado pre-
sentó un informe sobre su situación 
al cierre de este sexenio:

Explicó que los resultados son 
favorables, pues en “términos cons-
tantes” en este sexenio se disminu-
yó el saldo de la deuda en 32.9 mil 
millones de dólares. La cifra equiva-
le a 25 por ciento, al pasar de 132.3 
mil millones de dólares en 2018 a 
99.4 mil millones en 2024.

Reportó que la reserva probada 
creció de 7 mil millones de barriles 
en 2019 a 7 mil 500 millones para 
este año.

En los dos sexenios anteriores 
(entre 2011 y 2018) hubo una caída 
en el proceso de crudo que llegó a 
511 mil barriles al día.

Para revertir esa tendencia a la 
baja, comentó Romero Oropeza, 
en el sexenio de López Obrador se 
apostó por rehabilitar las seis refi-

nerías, comprar Deer Park y cons-
truir Dos Bocas.

Con esto se ha logrado duplicar 
el procesamiento y en el periodo 
enero a junio de 2024 la refinación 
alcanzó un millón 202 mil barriles 
diarios, y con la entrada en opera-
ción de Dos Bocas para septiembre 
de este año serán un millón 702 mil, 
de los cuales 340 mil corresponde-
rán a la Refinería Olmeca.

El director de Pemex planteó que 
se prevé que en el primer trimes-
tre de 2025 (ya con el gobierno de 
Claudia Sheinbaum Pardo) la cifra 
alcanzará un millón 761 mil barri-
les diarios, debido a que estará fun-
cionando la planta coquizadora de 
Tula, Hidalgo. 

Resaltó que ya se tiene autosufi-
ciencia en combustibles, con lo que 
se ha recuperado el mercado.

Explicó que el país necesita un 
millón 200 mil barriles diarios de 
combustible para su consumo in-
terno, de los cuales en diciembre de 
2018 se compraban 927 mil, pero 
gracias al impulso dado al sistema 
de refinación en esta administra-
ción, en septiembre “sólo se van a 
comprar 52 mil barriles al día”, y pa-
ra el primer trimestre del próximo 
año serán 20 mil.

Por su parte, el mandatario fede-
ral recordó que a contrapelo de la 
política de “destruir” a Pemex y a 
la CFE, emprendida en los regíme-
nes neoliberales, en su gobierno se 
apostó por el rescate. 

A finales de este año México ten-
drá una producción de casi 100 por 
ciento de sus combustibles. “No va-
mos a comprar gasolinas ni turbosi-
na ni diésel en el extranjero. ¿No es 
eso una hazaña?”, remató.

“Una hazaña”, el rescate 
de Pemex; su deuda bajó 
a menos de 100 mil mdd

REUTERS Y REDACCIÓN

El peso y la Bolsa Mexicana de Va-
lores (BMV) culminaron el viernes 
su peor semana desde las elecciones 
del 2 de junio, en un mercado con 
la mira puesta en las crecientes po-
sibilidades de que el ex presidente 
estadunidense Donald Trump re-
grese al poder.

En operaciones al mayoreo, el pe-
so retrocedió 10 centavos (0.57 por 
ciento) al cerrar en 18.08 unidades 
por dólar; en la semana, acumuló 
una baja de 46 centavos (2.61 por 
ciento), su peor desempeño desde 
la semana posterior a los comicios, 
cuando perdió 8.21 por ciento de 
su valor. 

La moneda mexicana, al igual que 
otras de la región, cedió frente al dó-
lar, un día después que Trump acep-
tó su nominación como candidato 
del Partido Republicano, mientras 
su rival, el presidente demócrata Joe 
Biden, enfrenta duras presiones de 
miembros claves de su partido para 
abandonar la contienda.

“Los inversionistas cada vez eva-
lúan más la potencial victoria de 
Trump en noviembre, lo que trae-
ría consigo políticas disruptivas en 
términos de inflación, condiciones 
financieras, regulación, curva de 
rendimientos y acciones requeridas 
por la Fed”, dijo la firma CI Banco 
en una nota de análisis. 

Por su parte, la BMV subió 1.20 
por ciento a 53 mil 678.52 puntos, 
pero en la semana cayó 2.3 por 
ciento.

A nivel mundial, las plazas bursá-
tiles también cerraron con pérdidas 
una semana turbulenta, debido al 
caos relacionado con la falla ci-
bernética causada por la empresa 
Crowdstrike. 

El índice de volatilidad Cboe –la 
“medida del miedo” de Wall Street– 
se situó en su nivel más alto desde 
principios de mayo.

Los precios del petróleo cedieron 
alrededor de 3 por ciento. El Brent 
bajó 2.48 a 82.63 dólares el barril, 
el WTI cedió 2.69 a 80.13 dólares y 
la mezcla mexicana de exportación 
restó 2.36 a 74.09 dólares el barril. 

▲ El Gobierno de Brasil suspendió de forma 
preventiva la exportación de carne de aves a 44 
países tras detectar un foco de la enfermedad 
de Newcastle (DNC) en una granja del estado 

de Rio Grande do Sul. En los seis primeros 
meses del año el estado vendió al exterior 354 
mil toneladas de producto por 630 millones de 
dólares. Foto La Jornada
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Panorama electoral en EU 
hace caer al peso y la BMV 

BRASIL SUSPENDE EXPORTACIÓN DE AVES
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AFP Y SPUTNIK 
WASHINGTON

El secretario de Estado estaduni-
dense, Antony Blinken, aseguró 
ayer que el alto el fuego largamente 
buscado entre Israel y Hamas está 
“a la vista”, y afirmó que los nego-
ciadores se encuentran “avanzando 
hacia la línea de meta”. 

“Creo que estamos a unos metros 
y que avanzamos hacia la línea de 
meta” para obtener un “acuerdo 
de alto el fuego, que llevaría a los 
rehenes a casa y nos pondría en un 

mejor camino para tratar de cons-
truir una paz y una estabilidad du-
raderas”, declaró Blinken en un foro 
en Colorado.

“Quedan cuestiones por resolver, 
por negociar. Esto es exactamente 
lo que estamos haciendo”, añadió, 
recordando, sin embargo, que Israel 
y Hamas aceptaron el acuerdo mar-
co presentado hace varias semanas 
por el presidente Joe Biden.

“La cuestión ahora es completar 
las negociaciones sobre una serie de 
puntos críticos que Hamas aún no 
ha respaldado”, afirmó.

Blinken resaltó que una vez “cru-

zada la línea de meta”  cuyo fin es 
el cese de las hostilidades, urgirá un 
“plan claro” para el periodo poste-
rior a la guerra, a fin de evitar caer 
nuevamente en el “caos”.

En tanto, Alemania manifestó su 
preocupación por la negativa del 
Parlamento israelí a la creación de 
un Estado palestino, declaró ayer el 
portavoz del la cancillería alemana, 
Sebastian Fischer. 

“Nos preocupa profundamente 
que la Knesset se pronunciara con 
la mayoría de votos contra el esta-
blecimiento de un Estado palestino. 
La resolución contradice muchas 
resoluciones del Consejo de Segu-
ridad de la ONU (Organización de 
Naciones Unidas)”, dijo Fischer en 
una rueda de prensa.

Antier, la Knesset aprobó con 68 
votos a favor entre los 120 escaños 
legislativos, un documento contra 
la creación de un Estado palestino.

Una nación que se aísla

Fischer añadió que “actuando de 
esa manera Israel se aleja de la ma-
yoría abrumadora de la comunidad 
internacional y se aísla él mismo”.

También Brasil externó su gran 
“consternación” por la citada re-
solución del Parlamento israelí y 
señaló que es “contraria a todos 
los esfuerzos de la gran mayoría de 
la comunidad internacional para 
garantizar el derecho del pueblo 
palestino a la libre determinación”. 

Por su parte la Comisión Europea 

anunció que proporcionará a la Au-
toridad Nacional Palestina 400 mi-
llones de euros en ayuda financiera 
de emergencia, en los próximos dos 
meses, ante la preocupación de un 
posible colapso. 

“Juntos estamos sentando las 
bases de la estabilidad económica 
y política en Cisjordania”, declaró 
la presidenta de la Comisión, Ursula 
von der Leyen.

Mientras, Tel Aviv abrió una 
investigación sobre la falla de los 
sistemas de defensa antiaérea a la 
hora de interceptar el avión no tri-
pulado y por qué no se activaron las 
sirenas, en el ataque perpetrado por 
los hutíes en la madrugada de ayer 
contra esa capital. El ministro de 
Defensa israelí, Yoav Gallant, pro-
metió hacer “pagar” a los respon-
sables del ataque que se saldó con 
un muerto y al menos 10 heridos. 

AFP Y REUTERS 
LA HAYA

La Corte Internacional de Justicia 
(CIJ) dictaminó ayer que la ocupa-
ción israelí de los territorios pales-
tinos –que lleva décadas– es “ilegal” 
e instó a ponerle fin “lo más rápida-
mente posible”. 

El máximo órgano judicial de la 
Organización de Naciones Unidas 
(ONU), cuyos dictámenes no son 
vinculantes, pero pueden incidir 
en la presión internacional, se pro-
nunció sobre las consecuencias le-
gales de la ocupación de territorios 
palestinos por parte de Israel desde 
1967, en un momento de creciente 
tensión tras más de nueve meses de 
conflicto bélico en Gaza. 

Nawaf Salam, el magistrado que 
preside el tribunal con sede en La 
Haya, declaró que “el Estado de 
Israel tiene la obligación de poner 
fin a su presencia ilegal en los terri-
torios palestinos ocupados lo antes 
posible”, tras un proceso sin prece-
dentes en el que medio centenar de 
países brindaron testimonio.

El tribunal dijo que las obliga-
ciones de Israel incluyen el pago 
de una indemnización por daños y 
perjuicios y “la evacuación de todos 
los colonos de los asentamientos 
existentes”. 

La CIJ tomó este caso después 
de que la Asamblea General de la 
ONU adoptó, el 31 de diciembre de 
2022, una resolución para pedirle 
su “opinión consultativa” sobre las 
“consecuencias jurídicas derivadas 
de las políticas y prácticas de Israel 
en el territorio palestino ocupado, 
incluido Jerusalén-Este”. 

El primer ministro israelí, Ben-
jamin Netanyahu, tachó el pronun-
ciamiento como una “mentira” y 
afirmó, en un comunicado, que “el 
pueblo judío no es ocupante en su 
propia tierra ni en nuestra capital 
eterna, Jerusalén, ni en nuestro pa-
trimonio ancestral de Judea y Sa-
maria”, denominación que corres-
ponde al territorio de Cisjordania 
reocupada.

El primer ministro, que viajará 
la próxima semana a Estados Uni-
dos –su principal aliado– manifestó 
que “ninguna decisión con base en 
mentiras en La Haya distorsionará 

esta verdad histórica”.
El ministro israelí de Seguridad 

Nacional, Itamar Ben Gvir, colono de
extrema derecha y partidario de la 
anexión de toda Cisjordania, denun-
ció a la CIJ como “una organización 
abiertamente antisemita y política”.

La Autoridad Nacional Palestina 
(ANP), encabezada por Mahmud 
Abbas, celebró la “histórica” deci-
sión del tribunal.

“La presidencia aplaude la deci-
sión de la Corte Internacional de 
Justicia, la considera una decisión 
histórica y exige que se obligue a 
Israel a implementarla”, declaró 

Abbas en un comunicado difundido 
por la agencia oficial palestina Wafa.
La ministra delegada de Relaciones 
Exteriores de la ANP, Varsen Agha-
bekian Shahin, afirmó que “este es 
un gran día para Palestina, histórica 
y legalmente”.

En tanto, el enviado especial del 

presidente Abbas para las relacio-
nes internacionales, Riyad al Malki, 
instó a todos los países a reconside-
rar las relaciones con Israel tras el 
fallo de la Corte. 

Hamas, por su parte, exigió una 
acción internacional “inmediata” 
para terminar con la ocupación is-
raelí de territorios palestinos. 

En junio de 1967, Israel libró la 
Guerra de los Seis Días, y arrebató 
el control de Cisjordania y Jerusa-
lén Este a Jordania; de los Altos del 
Golán a Siria, y de la franja de Gaza 
y el Sinaí a Egipto.

Posteriormente, Israel comen-
zó a ocupar los 70 mil kilómetros 
cuadrados de territorios árabes 
tomados. La Organización de Na-
ciones Unidas declaró ilegal esta 
ocupación.

“Peligro extremo” 
para la región

En las audiencias de febrero en La 
Haya, la mayoría de quienes toma-
ron la palabra llamaron a Israel a 
poner fin a la ocupación posterior a 
la Guerra de los Seis Días, y algunos 
advirtieron que una ocupación pro-
longada supone un “peligro extre-
mo” para la estabilidad en Oriente 
Medio y más allá de la región.

Los representantes palestinos 
acusaron a los israelíes de diri-
gir un sistema de “colonialismo y 
apartheid” y exhortaron a los jueces 
a que pidan el fin de la ocupación 
de forma “inmediata, total y sin 
condiciones”.

El embajador de Sudáfrica en los 
Países Bajos dijo ante los jueces que 
las políticas de Israel en los territo-
rios palestinos son una forma “aún 
más extrema” del apartheid que su 
país vivió antes de 1994.

Pero Washington salió en defensa 
de su aliado, diciendo que Israel no 
debería estar legalmente obligado 
a retirarse, sin tener en cuenta sus 
“necesidades muy reales en materia 
de seguridad”.

Israel no participó en las au-
diencias, pero presentó una con-
tribución escrita en las que califi-
caba las preguntas planteadas al 
tribunal como “perjudiciales” y 
“tendenciosas”.

Estas audiencias no están relacio-
nadas al caso presentado ante la CIJ 
por Sudáfrica, que acusa a Israel de 
cometer desde octubre actos geno-
cidas en Gaza contra la población 
palestina.

La CIJ: ilegal ocupación 
de Israel en Palestina
Reprueba Benjamin Netanyahu el fallo // La ANP y Hamas exigen 
el retiro inmediato de los invasores en Gaza y Cisjordania reocupada

ORDENA EL TRIBUNAL LA EVACUACIÓN DE LOS COLONOS 

A la vista, el alto el fuego en la franja, afi rma Washington
Berlín y Brasilia reprochan el rechazo de 
Tel Aviv a la creación del Estado palestino

▲ La familia Ibrahim Abu 
Alya en su casa, que quedó 
prácticamente destruida por los 
repetidos bombardeos israelíes, 
en la ciudad de Bani Suheila, en 
el sur gazatí. Foto Afp
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JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

En un juicio a puerta cerrada que 
sorprendió por su celeridad, ape-
nas tres sesiones, la corte regional 
de Sverdlovsk en la ciudad de Ye-
katerimburgo, peculiar capital de 
los Urales que separa las partes 
europea y asiática de Rusia, conde-
nó ayer al periodista estadunidense 
Evan Gershkovich, corresponsal en 
Moscú del diario The Wall Street 
Journal, a 16 años de cárcel en un 
régimen penitenciario de máxima 
seguridad al considerarlo culpable 
de “espionaje”.

El Servicio Federal de Seguri-
dad (FSB, por sus siglas en ruso, 
sucesor del KGB soviético) detuvo 
a Gersh-kovich, de 32 años, el 29 
de marzo de 2023 en el restaurante 
Bukovski Grill, de Yekaterimbur-
go. El periodista había viajado a la 
región de Sverdlovsk para recabar 
información y hacer entrevistas.

Según uno de los entrevista-
dos por Gershkovich, el diputado 
municipal Viacheslav Vegner –en 
declaraciones al portal de noticias 
66.ru, muy popular en los Urales–, 
el enviado de The Wall Street Jour-
nal le preguntó acerca de la actitud 
de los habitantes de la tercera ciu-
dad rusa en importancia respecto 
de la “operación militar especial” 
que lanzó el presidente Vladimir 
Putin en Ucrania, lo que piensa la 
gente de a pie sobre el grupo de 
mercenarios Wagner (de Yevgueni 
Prigozhin, magnate caído en des-
gracia cuando ordenó una fallida 
rebelión, se distanció de su protec-
tor, el presidente Putin, y murió en 
agosto de 2023 al desplomarse su 
avión privado) y la reconversión de 
la industria local en tiempos que no 
son de paz.

Al anunciar su arresto, el FSB 
emitió un breve comunicado en el 
que acusó a Gershkovich de “tratar 
de conseguir, en interés del gobier-
no de Estados Unidos (después 

se filtró que se refería a la CIA, la 
Agencia Central de Inteligencia), 
información clasificada como se-
creto de Estado sobre una de las 
empresas del complejo industrial-
militar de la región”, que la prensa 
local relacionó de inmediato con el 
consorcio Uralvagonzavod, famoso 
por fabricar y reparar tanques.

Los voceros del Kremlin, Dimitri 
Peskov, y de la cancillería, María Za-
jarova, señalaron en su momento 
que el FSB detuvo a Gershkovich 
in fraganti y que “no era el primer 
caso en que se usaba el estatus de 
periodista extranjero, acreditado 
ante el Ministerio de Relaciones 
Exteriores de Rusia, para realizar 
actividades que nada tienen que ver 
con el periodismo”.

De acuerdo con sus abogados, el 
periodista negó los cargos y se de-
claró inocente en la primera sesión 
del juicio, el 26 de junio, mientras la 
fiscalía insistió en su culpabilidad y 
solicitó ayer, en la tercera y última 
sesión, una pena de 18 años de pri-
vación de la libertad, del máximo 
de 20 años que estipula el Código 
Penal ruso por “espionaje”.

Probable intercambio

El hecho de que la Corte satisfizo 
la petición de la fiscalía y adelantó 
para el jueves de esta semana la se-
gunda sesión que estaba prevista 
para el 13 de agosto y que un día 
más tarde, ayer, el juez emitió en 
apenas cuatro minutos su vere-
dicto, parece indicar que ya hay 
avances en la negociación soterra-
da para intercambiar al periodista 
con algún ciudadano ruso detenido 
y condenado en Estados Unidos o 
país aliado suyo.

La práctica habitual muestra que 
Rusia acepta dichos canjes –como 
el más reciente que fue el de la bas-
quetbolista estadunidense Brittney 
Griner y el traficante de armas ruso 
Viktor Bout en diciembre de 2022– 
cuando los presuntos imputados de 
un delito grave en este país ya son 
condenados por la justicia.

En el caso de Gershkovich el in-
tercambio dependerá de si su de-
fensa presenta o no recurso de ape-
lación, lo que sólo puede posponer 
la fecha de su liberación. Desde el 
momento mismo de su detención, 
el gobierno de Estados Unidos co-
menzó a gestionar un posible canje, 
sin que los negociadores de ambos 
bandos hayan podido ponerse de 
acuerdo sobre a quiénes incluir 
en el intercambio de presos. “Creo 
que se puede llegar a un entendi-
miento”, respondió el presidente 
Vladimir Putin en la entrevista que 
concedió, el 8 de febrero pasado, al 
controvertido periodista estadu-
nidense Tucker Carlson, quien le 
preguntó si estaba considerando 
un canje.

Putin reconoció que había con-
tactos al respecto, pero que este ti-
po de negociaciones son efectivas 
cuando no salen a la luz pública. 
Dio a entender que Rusia estaba 
interesada en intercambiar a Ger-
shkovich, después de ser juzgado, 
por “un patriota que estimó nece-
sario hacer justicia a un sangriento 
criminal”.

El mandatario ruso, al parecer, 
se refería a un agente del FSB, Va-
dim Krasikov, condenado a cadena 
perpetua en Alemania por asesinar, 
en agosto de 2019, en un parque de 
Berlín al ex comandante separatis-
ta checheno de origen georgiano, 

Zelimjan Jangoshvili, pero hay mu-
chos otros casos de estadunidenses 
y rusos que podrían ser parte de un 
intercambio.

Se crea precedente

El caso de Gershkovich, en opinión 
del abogado Yevgueni Smirnov, 
crea un precedente porque es la 
primera vez que Rusia condena a un 
periodista extranjero por “espiona-
je”. Desde que se disolvió la Unión 
Soviética en 1991, nunca había pa-
sado, si bien se prefería expulsar a 
los corresponsales que “realizaban 
actividades incompatibles con su 
estatus”. De un tiempo para acá, el 
Ministerio de Relaciones Exterio-
res, alegando reciprocidad, suele 
anular la acreditación y la visa de 
un periodista, dando un plazo breve 
para abandonar el país.

Después de 
478 días tras la rejas

Antes de ser condenado este vier-
nes en Yekaterimburgo, Gershko-
vich estuvo en prisión preventiva 
478 días en la misma cárcel de 
Lefórtovo, en Moscú, que el co-
rresponsal del semanario US News 
&World Report, Nicholas Daniloff, 
el anterior periodista extranjero 
detenido por “espionaje”, el 2 de 
septiembre de 1986, pero cuando 

todavía existía la Unión Soviética.
Daniloff no llegó a ser juzgado. 

Tras intensas negociaciones, el 23 
de septiembre de ese mismo año, se 
le permitió salir de la Unión Sovié-
tica sin cargos. En la misma fecha, 
regresó a Moscú Gennadi Zajarov, 
empleado de la misión soviética 
ante Naciones Unidas, arrestado 
en Nueva York, tres días antes que 
Daniloff. Como parte del acuerdo 
también viajó a Occidente el disi-
dente Yuri Orlov.

The Wall Street Journal calificó 
ayer de “pantomima de condena” la 
sufrida por su corresponsal.

“Esta vergonzosa y falsa condena 
se produce después de que Evan ha 
pasado 478 días en prisión, deteni-
do injustamente, lejos de su familia 
y amigos, impedido de informar, 
todo por hacer su trabajo como 
periodista”, manifestaron el editor 
del periódico, Almar Latour, y la 
editora en jefe, Emma Tucker, en 
un comunicado.

El Comité para la Protección de 
los Periodistas calificó la decisión 
judicial de “escandalosa” y reclamó  
a las autoridades rusas que “retiren 
estas falsas acusaciones de espio-
naje y liberen inmediatamente a 
Gershkovich”. Al menos 22 perio-
distas se encuentran actualmente 
encarcelados en Rusia.

Condena la justicia rusa a 
periodista de EU por espionaje
Esperan analistas que se trate de una vía rápida para canje de presos //
El Servicio Federal de Seguridad afi rma que lo aprehendió in fraganti

LLAMA WSJ “PANTOMIMA” LA SENTENCIA DE CÁRCEL DE 16 AÑOS

▲ Evan Gershkovich, de 32 
años, es corresponsal en Moscú 
de The Wall Street Journal y 
está acusado de querer llevar 
a información clasifi cada de un 
fabricante ruso de equipo bélico a 
la CIA. Foto Afp

AFP Y REUTERS 
WASHINGTON

El presidente Joe Biden dijo 
ayer que está “presionando con 
fuerza” para lograr la puesta en 
libertad del periodista estadu-
nidense Evan Gershkovich, 
tras conocerse que la justicia 
de Rusia lo condenó a 16 años 
de prisión por espionaje.

“Estamos presionando de 
manera intensa para la libe-
ración de Evan y seguiremos 
haciéndolo”, expuso Biden 
en un comunicado, en el que 
añadió que el corresponsal de 
The Wall Street Journal “no ha 
cometido ningún delito” y es 
un “blanco” de Moscú tan sólo 
por ser reportero y ciudadano 
estadunidense.

Por su parte, la Organización 
de Naciones Unidas (ONU) ma-
nifestó que este caso “suscita 
serias preocupaciones” en ma-
teria de libertad de expresión.

“Los periodistas deberían 
poder desempeñar sus funcio-
nes profesionales esenciales en 
un entorno seguro y sin temor 
a represalias, en consonancia 
con las obligaciones internacio-
nales de derechos humanos de 
Rusia”, declaró Farhan Haq, 
vocero adjunto de la ONU.

“Pedimos la liberación de 
todos los periodistas en Rusia 
detenidos únicamente por ha-
cer su trabajo”, añadió Haq.

Joe Biden 
presiona 
para que 
excarcelen a 
Gershkovich

Es el primer 
representante 
de la prensa 
extranjera 
sentenciado 
en Moscú



REUTERS, AFP Y AP
WASHINGTON

“Se acabó el tiempo. Fuera”, ex-
ternaron ayer más demócratas a 
Joe Biden, mandatario de Estados 
Unidos, empujándole a abandonar 
su candidatura presidencial, indi-
caron medios estadunidenses. Ya 
son 34 los legisladores que pidieron 
públicamente que se retire de la ca-
rrera electoral, entre ellos Sherrod 
Brown (Ohio), Martin Heinrich 
(Nuevo México), Jon Tester (Mon-
tana) y Peter Welch (Vermont).

“Su candidatura está en trayec-
toria de perder la Casa Blanca y po-
tencialmente impactar en carreras 
cruciales de la Cámara y el Senado. 
Por estas razones, le insto a que se 
aparte”, manifestó ayer el congre-
sista Zoe Lofgren.

En tanto, Biden afirmó que re-
tomará su campaña la próxima 
semana, al tiempo que se lanzó 
contra Donald Trump, al asegurar 
que “su oscura visión de futuro no 
es lo que somos como estaduniden-
ses. Juntos, como partido y como 
país, podemos y lo derrotaremos”, 
escribió el presidente de 81 años en 
un comunicado desde su casa de la 
playa en Delaware (este), donde se 
aisló tras dar positivo por covid-19.

La presidenta de la campaña de 
Biden, Jen O’Malley Dillion, recono-
ció una “disminución” en el apoyo 
al gobernante, pero insistió en que 
sigue “absolutamente” en la con-
tienda y que la campaña ve “múlti-
ples caminos” para vencer a Trump.

La vicepresidenta de Estados 
Unidos, Kamala Harris, aseguró 
ayer a los principales donantes 
demócratas: “Vamos a ganar estas 
elecciones”. 

Por su parte, la Casa Blanca in-
formó que los síntomas de covid- 
19 en el mandatario disminuyeron 
en las recientes 24 horas, aunque 
sigue bajo medicación, pero “ha 
mejorado significativamente y 
continúa trabajando, indicó ayer 
Kevin O’Connor, médico del jefe 
de Estado.

Acercamiento 
Trump-Zelensky

Mientras, el candidato republica-
no Donald Trump habló ayer por 
teléfono con el presidente ucranio, 
Volodymir Zelensky, y le prometió 
terminar con la guerra entre Kiev 
y Moscú.

“Acordamos con el presidente 
(sic) Trump discutir en una reunión 
personal qué pasos pueden hacer 
que la paz sea justa y realmente 
duradera”, escribió el mandatario 
ucranio en su cuenta de X.

Trump, por su parte escribió en 
su plataforma Truth Social: “Yo, 
como próximo presidente de Esta-
dos Unidos, traeré la paz al mundo 
y pondré fin a la guerra que se ha 
cobrado tantas vidas y devastado a 
innumerables familias inocentes” .

STELLA CALLONI
CORRESPONSAL 
BUENOS AIRES

Durante una entrevista, el presi-
dente Javier Milei acusó al director 
para el Hemisferio Occidental del 
Fondo Monetario Internacional 
(FMI), Rodrigo Valdés, de “no 
querer” que le vaya bien a Argen-
tina, de mantener relaciones con 
el ex ministro de Economía del 
gobierno anterior, Sergio Massa, 
(también ex candidato presiden-
cial de Unión por la Patria), y de 
pertenecer al Foro de Sao Paulo y 
al Grupo de Puebla, que para él son 
“zurdos”, palabra con la que se re-
fiere a que tienen ideología política 
de izquierda.

Reclamó que su gobierno ha 
cumplido con todo, pero (los del 
FMI) “están todo el día poniendo 
peros”, y trató de terminar con las 
dudas sobre el pago de deudas y 
el estatus de las reservas interna-
cionales, mientras se disparaba el 
peso de los títulos del Tesoro en el 
activo de los bancos.

Ahora, el mandatario se prepara 
para viajar a Francia –cuando ya 
ha realizado 13 viajes por razones 
personales en poco más de seis me-
ses de gobierno– tras haber des-
pedido a 54 funcionarios, muchos 
de extrema confianza, por hacer 
críticas a su gestión, ya que su au-
toritarismo ha llegado a nuevos 
límites altos.

Antes de viajar debió resolver 

otro problema, y es que la vicepre-
sidenta Victoria Villarruel, ante la 
protesta del gobierno francés por 
los cánticos, que consideró racis-
tas, de los jugadores de la selec-
ción argentina como campeones 
de la Copa América, contestó que 
los argentinos no tenían por qué 
responder a un país “colonialista”, 
entre otros términos duros .

Lo anterior agravó las divisiones 
internas del gobierno y Milei envió 
a su hermana, Karina Milei, secre-
taria general de la presidencia, a 
disculparse ante el embajador de 
Francia, Romain Nadal, ya que 
piensa reunirse en este viaje con 
el mandatario Emmanuel Macron.

Cuentas turbias del 
ministro de Economía

Además,  el ministro de Economía, 
Luis Caputo, debió admitir que 
sacó en silencio reservas en oro 
del Banco Central (BCRA) para 
depositarlas en el exterior, en res-
puesta a la solicitud de rendición 
de cuentas –en el marco de la Ley 
de Acceso a la Información Públi-
ca–, que realizó al comenzar esta 
semana el diputado y dirigente del 
sindicato bancario Sergio Palazzo 
con el fin de que el Ejecutivo ex-
plicara esa maniobra, advirtiendo 
sobre la gravedad de dicha acción, 
ya que las reservas áureas podrían 
ser “embargadas si se diera un re-
clamo judicial contra Argentina”. 
Caputo argumentó que “si tenés 
el oro afuera, le podés sacar un 

retorno (ganancia)”, y que “el país 
necesita maximizar los retornos de 
sus activos”; es decir, especular a 
espaldas de la población.

Entre sus argumentos sostuvo 
que “tener oro en el Banco Central 
es como tener un inmueble aden-
tro de un edificio, no lo podés usar 
para nada”, mientras que si lo de-
posita en una entidad del exterior 
se puede utilizar como garantía y, 
a cambio, el Estado argentino ob-
tiene parte de las ganancias.

Un juego muy peligroso ya que 
se trata de especular, como seña-
lan los críticos de esta decisión. 
No respondió el ministro a la so-
licitud de Palazzo de explicar qué 
cantidad del metal de reserva fue 
sacado del país ni el monto ni la 
moneda en la que se harían las ope-
raciones, ante estimaciones de que 
lo que salió en oro del país son 450 
millones de dólares.

Además, el funcionario de Eco-
nomía intentó convencer de que 
todo “esta mejorando”, a la vez que 
advirtió que los argentinos “debe-
rán sacar los dólares que tengan 
ahorrados para pagar impuestos”.

Hambre y violencia

Ayer, 500 organizaciones sociales 
marcharon en todo el país, bajo el 
lema “Violencia es el hambre”, y 
realizaron un acto en el Obelisco, 
encabezado por el Premio Nobel 
de la Paz, Adolfo Pérez Esquivel.

Esto sucede en medio de otro es-
cándalo, cuando en la Cámara de 

diputados se solicita que no conti-
núen en sus bancas seis legisladores 
de la oficialista La Libertad Avanza 
(LLA), que realizaron el pasado día 
11 visitas a la cárcel a varios de los 
militares condenados por crímenes 
de lesa humanidad, durante la pasa-
da dictadura militar.

En este caso, la Comisión Pro-
vincial por la Memoria, denunció 
penalmente al diputado de LLA, 
Beltrán Benedit, por el delito de 
apología del crimen, ya que fue 
el promotor de la visita y apoyó a 
los detenidos en el penal de Ezei-
za. Benedit los considera “com-
batientes que libraron batallas 
contra la subversión marxista”, y 
preguntó: “¿Qué edad tenían estos 
presos al momento en el que se les 
inventaron cargos?, ¿los cargos han 
sido probados?, ¿no serán muchos 
inventados? Vamos a hacer un es-
crito que dirá que no se cumplen 
los derechos humanos, porque 
quienes fueron parte (terroristas) 
hoy se erigen en jueces y fallan en 
función de la venganza, la ideología 
y el negocio”.

Entre los visitados se encuen-
tran los marinos Alfredo Astiz, Ri-
cardo Cavallo –extraditado desde 
México– Adolfo Donda y Antonio 
Pernías, entre otros, todos ellos 
procesados en juicios abiertos, con 
sus derechos respetados y aproba-
dos en el mundo.

Repartir alimentos 

En otro tema, el juez federal Mar-
tin Cormick, decidió emplear la fe-
ria judicial (receso anual del Poder 
Judicial) con el fin de ejecutar una 
medida cautelar emitida anterior-
mente por el togado Walter Lara 
Correa, que obliga al gobierno a 
cumplir con los programas ali-
mentarios vigentes del Ministerio 
de Capital Humano.

El asunto se encuentra ya en el 
tercer mandato en el que la justicia 
ordena el cumplimiento de repar-
tir miles de toneladas de alimentos 
que corresponden, debida y justa-
mente, a los comedores populares, 
como había determinado el gobier-
no anterior.

DENUNCIA EL EQUIPO DE NICOLÁS MADURO UN PLAN PARA SABOTEAR LA ELECCIÓN Ya son 34 los 
legisladores 
que urgen a 
Biden a dejar 
la candidatura 

 Jorge Rodríguez, jefe de 
campaña de Venezuela 
Nuestra, que promueve la 
relección de Nicolás Maduro, 
denunció ayer la presunta 
puesta en marcha de un plan 
de parte de algunos sectores 
opositores de este país 
caribeño con el propósito de 
desconocer los resultados de 
los comicios presidenciales 
del domingo 28 de julio.  
Señaló que el ardid incluye “la 
publicación de falsas 
encuestas a boca de urna, 
apoyadas por cifras 
difundidas por medios de 
comunicación internacionales 
como CNN en español”, y 
acusa que hay ingerencia de 
otros países. Rodríguez 
aseguró que los actuales 
sondeos de intención de voto 
dan al mandatario chavista 
una ventaja de 15 por ciento 
por encima de su principal 
contrincante. Foto Ap, con 
información de Sputnik
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Gobierno de Milei sacó  
en silencio reservas de 
oro del Banco Central
Exige Economía pagar impuestos con dólares ahorrados



ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El lunes pasado, alrededor de las 
ocho de la mañana, se avistó una 
pequeña embarcación de made-
ra a pocos kilómetros del puerto 
canario de La Restinga en la que 
viajaban 56 personas procedentes 
del África subsahariana, deshidra-
tadas, ateridas de frío y con terror 
después de pasar más de ocho días 
a la deriva en alta mar. 

Entre ellos estaban una pequeña 
de dos años y un joven de 20 que 
llegaron en estado crítico a tierra 
firme y murieron horas después 
en el hospital público de la isla 
del Hierro.

Se calcula que los pasados 18 
meses alrededor de 60 mil migran-
tes llegaron a suelo europeo por la 
ruta de las Canarias, de los cuales, 
más de 7 mil son menores de edad 
que, en su mayoría, viajaban solos. 

En la crisis migratoria que se re-
gistra en Europa, las islas Canarias, 
en España, o Lampedusa, en Italia, 
son algunas de las zonas de más alta 
mortalidad, por la falta de recursos, 
el hacinamiento en el que subsisten 
los migrantes que llegan con vida a 
tierra y por la falta de medios públi-
cos para atenderlos. 

Los dramas son diarios y sin 
tregua. Por ejemplo, el pasado 7 
de julio llegó a isla del Hierro una 
embarcación con 147 migrantes 
que estuvieron 12 días a la deriva, 
varios de ellos sin agua ni combus-

tible. Viajaban una niña de nueve 
años y un pequeño de seis, la pri-
mera con su madre, una guineana 
de 24 años que aspiraba a reunirse 
con su esposo en Europa, mientras 
el segundo lo hacía con su padre. 
Pero la falta de agua y alimentos 
provocó la muerte de sus respec-
tivos progenitores y los pequeños 
fueron testigos de cómo otros pa-

sajeros arrojaron sus cadáveres al 
mar para evitar infecciones y quitar 
peso. Ambos están desde entonces 
internados en un hospital de la 
isla, aún en shock y con la salud 
muy precaria. 

También está el caso de Makam, 
de 19 años, quien llegó a Canarias 
desde Mali, huyendo de la guerra. 
En España vive en un centro de aco-
gida de migrantes: “Tengo todavía 
miedo a morir, al mar; el viaje fue 
muy difícil”. No tiene padres y está 
solo en Europa, además ni siquiera 
sabe de la situación de su familia en 
Mali debido al conflicto bélico. 

El presidente autonómico, Fer-
nando Clavijo, del partido regiona-
lista Coalición Canaria, explicó su 
desesperación ante la situación, en 
la que reconoce que “España vulne-
ra todos los tratados internaciona-
les de respeto a la infancia”. 

Vaticinó: “si ocurre la mitad de lo 
que previsiblemente va a suceder 
en llegadas de aquí a fin de año, no 

vamos a tener capacidad ni espacio 
físico para atenderles”.

“Me niego a creer que vivimos 
en un país donde no se quieren 
garantizar los derechos de niños 
y niñas que pueden ser nuestros 
hijos, hermanos, sobrinos o nietos. 
Esos dos menores siguen sobreco-
gidos, ensimismados. Puede que 
vieran hundirse a sus padres para 
siempre en el mar o que quienes les 
rodeaban hicieran lo posible para 
que no lo presenciaran, pero saben 
que murieron”.

Aumenta orfandad 
de menores

Desde su llegada, ambos están en la 
lista de menores tutelados por el go-
bierno de Canarias y, en cuanto re-
ciban el alta en el hospital pasarán 
a un centro adecuado a su edad y re-
cibirán atención sicológica. Clavijo 
reconoce que los medios son esca-
sos para la altísima concentración 

de menores migrantes en orfandad 
que están en su territorio; se calcula 
que en España hay alrededor de 13 
mil 200 menores en esta situación, 
de los cuales, cinco mil 700 están 
en el pequeño archipiélago canario. 

De ahí la urgencia de que el res-
to de comunidades autónomas les 
abran sus puertas y se agilicen los 
trámites para hacerlo, puesto que 
al tratarse de menores el trámite 
burocrático es más laborioso, com-
plejo y tardado. 

En una reunión presidida por el 
gobierno central se acordó con la 
mayoría de las comunidades autó-
nomas el traslado de 370 menores. 
La única región que se negó a su-
marse al plan fue Cataluña, cuyo 
gobierno nacionalista presidido por 
Esquerra Republicana alegó que 
sus centros de acogida están satu-
rados y reclamó autonomía para su 
política migratoria. 

El plan de choque depende de la 
aprobación de una reforma de ley 
de extranjería en la que se prevé 
que sea obligatoria la acogida de 
estos menores. 

Hasta junio, llegaron a Canarias 
más de 19 mil personas, el triple 
que en 2023 en el mismo periodo, 
y el gobierno local teme que 2024 
termine ampliamente por encima 
del récord de 40 mil del año pasado. 

Ayer fue rescatada otra embarca-
ción en la que viajaban 66 personas, 
informó la delegación del gobierno. 
Se estima que hay cerca de 300 mil 
migrantes esperando en Maurita-
nia subir a un cayuco de madera e 
iniciar la mortífera travesía. 

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

Begoña Gómez, esposa del pre-
sidente del gobierno español, el 
socialista Pedro Sánchez, se negó 
a declarar ayer –por recomenda-
ción de su abogado– en una au-
diencia del proceso abierto en su 
contra por presuntos delitos de co-
rrupción en los negocios y tráfico 
de influencias, a raíz de sus actua-
ciones empresariales. 

El abogado de Gómez, el ex mi-
nistro Antonio Camacho, le acon-
sejó no declarar por “falta de garan-
tías”. El juez “debe delimitar cuál es 
el objeto de la investigación, porque 
esta es una garantía para los investi-
gados, y con la delimitación que ha 
hecho, y hago referencia al propio 
juez a través del auto de 1º de julio, 
este procedimiento se ha quedado 
sin contenido”, agregó. 

La causa fue iniciada a raíz de 
una querella presentada por el 
sindicato ultraderechista Manos 
Limpias y alimentada en las se-
manas posteriores por informes 
de la Guardia Civil, y pruebas en 
torno a su actividad profesional 
en varios proyectos, entre ellos 
la creación de una maestría en 
la Universidad Complutense so-
bre la captación de fondos pú-
blicos. Los delitos de tráfico de 

influencias y corrupción en los 
negocios, tipificados en el Código 
Penal, se atribuyen por primera 
vez en la historia a la esposa o pa-
reja de un presidente del gobier-
no español.

El proceso judicial contó con la 
comparecencia de dos altos directi-
vos de la Universidad Complutense 
que fueron citados para aclarar el 
proceso de asignación de recursos 

para la creación del plan de estu-
dios de la maestría y, sobre todo, 
por qué la esposa de Sánchez re-
gistró a su nombre un programa 
de informática creado por multina-
cionales y una empresa paraesta-
tatal y por el cual, presuntamente, 
se logró un beneficio económico 
de más de un millón 900 mil pe-
sos en el primer año de su puesta 
en marcha.

▲ Begoña Gómez, esposa 
del jefe de gobierno español, 
Pedro Sánchez, y directora 
de la cátedra de transformación 
social de la Universidad 
Complutense, durante el 
cuarto Congreso 
Iberoamericano realizado en 
mayo de 2021 en el 
CaixaForum, en Madrid. 
Foto Europa Press

La ultraderecha 
catalana 
rechaza 
acoger a niños 
huérfanos
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Esposa del presidente de España se 
niega a declarar por falta de garantías

AFP Y REUTERS
DACA

Al menos 105 muertos dejó en 
Bangladesh la fuerte represión 
policial a las protestas de jóvenes 
contra las cuotas de empleo del 
gobierno que “favorecen injus-
tamente a los aliados del par-
tido en el poder”, argumentan 
los manifestantes. En tanto, las 
autoridades decretaron el toque 
de queda y autorizó el desplie-
gue de militares. 

“Hemos prohibido todas las 
manifestaciones, procesiones y 
reuniones públicas en Daca hoy 
(ayer)”, sostuvo el jefe de la poli-
cía, Habibur Rahman, añadien-
do que la medida era necesaria 
para garantizar “la seguridad 
pública”.

Ayer los manifestantes asalta-
ron una cárcel en Narsingdi, a 50 
kilómetros de la capital, libera-
ron a los reclusos y prendieron 
fuego al edificio, indicó un oficial 
de policía.

El gobierno también cortó 
algunos servicios de telefonía 
móvil, se interrumpieron las 
telecomunicaciones y los cana-
les de noticias de televisión de-
jaron de transmitir.

Dramas diarios y sin 
tregua para migrantes 
de África a Europa

EN 18 MESES LLEGARON 60 MIL PERSONAS 

Bangladesh: 
policía mata a 
105 jóvenes 
al reprimir 
protestas 



ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA  
Y JARED LAURELES  
CORRESPONSAL Y REPORTERO

La mayoría de los trabajadores de la 
sección 271 del Sindicato Nacional 
Minero aseguraron que un grupo 
minoritario mantiene el bloqueo 
en accesos a la siderúrgica Arce-
lorMittal, en Lázaro Cárdenas, 
Michoacán, y advirtieron que “no 
habrá otra negociación”, dado que 
las propuestas fueron avaladas en 
asamblea.

Luego de que ayer un reducido 
grupo de trabajadores mantuvo blo-
queados los accesos principales de 
la mina y las banderas rojinegras, 
integrantes del gremio minero se-
ñalaron que tal acción es “violatoria 
de la libertad sindical”, toda vez que 
el grupo minoritario está en contra 
de la decisión de más de 3 mil per-
sonas afiliadas al sindicato, por lo 
que se está vulnerando la decisión 
de la asamblea.

El Consejo General de Vigilan-
cia y Justicia de la sección 271 hizo 
notar que las negociaciones fueron 
encabezadas por el senador Napo-
león Gómez Urrutia, quien inclu-
so intervino personalmente en la 
asamblea donde se dieron a conocer 
las mejoras en beneficio de los tra-
bajadores y sus familias. 

Puntualizó que, de acuerdo con 
sus estatutos y declaración de prin-
cipios, cuando exista el caso de que 
varios trabajadores no estén de 
acuerdo  con las decisiones de la 
asamblea, “se deberá interponer el 
recurso firmado por la mayoría de 
los trabajadores”.

Sin embargo, aseguró, que lo 

anterior “no sucedió, sino por el 
contrario, esta minoría de trabaja-
dores pretenden hacer a un lado la 
decisión de la gran mayoría de los 
compañeros”.

Por ello, el sindicato solicitó a los 
trabajadores afiliados a la sección 
respetar los acuerdos alcanzados 
y votados por la mayoría, pues fue-
ron realizados por el presidente y el 
secretario general del Comité Eje-
cutivo Nacional y de las Comisiones 
Salariales y de la participación de 
los trabajadores en las utilidades, 
“por lo que el conflicto legalmente 
ha concluido”.

La sección 271 llamó a evitar 
“cualquier intento de división y 
acciones” que vayan en contra del 
sindicato y que pretendan acabar el 
contrato colectivo de trabajo.

“Los inconformes” señalan 
anomalías en el cónclave

Mientras en Michoacán, integran-
tes del grupo disidente expusieron 
que mantienen las banderas rojine-
gras porque están inconformes por 
las irregularidades que se dieron 
el jueves anterior en la asamblea 
general de su gremial, en la que se 
acordó el levantamiento de la huel-
ga, la cual comenzó el pasado 24 de 
mayo.

Aseguraron que durante la asam-
blea del 18 de julio ya se había vo-
tado por el “no” al levantamiento 
del paro, debido a que entre las 
propuestas no estaba contemplado 
el reparto de utilidades, que era la 
principal demanda.

 “Después nos salimos buena 
parte de la asamblea, y se reorga-
nizaron los que quedaron adentro 

del auditorio, que eran minoría y 
votaron a favor de que se levantara 
la huelga”, manifestó Alberto, inte-
grante del comité.

En 2021 se repartieron en utili-
dades para los trabajadores mil 800 
millones de pesos; en 2022 fueron 
600 millones y en 2023 sólo 300 
millones de pesos, cuando la pro-
ducción de acero fue mayor, asegu-
ró otro quejoso.

 Dijeron que en la visita progra-
mada del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador a Michoacán 
para este fin de semana, una comiti-
va acudirá para entrevistarse con el 
jefe del Ejecutivo, para comentarle 

sobre las irregularidades durante el 
levantamiento de huelga.

 Comentaron que en los próximos 
días se llevará a cabo otra asamblea 
general, donde se tomará la deci-
sión de si se levanta o no la huelga.

La tarde del jueves el Sindicato 
Nacional Minero anunció la solu-
ción a dicho paro laboral tras llegar 
a un acuerdo con la siderúrgica.

El convenio más importante fue 
que los trabajadores lograron el pa-
go de 100 por ciento de los salarios 
caídos del total de los 55 días que 
duró la huelga.

Los mineros recibirán un pago 
de 60 mil pesos netos adicional al 

reparto de utilidades como incenti-
vo para cada trabajador de planta y 
eventuales sindicalizados, así como 
un incrementó de 8 por ciento direc-
to al salario retroactivo al primero 
de mayo, además de una ayuda social 
de 17 mil pesos en vales de despensa.

Gómez Urrutia acusa a la acerera de “fi nanciar al grupo disidente”
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Una “minoría” aún mantiene huelga 
en ArcelorMittal, aseguran mineros  

LA ACCIÓN ES “VIOLATORIA DE LA LIBERTAD SINDICAL”, DICEN 

ANDREA BECERRIL

El dirigente nacional del Sindicato 
Nacional Minero, Napoleon Gómez 
Urrutia, responsabilizó a la empre-
sa ArcelorMittal de tratar de provo-
car la división en ese organismo, al 
financiar a “un grupo minoritario”  
en la sección 271 de Lázaro Cár-
denas, Michoacán, que se opone a 
levantar la huelga, a pesar de que 
la gran mayoría de los trabajadores 
de la siderúrgica lo acordó en asam-
blea un día antes.

En entrevista, el senador de More-
na resaltó que además de despresti-

giar al sindicato, como lo han hecho 
en varias ocasiones, la directiva 
en México de la trasnacional –con 
presencia en 60 países y una de las 
mayores siderúrgicas del mundo– 
pretende responsabilizarlo  de no 
cumplir el acuerdo que puso fin a la 
paralización de labores en la acerera.

“Están buscando crear un con-
flicto alterno para desviar la aten-
ción sobre los malos manejos e irre-
gularidades en que  han incurrido”.

Anunció que van a darlas a cono-
cer, entre ellas la  ineficiencia, pero 
sobre todo una gran corrupción 
interna.

“Tenemos todos los casos, depar-

tamento por departamento de con-
tratistas que aseguraron laborarían  
sólo por unos meses, pero ya llevan  
años, porque son socios y cómplices 
de la dirección de la empresa”.

Propició el movimiento “por 
no pagar las utilidades”  

El senador Gómez Urrutia recalcó 
que espera que la matriz de Arce-
lorMittal se entere de la situación 
real y que tome cartas en el asun-
to, debido a que  la dirección de la 
siderúrgica en México se ha dedica-
do a tratar de minar al sindicato y 
obligó a los trabajadores a estallar 

la huelga, luego de negarse a pagar 
las utilidades que les corresponden.

“Ayer ArcelorMittal pagó otro  
desplegado en el que acusan al sin-
dicato minero de no poder resolver 
el conflicto, ya que, sostiene, hay un 
grupo disidente, pero es un grupo 
que está financiado por la empre-
sa.”, señaló. 

“Son menos del 10 por ciento y 
este  viernes ni siquiera escucharon 
el resultado de la negociación, se sa-
lieron de la asamblea y pretendían 
que los demás lo siguieran, pero la 
gran mayoría, cerca de  3 mil mine-
ros no les hicieron caso”.

Expuso que fue una negociación 

difícil, muy complicada por la cerra-
zón de la directiva de ArcelorMittal 
que al final accedió a pagar 100 por 
ciento de salarios caídos, 60 mil pe-
sos netos como complemento del 
reparto de utilidades a cada uno de 
los mineros y metalúrgicos y 17 mil 
pesos en vales de despensa, así co-
mo un alza salarial de 8 por ciento, a 
partir del pasado primero de mayo.

“Fue un muy buen arreglo, que 
aprobó más de 90 por ciento de los 
miembros de la sección 271, quie-
nes están dispuestos a defender-
lo y a no permitir que la empresa 
los divida e insista en atacar a su 
sindicato”.

▲ Integrantes de la sección 271 
del Sindicato Nacional Minero 
que mantienen un bloqueo 
en la puerta 2 de acceso a las 
instalaciones de la acerera 
ArcelorMittal, en el municipio de 
Lázaro Cárdenas, Michoacán. 
Foto La Jornada

Advierten que no habrá otra 

negociación, pues “las propuestas 

fueron avaladas en asamblea, por lo 

que el confl icto legalmente concluyó”
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RUBICELA MORELOS CRUZ  
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR. 

Tras la publicación del nuevo ta-
bulador de sueldos de la Fiscalía 
General de Morelos (FGE) en el pe-
riódico oficial Tierra y Libertad, el 
fiscal Uriel Carmona Gándara pasó 
de ganar 80 mil pesos a 102 mil pe-
sos netos al mes.

El “ajuste” de 25 por ciento, como
lo llamaron los diputados de la 55 
Legislatura que lo avalaron en junio 
pasado, también beneficiará  a man-
dos medios, superiores, personal 
operativo, de confianza y sindicaliza-
dos, así como a los mandos y emplea-
dos de la Fiscalía Anticorrupción.

Sin embargo, en abril de 2019 
se publicó un primer tabulador de 
sueldos de la FGE como órgano 
constitucional autónomo, donde 
se indicaba que la percepción total 
del fiscal sería de 80 mil pesos, sin 
más indicaciones. Pero el 17 de ju-
lio publicaron en el periódico oficial 
que el fiscal tendrá “una percepción 
total” de 102 mil 206 pesos, con de-
ducciones de ley por 23 mil pesos, y 
un saldo “neto” de 79 mil 173 pesos.

En estos dos tabuladores existen 
detalles: en el primero no se especi-

fican deducciones de ley, mientras 
en el publicado en julio pasado, le 
deducen por ley 23 mil pesos.

En 2018, el ex gobernador Graco 
Ramírez propuso a Uriel Carmona 
y en febrero los diputados de la 53 
Legislatura, lo avalaron como fiscal 
autónomo por nueve años.

En agosto de 2023 fue detenido 
por elementos de las fiscalías de 
la Ciudad de México y de Morelos, 
acusado de obstruir la justicia en el 
feminicidio de Ariadna N. Estuvo 
48 días encarcelado en un penal de 
máxima seguridad y fue vinculado a 
proceso por cuatros procesos pena-
les; tres relacionados con el caso de 
la joven y otro por tortura a un joven 
de Huitzilac.

De 2022 a 2023, los legisladores 
morelenses también incrementaron 
el presupuesto de la FGE de 738 
millones pesos a mil 82 millones de 
pesos, el cual sería para mejorar la 
procuración de justicia y la adquisi-
ción de un helicóptero. Ninguno de 
ambos proyectos se ha concretado.

El miércoles pasado, en rueda de 
prensa, Carmona Gándara confir-
mó que no se había hecho la com-
pra, y no tenía “ningún presupuesto 
todavía aprobado”. En abril de 2023  
aseguró que compraría la aeronave 
con la ampliación presupuestal.

Controlan fuga 
de hidrocarburo 
en Jalisco tras 
labor de 8 horas

JUAN CARLOS G. PARTIDA 
E ISRAEL DÁVILA  
CORRESPONSALES

Una fuga de hidrocarburos que 
por más de ocho horas mantuvo en 
peligro a pobladores del municipio 
de Zapotlanejo, logró ser conteni-
da poco antes de las 3 de la tarde, 
y controlada y sellada en su totali-
dad a las 20 horas de ayer, al tiempo 
que unas 207 personas que fueron 
evacuadas de las comunidades de 
La Laja, La Mora y La Mezquitera, 
pudieron regresar a sus hogares de 
forma segura y tranquila, informó 
Protección Civil de Jalisco.

Desde las 5 de la madrugada 
del viernes se reportó una enor-

me emanación de combustible, al 
parecer producto de huachicoleo, 
que cubrió de vapores explosivos un 
amplio radio en torno al sitio don-
de el ducto de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) fue perforado.

La labor de contención la reali-
zaron autoridades municipales, es-
tatales, federales y de Pemex, que 
trabajaron de forma coordinada 
en la fuga del ducto, ocurrida en La 
Mezquitera, que debió ser evacuada 
junto a habitantes de La Laja y La 
Mora, pese a que varios se negaban 
a abandonar sus hogares.

Todo indica que se trató de una 
toma clandestina luego de que se 
reportó que fueron aseguradas dos 
pipas en las inmediaciones, aunque 
no hay personas detenidas.

Ante lo peligroso de la filtración, 
que produjo un chorro de varios 
metros de altura y provocó una 
densa nube de vapores explosivos 
durante buena parte de la mañana, 
se desplegaron al menos 169 fun-
cionarios de 19 dependencias de los 
tres órdenes de gobierno.

“Después de concluir las labores 
de evacuación en la zona afectada, 
equipos especializados están enfo-

cados en la contención y la repa-
ración de la fuga de hidrocarburo, 
donde (sic) al momento autoridades 
de Pemex informan que se encuen-
tra tapada y se está trabajando en 
el sellado de misma”, dio a conocer 
la administración estatal en un 
comunicado.

Cierran la México-Toluca, 
tras volcadura de pipa

En el estado de México, una pipa 
cargada de gasolina volcó ayer al 

mediodía en la carretera México-
Toluca a la altura del kilómetro 38, 
en la zona conocida como La Escon-
dida, en el municipio de Ocoyoacac, 
lo que obligó a las autoridades ce-
rrar durante ocho horas la circula-
ción por esta vialidad en el sentido 
hacia la capital mexiquense.

A pesar de que la unidad quedó 
volcada sobre el acotamiento y el 
carril de baja velocidad, se deter-
minó cerrar la vialidad debido a una 
fuga de combustible y para evitar 
el riesgo de alguna conflagración. 
La circulación se reanudó minutos 
antes de las 20 horas.

El fi scal de Morelos pasa de 
ganar $80 mil a 102 mil al mes

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH. 

La comunidad nahua de Santa 
María Ostula, municipio de Aqui-
la, exigió a los gobiernos federal y 
estatal desconocer al ex dirigente  
de autodefensas de ese poblado, 
Cemeí Verdía Zepeda, como su in-
terlocutor o representante, y que 
reconozcan como únicos interlo-
cutores válidos y representantes 
a quienes fueron nombrados du-
rante su asamblea general.

En una carta abierta al pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador y al gobernador de Mi-
choacán, Alfredo Ramírez Bedolla, 
así como a organismos defensores 
de derechos humanos, la comuni-
dad nahua demandó también cas-

tigo a los culpables del homicidio 
de Antonio Regis Nicolás y de la 
ejecución extrajudicial de Lorenzo 
Froylán de la Cruz Ríos.

La comunidad de Santa María 
Ostula pidió que no queden im-
punes los asesinatos de Isaul Ne-
mesio Zambrano, Miguel Estrada 
Reyes, Rolando Magno Zambra-
no, Eustacio Alcalá Díaz y Juan 
Medina; además demandaron la 
presentación con vida de Antonio 
Díaz, Ricardo Lagunes y José Ga-
briel Pelayo.

Pide desmantelar al CJNG

Asimismo solicitó el desmante-
lamiento del cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) y el cese de la 
protección que otorgan a dicho gru-
po criminal funcionarios y mandos 
policiales corruptos, así como la 
permanencia de Bases de Opera-
ciones institucionales donde ope-
ran los tres órdenes de gobierno.

Señalaron que en las últimas 
cuatro décadas suman 40 homi-
cidios y cinco desaparecidos de la 
comunidad de Ostula. Es por ello 
que “desde 2009 reorganizamos 
nuestra guardia comunal y recu-
peramos más de mil hectáreas que 
nos habían sido despojadas. A par-

tir de ese momento y hasta el día 
de hoy hemos sufrido el asesina-
to de 40 comuneros y la desapari-
ción de cinco más”.

 En su misiva, los pobladores co-
mentaron que han sido acosados 
por sucesivos cárteles que dispu-
tan su territorio como si se tratara 
de una “plaza”: La familia michoa-
cana, Los caballeros templarios y 
actualmente el CJNG, “mismo que 
lanzó sobre nuestra población un 
despiadado ataque, incluso usando 
drones y explosivos en los prime-
ros días de julio.

 Pidieron a los gobiernos federal 
y del estado dejar de proteger a Ce-
meí Verdía, quien desde hace seis 
años fue desterrado de la comu-
nidad nahua, luego de haber sido 
líder del grupo de autodefensas de 
Ostula de 2012 a 2018.

 El pasado 1º de julio fue asesi-
nada en Colima la hija de Cemeí, 
al ser confundida con él, porque 
iba a bordo de una camioneta pro-
piedad de su padre. Verdía respon-
sabilizó del homicidio a Germán 
Ramírez, jefe de la policía comunal 
de Ostula y hace años subalterno 
del ex líder de autodefensas, quien 
no sólo estuvo preso cuando diri-
gía a la guardia comunal, sino que 
fue víctima de siete atentados.

Comunidad nahua de Ostula desconoce 
a Cemeí Verdía como su interlocutor

▲ Cientos de trabajadores de al menos 19 dependencias del gobierno 
de Jalisco fueron desplegados ayer en los alrededores del municipio 
de Zapotlanejo, tras una fuga de hidrocarburos. Foto Arturo Campos 
Cedillo

Los únicos 

representantes 

válidos fueron 

nombrados en 

asamblea, dice 

Retornan a sus 
viviendas 207 
pobladores 
desalojados en 
Zapotlanejo
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VICENTE JUÁREZ 
CORRESPONSAL 
SAN LUIS POTOSÍ, SLP

Un juez de control vinculó a proceso 
a dos elementos de la Guardia Nacio-
nal (GN) por su presunta responsa-
bilidad en la muerte de una niña de 
9 años (y heridas a su hermano de 
15) la madrugada del 13 de julio en la 
carretera 57, cerca de San Lorenzo, 
municipio de Villa Hidalgo.

Los imputados son Roberto N y 
Guillermo N, a quienes el juez de 
control responsabilizó de homicidio 
calificado con alevosía y ventaja, así 
como homicidio calificado en grado 
de tentativa contra el adolescente y 
sus padres.

El juzgador determinó que los 
uniformados sigan en prisión pre-
ventiva en el penal La Pila, capital 
del estado, a fin de evitar que se sus-
traigan de la acción de la justicia. La 
audiencia se realizó ayer de las 4 de 
la tarde a las 9 de la noche.

El 13 de julio una familia fue inter-
ceptada alrededor de las 3 de la ma-
drugada por una unidad de la GN; 
los efectivos abrieron fuego contra 
el vehículo particular con placas de 
Tamaulipas, en el que se trasladaban 
cuatro personas. En el lugar murió 
la menor y quedó herido su hermano 
a consecuencia de los disparos.

Asesinan a pasante de  
enfermería en Veracruz

Dayana N, pasante de enfermería 
en el Instituto Mexicano del Segu-
ro Social (IMSS) de Coatzacoalcos,  
Veracruz, fue asesinada ayer a bala-
zos afuera de un hospital cuando se 
preparaba para entrar a su trabajo, 
informó la Fiscalía General del Es-
tado (FGE).

Según las primeras versiones el 
agresor fue identificado como Se-
bastian N, ex pareja y compañero 
de trabajo de la joven, y habían ter-
minado recientemente su relación 
sentimental. Dayana, egresada de la 
Universidad Sotavento, recibió un 
disparo en la cabeza. 

En otro hecho, Daniela Trejo 
Serna, de 11 años, fue encontrada 
violentada y sin vida en Agualeguas, 
al norte del estado de Nuevo León, 
informaron autoridades. La menor 
fue vista por última vez el 17 de ju-
lio, y presuntamente permanecía 
privada de la libertad en el munici-
pio de Cerralvo.

Asimismo, el profesor Juan Ma-
nuel N fue declarado culpable de 
violación agravada en perjuicio 
de una de sus alumnas de 15 años, 
hecho cometido dentro de las ins-
talaciones del Colegio de Ciencias 
de Humanidades (CCH) Naucalpan. 

Con información de 
Iván Sánchez, Raúl Robledo

y Silvia Chávez, corresponsales

Se llenan por recientes lluvias presas 
de más de 4 municipios de Durango  

SLP: vinculan 
a proceso a 2 
agentes de la 
GN ligados a
la muerte 
de una niña

SAÚL MALDONADO 
Y RAÚL ROBLEDO
CORRESPONSALES 

Las presas de los municipios de 
Guadalupe Victoria, Poanas, Vi-
cente Guerrero y la zona rural de 
la capital de Durango, se llenaron 
en las recientes horas debido a las 
intensas lluvias que cayeron, luego 
de un año sin precipitaciones, dio a 
conocer la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua).

El organismo explicó que en 
algunos ayuntamientos del norte 
del estado no se habían registrado 
aguaceros como en Ocampo e Indé 
y en algunos, han sido mínimas y 
no se alcanza a medir como en San 
Bernardo.

Las precipitaciones se concen-

traron en el Valle del Guadiana y 
distrito de riego 052, que abarca 
los municipios de Canatlán, Du-
rango, Nombre de Dios, Poanas, 
Vicente Guerrero, Guadalupe 
Victoria y Súchil, donde varios 
pueblos se inundaron debido a la 
gran cantidad de líquido que cayó 
en minutos. 

Los registros de la Conagua se-
ñalaron que la mayor concentra-
ción de lluvia ocurrió en el muni-
cipio de Canatlán, donde cayeron 
95 milímetros.  

Indicó que en el ayuntamiento 
de Vicente Guerrero, se contabili-
zaron precipitaciones de 57.2 mi-
límetros, en Poanas alcanzaron los 
76 y en la ciudad de Durango, las 
lluvias fueron de apenas 15.2 milí-
metros, la misma cantidad cayó en 
la cabecera de Guadalupe Victoria.

En la zona rural colindante con 
la capital del estado en menos de 
20 minutos se inundaron al me-
nos cuatro poblados: El Durazno, 
El Pueblito, El Nayar y La Vinata. 

En la región serrana de El Sal-
to, municipio de Pueblo Nuevo, 
las precipitaciones fueron de 21 
milímetros y en Navíos, municipio 
de Durango, de 21, mientras en Ta-
mazula, 22 milímetros. 

Pese a las lluvias registradas en 
la primera quincena de julio, sólo 
dos municipios registraron varia-
ciones de retroceso en sus condi-
ciones de sequía. 

La estadística del Monitor de 
sequía estableció que solamente 
los ayuntamientos de Guadalupe 
Victoria y Peñón Blanco tuvieron 
alguna variación con las lluvias de 
la primera quincena del mes de 
julio, al pasar de sequía severa a 
moderada. 

Durango sigue manteniendo los 
mismos 14 municipios con estiaje 
excepcional, el más elevado de las 
mediciones de la Conagua. 

Mientras que con sequía extre-
ma permanecen seis ayuntamien-

tos y con estiaje severo 11, por 
lo tanto, además de Guadalupe 
Victoria y Peñón Blanco, Gómez 
Palacio, también se encuentra en 
sequía moderada. 

En Nuevo León, las cortinas de 
las presas Cerro Prieto, en Lina-
res, y La Boca, en Santiago fueron 
abiertas simultáneamente ayer pa-
ra iniciar el desfogue de agua en 
ambos embalses. Cerro Prieto lle-
gó a un almacenamiento de 101.85 
por ciento; mientras que La Boca 
alcanzó 101 por ciento, lo que hizo 
necesario verter el excedente para 
evitar problemas.

En el caso de la presa Cerro Prie-
to, no hay posibilidad de direccio-
nar el agua liberada hacia a otras 
presas por lo que terminará en el 
mar, sin poder ser utilizada para 
riego o consumo.

El embalse El Cuchillo, sigue 
abierta desfogando hacia la presa 
Marte R. Gómez, y tiene un alma-
cenamiento de 943 millones de 
metros cúbicos, que equivalen a 
83.9 por ciento de su capacidad 
equivalente a mil 123 millones de 
metros cúbicos.

Sedena aplica Plan DN-III en Izcalli tras desbordarse presa

SILVIA CHÁVEZ, CLAUDIO 
BAÑUELOS, JAVIER SANTOS
Y JUAN RICARDO MONTOYA  
CORRESPONSALES

Elementos del Ejército Mexicano, 
en coordinación con la Guardia 
Nacional  y cuadrillas de diversas 
corporaciones del municipio de 
Cuautitlán Izcalli, estado de Méxi-
co, aplicaron el Plan DN-III y se su-
maron ayer a las labores de retiro 
de lodo y basura tras el desborda-
miento de la presa El Ángulo, de-
bido a las torrenciales lluvias. Tam-
bién auxiliaron en el ayuntamiento 
de Atizapán de Zaragoza, después  
del derrame del río Chamacueros, 
que afectó al menos 60 viviendas 
en la localidad de San José El Jaral. 

Dos vehículos, una patrulla y 
una grúa quedaron atrapados a la 
altura del kilómetro 2 del Circuito 
Exterior Mexiquense que fue ce-
rrado por los aguaceros del jueves. 

Equipos de rescate lograron sa-
car a dos policías estatales quienes 
quedaron atrapados en la batea de 
la patrulla, incluso uno de ellos sa-
lió nadando auxiliado con un lazo. 
No obstante, cinco trabajadores 
que llegaron en una grúa para sa-
car la unidad también quedaron 
anegados en el agua y fue necesario 
sacarlos en lancha. 

Ayer a las 6 de la mañana fue re-
abierta la circulación en el Circuito 
Exterior Mexiquense, que presen-
tó carga vehicular debido al ingre-
so y salida de unidades que por más 
de 12 horas quedaron detenidas.

Daniel Serrano, alcalde more-
nista electo de Cuautitlán Izcalli, 
indicó que la invasión del vaso re-
gulador del embalse por las naves 

industriales es la causa principal 
de los desbordamientos que afec-
tan las colonias aledañas, “la cons-
trucción de bodegas industriales 
en terrenos de la presa nunca debió 
darse, y las administraciones mu-
nicipales lo saben; es un tema de 
corrupción”.

En tanto, la Comisión del Agua 
del Estado de México (CAEM) in-
formó en un comunicado que en 
Atizapán de Zaragoza hubo afec-
taciones en la colonia San José El 
Jaral, donde al menos 60 casas 
quedaron inundadas por el des-

bordamiento del río Chamacueros. 
En Aguascalientes, autoridades 

de Protección Civil reportaron una 
persona desaparecida, 19 casas 
encharcadas y 15 vehículos vara-
dos, así como una familia que fue 
rescatada luego de la tormenta que 
azotó la capital, principalmente en 
las zonas oriente y sur.

En este contexto, las lluvias que 
cayeron ayer en Nayarit provoca-
ron la caída de árboles y cables de 
alta tensión en municipios de la 
costa, por lo que se vio afectada la 
circulación en carreteras federa-

les y estatales, dio a conocer la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana 
municipal. 

Por otra parte, una mujer que 
realizaba labores del campo en un 
predio del municipio de Santiago 
de Anaya, Hidalgo, murió cuando 
fue alcanzada por un rayo. 

▲ Las calles del poblado de El 
Nayar, en la capital de Durango, 
se inundaron por las recientes 
lluvias en la región. Foto Saúl 
Maldonado

En menos de 20 minutos se 
inundan los poblados El Durazno, 
El Pueblito, El Nayar y La Vinata 
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Lluvia generalizada ocasiona encharcamientos y derrumbe de una barda 

Fallece mujer tras caer árbol sobre 
su auto; rescatan a niño de un año

PIRUL DE 15 METROS SE DESPLOMÓ POR LA PRECIPITACIÓN

Lodo, escombros y daños tras inundación en Atlamaya

▲ Empleados del Sacmex y de Protección Civil acudieron a realizar la 
limpieza de la zona. Foto Yazmín Ortega Cortés

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Vecinos de la colonia Atlamaya, en 
la alcaldía Álvaro Obregón, relata-
ron que la noche del jueves el agua 
alcanzó 5 metros de altura, tras 
reventar la tapa del respiradero 
del colector que recibe los escurri-
mientos del poniente, como el de la 
presa La Mina.

La precipitación dañó 15 casas 
sobre la calle Río San Ángel y una 
docena de autos, cinco fueron pér-
dida total, señaló Beatriz Ojeda, 
presidenta de la asociación de colo-
nos. Recordó que en agosto del año 
pasado la colonia sufrió lo mismo, 
pero el agua alcanzó 6 metros, 19 
casas fueron afectadas, así como 
una veintena de vehículos.

Paulina Sweeney perdió docu-
mentos oficiales y personales como 
pasaporte, título profesional, iden-
tificaciones y fotografías. Contó 

cuando el agua empezó a filtrase a 
la cochera estuvo vigilando desde 
el segundo piso, cuando el líquido 
entró decidió bajar y ya le llegaba a 
media pantorrilla, agarró su com-
putadora, la cámara y los subió; al 
bajar de nuevo, en no más de un 
minuto, “el agua entró como una 
ola, rompió el vidrio de la puerta y 
no hubo manera de salvar más co-
sas”, y señaló en el muro la marca 
de metro y medio que quedó.

La calle se llama así porque de-
bajo corre el río entubado y forma 
una hondonada metros antes de 
conectarse al Periférico. Justo allí 
se instaló una caseta en dos niveles 
con una reja, la misma donde un 
automóvil quedó atorado por el ni-
vel del agua, de cinco metros, cuya 
marca quedó marcada en el cristal 
del segundo nivel de la caseta.

En ambos lados no hay viviendas, 
en uno está el muro de un edifico 
de siete niveles del Poder Judicial 

de la Federación y al otro una torre 
habitacional de 42 pisos.

De la hondonada hacia arriba, la 
cochera de la primera casa fue la 
más afectada, con pérdidas mate-
riales, y hasta 100 metros adelante, 
en las casas el agua dejó lodo, como 
en el empedrado de la calle, y desde 
temprano personal del Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México (Sa-
cmex) y de la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil entró a retirar –con basura, 
muebles y enseres dañados– usan-
do camiones de carga, pipas que 
llevaban agua reciclada y unidades 
para el lavado a presión.

María Eugenia Álvarez comentó 
que después del incidente del año 
pasado, funcionarios del Sacmex 
“me juraron que no iba a volver a 
pasar y pasó, preferiría que nos di-
jeran que no lo pueden resolver, re-
suélvanlo ustedes, a que nos digan 
ya se solucionó y otra vez ocurra”.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ Y 
JOSEFINA QUINTERO MORALES

La caída de un árbol en la colonia 
Nápoles dejó una mujer fallecida y 
un menor hospitalizado al caer un 
árbol sobre el vehículo en el que se 
encontraban.

De acuerdo con los reportes poli-
ciacos, una familia acababa de subir 
a su vehículo cuando un pirul de 15 
metros de altura y 1.10 de diáme-
tro cedió al reblandecimiento de 
la tierra provocado por los fuertes 
aguaceros de días recientes.

El menor de un año estaba con 
sus padres en la calles Dakota y Fila-
delfia. El hombre, de 34 años, pudo 
salir y tras intentar en vano sacar a 
su familia solicitó ayuda.

Bomberos y personal de protec-
ción civil rescataron al menor y 
trasladarlo al Hospital Pediátrico 
Legaria para su valoración. Paramé-
dicos que atendieron la emergencia 

diagnosticaron a la mujer, de 38 
años, sin signos vitales y solicitaron 
la intervención del agente del Minis-
terio Público.

Debido a la lluvia generalizada 
desde las 14 horas en toda la ciu-
dad se reportó que al menos cua-
tro árboles más y un muro cayeron, 
además de 15 encharcamientos en 
vialidades de las alcaldías Iztapala-
pa, Tláhuac, Xochimilco, Gustavo 
A. Madero y Venustiano Carranza.

Los bomberos retiraron otro 
ejemplar que cayó sobre dos vehí-
culos que circulaban por la calzada 
San Antonio Abad, a la altura de 
Othón de Mendizábal, en la colo-
nia Obrera, donde rescatistas aten-
dieron a una mujer que no requirió 
traslado hospitalario.

También se reportaron árboles 
tirados en Héroes y Mina, colonia 
Guerrero, con una camioneta da-
ñada; en Ermita Iztapalapa y Sur 
71 B, de la colonia El Prado, en Izta-
palapa, dentro del parque María 
Luisa, en la colonia Industrial, y en 
calle Lago Xochimilco, de la colonia 
Anáhuac.

En la alcaldía Álvaro Obregón, 
la barda perimetral de un conjunto 
habitacional sobre avenida San Je-
rónimo, en la colonia Loreto y Cam-
pamento, se desplomó sobre cinco 
vehículos que estaban estacionados 

debido al reblandecimiento del mu-
ro y a las fracturas ocasionadas por 
las raíces de un árbol de más de 19 
metros de altura.

En Iztapalapa se registraron 
las principales afectaciones a la 
circulación vehicular por diversos 
encharcamientos que fueron aten-
didos por brigadas de la alcaldía, 
bomberos y el Sistema de Aguas 
de la Ciudad de México.

En la calle Casimiro del Valle, de 

la unidad habitacional Vicente Gue-
rrero, el agua acumulada a lo largo 
de 300 metros alcanzó una altura 
de 40 centímetros. También hubo 
afectaciones por acumulación en 
Circuito Interior Río Churubusco 
y Plutarco Elías Calles.

Otros puntos de labor fueron las 
colonias Consejo Agrarista Mexica-
no, La Era, Los Ángeles Apanoaya 
y San Nicolás Tolentino.

En Santa María Nativitas, Xochi-

milco; La Nopalera, en Tláhuac, y 
Loma la Palma, de Gustavo A. 
Madero, algunos encharcamien-
tos superaron los 40 centímetros 
de altura.

Por redes sociales se reportó la 
filtración de agua y problemas en 
el sistema de desagüe de los talleres 
del Metro en Indios Verdes. En un 
video se observa cómo se despla-
zaba por las escaleras en el área de 
revisión de trenes.

De acuerdo con la policía, la 
familia acababa de subir a su 
automóvil, el cual iba a conducir 
la víctima, cuando el ejemplar se 
vino abajo. Foto Víctor Camacho

Bomberos y 
personal de 
protección civil 
atendieron las 
emergencias
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Entregan 73 
escrituras a 
familias de 
La Angostura

Ahora, menos casos de covid que 
en 2023; no hay emergencia: Salud

Feria de las Afore del Zócalo rebasa expectativas

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La titular de la Secretaría de Salud 
de la Ciudad de México, Oliva López 
Arellano, admitió que entre junio y 
julio se ha registrado un incremen-
to leve en los casos de covid en la 
capital del país, pero la incidencia se 
encuentra “dentro de los márgenes 
esperados”.

En entrevista, la funcionaria men-
cionó que el número de contagios es 
41 por ciento menor al reportado en 
el mismo periodo del año anterior, 
por lo que “no hay una situación de 
emergencia sanitaria de contagios 
en este momento”.

Al recordar que el covid llegó pa-
ra quedarse y forma parte del grupo 
de infecciones respiratorias que tie-
ne la población durante todo el año, 
comentó que en 2024 se han repor-
tado 2 mil 158 contagios, cuyos cua-
dros clínicos son leves y moderados, 
de manejo ambulatorio, mientras 
el IMSS-Bienestar detalló que sólo 
hay una persona hospitalizada, que 
se encuentra estable.

Según datos de la Secretaría de 
Salud federal, hasta la semana epi-
demiológica 28, de 388 fallecimien-
tos a escala nacional, 60 fueron en 
la capital del país.

López Arellano subrayó que el 
uso del cubrebocas es una reco-
mendación preventiva vigente 
desde 2023, sobre todo en lugares 
cerrados y donde hay aglomeracio-
nes, como el transporte público, y 
más cuando una persona tenga 
síntomas de alguna enfermedad 
respiratoria.

Explicó que el covid tiene un 
comportamiento estacional con 
picos ascendentes en la época in-
vernal; también se ha identificado 
que entre junio y julio hay un incre-
mento, como ocurrió el año pasa-
do, debido a que es un periodo de 
vacaciones con mayor movilidad y 
reuniones de personas.

Por eso, la principal recomenda-
ción es vacunarse, servicio que el go-
bierno capitalino continúa ofrecien-
do, así como la aplicación de pruebas 
rápidas en centros de salud, además 

de los llamados a la población para 
tomar medidas preventivas con el 
fin de evitar mayores contagios.

Explicó que tras superarse la 
emergencia sanitaria, se han aplica-
do 122 mil 884 vacunas de Sputnik 
y 712 mil 164 de la cubana Abdalá, 
e invitó a aquellas personas que 
tienen más de un año de haberse 
inmunizado, sobre todo adultos ma-
yores, a reforzar dicha protección.

“Podemos decir que no hay una 
emergencia sanitaria de contagios 
en este momento, que ya sabemos 

cómo cuidarnos y las medidas que 
recomendamos son preventivas, de 
higiene, de protección y autocuida-
do”, y agregó que actualmente se 
supervisan siete cepas del virus, 
dos de ellas consideradas de interés, 
que en general presentan cuadros 
clínicos de leves a moderados.

▲ López Arellano aseguró que la 
cifra de enfermos es menor a la 
del año pasado en estas fechas. 
Foto José Antonio López

ALEJANDRO CRUZ FLORES

A 14 años de haber comenzado 
el proceso de regularización del 
predio La Angostura, en la alcal-
día Álvaro Obregón, 73 familias 
recibieron las escrituras de sus 
viviendas por parte del Gobier-
no de la Ciudad de México.

Tras sortear obstáculos como 
la oposición de la lideresa Rosa 
María Ayala, quien hace 25 años 
encabezó la invasión del terre-
no y se ostentaba como dueña 
del mismo, decenas de familias 
lograron obtener seguridad jurí-
dica sobre su patrimonio.

Aún están pendientes por en-
tregarse 170 escrituras a los mo-
radores originales, y el propósito 
es que se haga antes de que con-
cluya la actual administración, 
afirmó el consejero jurídico y de 
servicios legales, Néstor Vargas 
Solano.

Recordó que como parte de 
este proceso fue necesario ex-
propiar el predio de 167 mil 647 
metros cuadrados, lo cual ocu-
rrió en 2010, pero hasta 2022 se 
retomó el asunto; se inscribió el 
terreno en el Registro Público 
de la Propiedad, así como los 
planos autorizados en la Secre-
taría de Desarrollo Urbano y Vi-
vienda y se realizaron trabajos 
cartográficos.

El gobierno capitalino destacó 
que el trámite fue gratuito pa-
ra los beneficiados, sin ningún 
tipo de requisito, ni político, ni 
económico, “si vive en el predio 
expropiado tiene derecho”, por 
lo que hizo un llamado a quienes 
no han solicitado el documento 
a que se acerquen a la autoridad 
para empezar el procedimiento.

Durante el registro, personas 
vinculadas a Ayala trataron de 
impedir el trabajo del personal 
de la Dirección General de Re-
gularización Territorial al cerrar 
el acceso al predio y hostigando 
a quienes se acercaron a las au-
toridades para regularizar sus 
viviendas.

La idea del gobierno era ir a 
cada casa, pero los servidores 
públicos se encontraron con un 
portón negro que les impedía 
ingresar, por lo que se tuvo que 
instalar un módulo de atención 
cerca del predio para atender a 
los vecinos.

La mujer que 
encabezó la 
ocupación 
impedía que se 
regularizaran

ELBA MÓNICA BRAVO

La fuerte lluvia no fue impedimen-
to para que decenas de personas 
acudieran al segundo día de la Fe-
ria de las Afore 2024 en el Zócalo, 
que acudieron para empezar algún 
trámite vinculado, en la mayoría de 
los casos, con la pensión, corrección 
de datos, unificación de cuentas y 
hasta la recuperación de ahorros 
de la década de los setenta.

Los módulos de atención del Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajado-
res del Estado (Issste) y del Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit) 
tuvieron largas filas.

Proveniente de la colonia Arbo-
ledas Cuautepec, en Gustavo A. 
Madero, Gregorio Pérez dijo que 
hallar su número de filiación del IM-
SS “será como encontrar una aguja 
en un pajar”, luego de que no cuenta 
con ningún documento oficial “ni la 
hoja rosa” que compruebe que hace 
50 años empezó a cotizar.

Otro caso es el del señor Leopol-
do, quien dijo que lo hizo de 1974 

a 1996, pero se quedó sin trabajo y 
reanudó sus aportaciones después 
de 1997; sin embargo, no ha podido 
recuperar los recursos del Sistema 
del Ahorro para el Retiro porque 
el IMSS generó dos números de 
afiliación y registró su nombre 
incompleto.

Ayer entregó sus documentos, 
pero le pidieron esperar una lla-
mada del IMSS con el fin de dar 
seguimiento al expediente.

Martha Elena Hernández es tra-
bajadora del Seguro Social, pero an-
tes cotizó en el Issste, el cual se nie-
ga a que se unifiquen los recursos 
de la Afore que ha generado hasta 
el momento, por lo que expuso que 
acudió a la feria para encontrar una 
solución, aunque advirtió que de no 
recibir una respuesta satisfactoria 
tramitará un amparo.

Comentó que a su llegada –en 
pleno aguacero– notó todo “muy 
desorganizado, no midieron la mag-
nitud de las personas que se pre-

sentarían, no hay señalamientos”.
En tanto, José Antonio Serrano 

mencionó que fue para conocer el 
estado de cuenta de su Afore: “hay 
mucha gente, somos muchos, pero 
sí fluye rápido”.

Marta González mencionó a su 
vez que “fui a Buenavista, a las ofici-
nas del Issste, pero de ahí me man-
daron aquí a la feria, esa es mi única 

molestia, por lo demás es excelente 
que se haga en el Zócalo”.

Algunos visitantes aprovecharon 
para actualizar su situación fiscal, 
la Clave Única del Registro de Po-
blación y otros pudieron realizarse 
la prueba de glucosa, la medición 
arterial, de peso y talla, así como po-
nerse las vacunas contra el covid, 
tétanos y neumococo.

 El servicio se ofrecerá hasta 
mañana para quienes desean 
hacer trámites sobre su pensión. 
Foto Elba Mónica Bravo
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Alcaldías tienen que 
informar de avances 
en el presupuesto 
participativo

Vecinos se enfrentan a 
agentes en Azcapotzalco 
para evitar una captura

CDH acusa abuso policiaco en el 
desalojo de edifi cio de la CNDH

CANCIÓN DE CUNA

▲ Con música, Morfeo atiende mejor. Foto Marco Peláez

JOSEFINA QUINTERO M.

Habitantes de la colonia San Juan 
Tlihuaca, en Azcapotzalco, se en-
frentaron a personal de la Fiscalía 
General de Justicia y policías de la 
Secretaría de Seguridad Ciudada-
na para impedir la detención de un 
sujeto tras el aseguramiento del 
predio localizado en el número 20 
de la calle Francisco Villa.

Luego de desalojar a la familia 
Vargas Aranda luego de la investi-
gación por despojo, un hombre fue 
detenido; sin embargo, para salir 
los agentes de investigación tuvie-
ron que recorrer un largo tramo.

A pesar del resguardo de efec-
tivos, en las calles se escuchaban 
los gritos de la gente que pedían 
no dejarlos salir y la liberación de 
Marco Antonio Mendoza.

Conforme avanzaban, hasta 
donde los esperaba un vehículo  
gris, la gente salía para impedirles 

el paso y se dio un primer enfren-
tamiento con cinco hombres cor-
pulentos que acorralaron al agente 
del Ministerio Público que ejecutó 
el desalojo, al que le lanzaron va-
rios golpes, pero logró avanzar.

A pesar de que abordaron la uni-
dad con el detenido, varios sujetos 
empezaron a golpear el auto sin 
que los uniformados pudieran evi-
tarlo. El conductor trató de evadir-
los y se echó en reversa, pero tres 
hombres se sujetaron al parabrisas 
cuando circulaba en reversa hasta 
que se detuvo.

Fue cuando varios aprovecha-
ron para subirse al toldo, lanzaron 
patadas, puñetazos y otros más se 
les unieron con palos y piedras con 
los que rompieron las ventanas, el 
parabrisas y medallón.

Los policías capitalinos hicie-
ron una valla para que la unidad 
pudiera salir, pero se convirtieron 
en el blanco de los habitantes de 
San Juan Tlihuaca y con sólo sus 

escudos aguantaron a la turba.
La representante legal de los 

ocupantes, Raquel Almazán, se-
ñaló que el desalojo “fue ilegal 
porque el predio era ocupado por 
las dueñas, las hermanas Vargas 
Aranda, quienes en ese momento 
se encontraban con seis menores”.

Aseguró que la orden de des-
alojo señalaba que Juana Juárez 
Ledezma reclamaba el predio, 
pero que la mujer es integrante 
de la Asamblea de Barrios grupo 
Legaria.

Habitantes de la zona señalaron 
que el predio ha sido reclamado 
por algunas agrupaciones que 
aseguran les fue vendido, pero al 
intentar tomar posesión no se los 
han permitido.

▲ A pesar de la protección 
de uniformados, los agentes 
aguantaron el embate por varios 
minutos. Foto Alfredo Domínguez

JOSEFINA QUINTERO

La Comisión de Derechos Huma-
nos (CDH) de la Ciudad de México 
emitió la recomendación 6/2024 
dirigida a la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana y a la Fiscalía Ge-
neral de Justicia por la detención 
arbitraria y tortura sexual a la que 
fueron sometidas las jóvenes que 
sacaron de la sede de la Comisión 

Nacional de los Derechos Huma-
nos (CNDH) el 15 de abril de 2022, 
localizado en la calle la República 
de Cuba, en el Centro Histórico.

Luego de la investigación, la 
cuarta visitaduría de la comisión 
local comprobó que Magda Tama-
ra Soberanes y Karla Itzel Tello 
fueron sometidas a golpes, jalones 
e insultos por parte de mujeres po-
licías que cumplimentaron la or-
den de cateo en el citado inmueble 

hace más de dos años.
Durante su traslado a la agencia 

del Ministerio Público, las deteni-
das sufrieron maltrato y allí las so-
metieron a tortura sexual, además 
de acusarlas de ser narcomenudis-
tas sin evidencias.

Ante las violaciones, la CDH 
recomendó su inclusión en el re-
gistro de víctimas de la capital y 
reconocer su responsabilidad pú-
blica hacia a las jóvenes.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Las alcaldías deberán entregar es-
te lunes al Instituto Electoral de la 
Ciudad de México (IECM) sus infor-
mes sobre el avance en la ejecución 
de los proyectos del presupuesto 
participativo que fueron escogidos 
por los capitalinos en la consulta 
ciudadana del año pasado.

Este año, el monto a ejercer por 
la autoridades de las demarcacio-
nes corresponde a 4 por ciento del 
total de recursos asignados a cada 
una, que ascienden en conjunto a 
mil 970 millones 81 mil 621 pesos, 
y son mil 784 proyectos que se de-
terminaron tras la consulta en las 
16 alcaldías.

A su vez, el instituto debe publi-
car la información que le propor-
cionen en un ejercicio de transpa-
rencia que contenga el reporte con 
el nombre del proyecto que corres-
ponde a cada unidad territorial, 
la ubicación y geolocalización del 
lugar donde se realizará, su descrip-
ción, el monto de los recursos que 

le corresponde, así como el presu-
puesto contratado y ejercido y el 
avance en términos porcentuales.

Además, las alcaldías tendrán que 
entregar los contratos y las facturas 
correspondientes de cada proyecto, 
así como los nombres de los funcio-
narios que fungen como enlace de la 
alcaldía con el organismo.

El IECM informó que tiene dis-
ponible en su sitio oficial de Inter-
net la plataforma de participación 
ciudadana con la información del 
último corte del mes pasado y la que 
se entregue la próxima semana ten-
drá que estar publicada dentro de 
los siguientes 10 días.

El organismo señaló que la Ley 
de Participación Ciudadana dis-
pone que las alcaldías deben pro-
porcionar los datos que permitan 
tener a disposición de la gente la 
información necesaria a fin de dar 
seguimiento a las acciones que de-
cidieron aplicar en cada comunidad 
con los recursos del presupuesto 
participativo.

La plataforma contiene también 
el marco jurídico de la participación 
ciudadana y permite en los procesos 
de renovación de las comisiones de 
participación comunitaria (Copa-
cos) y de consulta del presupuesto 
participativo, realizar el registro de 
las candidaturas y de los proyectos, 
respectivamente.

El IECM deberá
hacer públicos los 
proyectos 10 días 
después de recibidos
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LAURA POY SOLANO

El Instituto Nacional de Medicina 
Genómica (Inmegen) de la Secre-
taría de Salud ha logrado, en sus 
primeros 20 años de existencia, 
garantizar no sólo que los pacien-
tes, sin importar origen o condición 
económica, accedan a diagnósticos 
de vanguardia, sino también ha 
impactado la salud pública, pues 
durante la pandemia de covid-19 
realizó más de 600 mil pruebas de 
detección, reconocieron directivos 
y ex directores.

En la conmemoración de su vigé-
simo aniversario, Jorge Meléndez 
Zajgla, director general del Inme-
gen, recordó que hace dos décadas 
un grupo de “visionarios imaginó 
un instituto muy diferente a los 
demás, que no sólo estudiara los 
secretos del genoma humano, sino 

que los pusiera al servicio de la po-
blación”, lo cual se ha concretado 
en acciones de prevención y trata-
mientos médicos.

Con más de un centenar de inves-
tigaciones y decenas de expertos en 
distintos campos de la genómica, 
el Inmegen ha contribuido para 
el conocimiento y tratamiento de 
enfermedades raras, pero también 
en áreas como la de salud mental 
donde se busca comprender el pa-
pel de la genética y la genómica en 
las enfermedades.

Reunidos en el auditorio Dr. Gui-
llermo Soberón Acevedo del institu-
to, el director subrayó que el centro 
de alta especialidad fue la semilla 
de la medicina genómica en el país, 
la cual ahora se implementa en la 
clínica. 

Recordó que la institución cuen-
ta con el laboratorio de diagnóstico 
genómico, donde se ofrecen prue-

bas de alta especialidad de forma 
gratuita desde la edad pediátrica 
hasta la adulta. “Contamos con 
pruebas para pacientes pediátricos 
con cáncer y esto permite mejorar 
las tasas de recuperación”, subrayó.

Los avances científicos, asegu-
ró, deben llegar a quienes más los 
necesitan, por lo que se trabaja en 
iniciativas encaminadas a lograr la 
meta de ofrecer atención médica, 
consejería genética y diagnósticos 
de avanzada a los pacientes.

Los ex directores, Luis Alonso 
Herrera Montalvo, Gerardo Jimé-
nez y Xavier Soberón Mainero, 
reconocieron que el instituto se 
mantiene a la vanguardia en la in-
vestigación genómica, y que se ha 
contribuido con conocimiento que 
“nos ha permitido acercarnos cada 
vez más a la cama de los pacientes 
con diagnósticos más precisos y tra-
tamientos más efectivos”.

Inmegen celebra 20 años 
al servicio de la población
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EDICTO
Al C. OSCAR ARMANDO TZONI AYALA, 
vecino de esta ciudad, se le requiere para 
presentarse a la brevedad, en las insta-
laciones de la SOCIEDAD MUTUALISTA 
“EL SEGURO DEL MAESTRO” ubicado 
en Justo Sierra número 55 Colonia Cen-
tro, C.P. 06020, Alcaldía Cuauhtémoc, 
CDMX, número de teléfono 55 55224229 

-

de Póliza de Vida del expediente TEST 
79199, con el respectivo documento que 
acredite su identidad.

A,
ara 
ta-
TA 
do

PRECIO

+IVA
$630.00

4.6 cm X 3.7 cm
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MÁS

COMPETITIVA

SEGUNDO
AVISO NOTARIAL

Por escritura número 30,231 de fecha 
05 de julio de 2024, otorgada ante el 
suscrito notario actuando como asocia-
do en el protocolo de la notaría número 
248, de la que es titular el licenciado 
Eduardo Francisco García Villegas 
Sánchez Cordero, se hizo constar: 
I.- LAS DECLARACIONES, que otor-
garon de una parte los señores SAL-
VADOR HIDALGO RODRÍGUEZ y 
GABRIEL FLORES PÉREZ, en su 
carácter de testigos instrumentales y 
de otra parte los señores JUAN VE-
LÁZQUEZ CASTORENA y LAURA VE-
LÁZQUEZ CASTORENA, en términos 
de lo dispuesto por los artículos ciento 
treinta y uno fracción sexta y ciento 
ochenta y seis, ambos de la Ley del 
Notariado para la Ciudad de México; 
II.- EL RECONOCIMIENTO DE HE-
REDEROS, que otorgaron los señores 
JUAN VELÁZQUEZ CASTORENA y 
LAURA VELÁZQUEZ CASTORENA; 
III.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, 
que otorgaron los señores JUAN VE-
LÁZQUEZ CASTORENA y LAURA 
VELÁZQUEZ CASTORENA; y IV.- EL 
NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN AL 
CARGO DE ALBACEA, que otorga-
ron los señores LAURA VELÁZQUEZ 
CASTORENA y JUAN VELÁZQUEZ 
CASTORENA, en favor de éste último, 
todo respecto a la SUCESIÓN INTES-
TAMENTARIA de la señora JUANA 
ELIZABETH CASTORENA VALDEZ 
(quien también acostumbraba usar los 
nombres JUANA ELIZABETH CASTO-
RENA VALDES y ELIZABETH CAS-
TORENA).
Los Albaceas procederán a realizar el 
inventario y avalúo de los bienes de 
dicha sucesión.

LIC. DANIEL GARCÍA CÓRDOVA.
TITULAR DE LA NOTARÍA  22 DE LA 

CIUDAD DE MÉXICO

AVISO NOTARIAL 
2/2

Licenciado OSCAR REBOLLO LOYA, Notario Público 
No. 131 en el Estado de Michoacán, hago saber para 
los efectos del artículo 160 de la Ley del Notariado 
del Estado de Michoacán, que en Escritura Pública 
Número 6574 Volumen 153, de fecha 3 de julio del 
año 2024, ante mí:
1.- Se inició la tramitación extrajudicial de la sucesión 
intestamentaria a bienes del señor Gerardo Herrera 
Botello.
2.- El señor Víctor Manuel Herrera Alanís, por su pro-
pio derecho y en cuanto Apoderado del señor José 
Jesús Herrera Botello, sobrino y hermano del autor de 
la sucesión, respectivamente:

-
ción del de cujus.
b).- Acreditaron su carácter de parientes colaterales 
en segundo y tercer grado.
c).- Se acreditó que el último domicilio del de cujus fue 
en Zamora, Michoacán. 
3.- Se llevó a cabo la información testimonial.
4.- El señor Víctor Manuel Herrera Alanís, con las 
facultades conferidas para tales efectos reconoció la 
calidad mediante la cual comparecen, manifestando 
expresamente en nombre del señor José Jesús Herre-
ra Botello que repudia los derechos hereditarios que 
le corresponden en la sucesión; siendo él, el único y 
universal heredero de la presente sucesión, aceptan-
do la herencia que le corresponde. 
5.- En virtud de ser el señor Víctor Manuel Herrera 
Alanís, único y universal heredero de la presente su-

-
tando que procederá a la formulación del inventario y 
avalúo del acervo hereditario. 

Zamora, Michoacán a 3 de julio del año 2024 
LIC. OSCAR REBOLLO LOYA

NOTARIO No. 131 EN EL ESTADO

AVISO NOTARIAL 
2/2

Licenciado OSCAR REBOLLO LOYA, Notario Público 
No. 131 en el Estado de Michoacán, hago saber para 
los efectos del artículo 160 de la Ley del Notariado del 
Estado de Michoacán, que en Escritura Pública Número 
6578 Volumen 153, de fecha 4 de julio del 2024, ante mí:
1.- Se inició la tramitación extrajudicial de la sucesión 
intestamentaria a bienes de Catalina Barajas Salcido.
2.- Los señores José Sergio, Rafael y Raúl, todos de 
apellidos Vega Barajas, en cuanto hijos de la autora de 
la sucesión:

de la de cujus.
b).- Acreditaron su carácter de hijos.
c).- Se acreditó que el último domicilio de la de cujus fue 
en Tangamandapio, Michoacán. 
3.- Se llevó a cabo la información testimonial.
4.- Manifestaron al suscrito Notario su voluntad de pro-
ceder y de continuar de común acuerdo la Tramitación 
Extrajudicial; se reconocen entre si su carácter de únicos 
y universales herederos; aceptando expresamente la he-
rencia que les corresponde, y el señor Raúl Vega Barajas 

procederá a la formulación del inventario y avalúo del 
acervo hereditario. 

Zamora, Michoacán a 4 de julio del 2024. 
LIC. OSCAR REBOLLO LOYA

NOTARIO No. 131 EN EL ESTADO

AVISO NOTARIAL (2/2)
Yurécuaro, Michoacán a 8 de julio de 2024.

Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 1044 
del Código de Procedimientos Civiles del Estado de 
Michoacán, hago saber: Que por escritura número MIL 
CIENTO CUARENTA Y SEIS, otorgada ante mí el día 
veintiséis de junio de dos mil veinticuatro y a solicitud 
de los ciudadanos GERARDO DORANTES ABURTO, 
ALBERTO PRADO MACIAS, IGNACIO PRADO MA-
CIAS, JESUS PRADO MACIAS, SILVIA MAGDALENA 
PRADO MACIAS, CECILIA PRADO MACIAS, JOSE 
ANTONIO PRADO MACIAS, ROSALBA PRADO MA-
CIAS, MARTHA RAMIREZ MARTÍNEZ, en su carácter 
de albacea y únicos y universales herederos en la 
Sucesión testamentaria a bienes del señor LUIS PRA-
DO ESPINOZA, manifestando que en su oportunidad 
procederán a formular el inventario y avalúo corres-
pondientes.

LIC. ÓSCAR VIDAL ALCÁNTAR RAMÍREZ 
NOTARIO PUBLICO TITULAR

DE LA NOTARIA PÚBLICA NÚMERO VEINTISÉIS
DEL ESTADO DE MICHOACÁN.

AL CIERRE SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALES

Rafael Márquez apunta 
a ser auxiliar de Javier 
Aguirre en el Tri
Rafael Márquez, cinco veces mun-
dialista con la selección mexicana 
y actual entrenador del equipo 
filial del Barcelona, recibió la 
propuesta de integrarse al nuevo 
cuerpo técnico de Javier Aguirre 
rumbo a la Copa del Mundo de 
2026, confirmaron fuentes en el 
Tricolor. La Federación Mexicana 
de Futbol entró en contacto desde 
hace unos días con el ex jugador 
y le ofreció el segundo puesto de 
mando, luego de la salida de Jaime 
Lozano. Aunque aún resta resol-
ver su situación contractual, el 
organismo espera una respuesta 
positiva de todas las partes .En 
actividad de la Liga Mx, el Atlas 
derrotó 2-1 al Puebla en su visita 
al estadio Cuauhtémoc gracias a 
un doblete del mexicano Eduardo 
Aguirre (9 y 23). Los camoteros se 
acercaron con el tanto de Lucas 
Cavallini (47), pero no lograron 
rescatar el punto. 

De la Redacción
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Rayuela
No sólo ArcelorMittal  
está detrás del juego 

sucio en Lázaro 
Cárdenas. También 

actúa, en lo oscurito,  
un seudodirigente 

sindical que gusta de 
juntarse y fotografiarse 

con prominentes 
empresarios.

Muere mujer al caerle árbol en la Nápoles

anDrea Becerril / P 25

▲ debido al reblandecimiento de la tierra provocado por las recientes 
lluvias, un árbol aplastó ayer el auto de una familia; el padre y un 
menor de un año sobrevivieron, no así la madre del niño, en la colonia 
Nápoles, alcaldía benito juárez. Se reportó la caída de al menos 
cuatro árboles más y un muro en la capital. en tanto, personal del 

ejército, de la Guardia Nacional y diversas cuadrillas se sumaron 
a labores de saneamiento en Cuautitlán izcalli, estado de México, 
luego de que se desbordó la presa el ángulo. También auxiliaron a la 
población en atizapán de Zaragoza. Foto Víctor Camacho              
Ángel Bolaños, Josefina Quintero y corresponsales / P 27 y 28

ArcelorMittal, “detrás 
de grupo que se opone  
a levantar la huelga”
l Trata de dividir  
al sindicato 
minero, afirma 
Gómez Urrutia  

l Como otras 
veces, “busca 
desprestigiar” al 
gremio, resalta  

l Espera que la 
matriz de la 
empresa se entere 
de la situación real  

l Más de 90% de la 
sección 271 aprobó 
el acuerdo y lo 
defenderá, indica

Inauguran 
retrospectiva 
de Macotela
t “Por un lado hay un avance 
tecnológico increíble y, por otro, 
una pobreza de humanismo”, 
lamenta el pintor, escultor, 
grabador y dibujante, cuya obra 
será exhibida en Algarabía, que 
“es como un festejo a 50 años 
de trabajo”, en el Seminario 
de Cultura Mexicana. Foto 
Germán Canseco
alonDra flores / CuLtuRA

AMLO expondrá  
a Trump en una 
carta daños por 
cierre fronterizo
● Malinforman a “mi amigo” 
sobre la migración, expresó  

a. urrutia y e. olivares / P 7

hoy, en línea




